
Полковник Виктор Баранец 
отвечает на вопросы слушателей -

  15:00 (по будням)

«Военное ревю»

Что будет с ЧВК «Вагнер»

Продолжение на стр. 10 �Читайте на стр. 6 �

Татьяна ЗИМНЯЯ

Пенсии знаменитостей - 
как народное кино: любимая 
тема для обсуждения. 

Недавно эту тему всколыхнуло призна-
ние народной артистки России Тамары 
Семиной. Один из экспертов популярного 
телешоу заявил, что некоторые советские 
кинозвезды сегодня «сидят у разбитого 
корыта». И привел в пример Тамару Се-
мину: мол, исполнительница роли Катюши 
Масловой из фильма «Воскресение» по ро-
ману Льва Толстого в свои 84 получает 
пенсию 17 тыс. руб.

Пенсии звезд:
Лев Лещенко 
напел на 70 
тысяч, а Лолите 
досталась 
минималка

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Александр РОГОЗА

В Москве мигрант 
набросился 
на девушку, 
вышедшую на 
пробежку в шортах.

Утром 23 августа 21-лет-
няя Фаина собралась на 
обычную пробежку. Вне-
запно во дворе ей дорогу 
перегородил молодой че-
ловек, который высказал 
претензию по поводу длины 
ее шорт и ударил кулаком 
по лицу, разбив губы. После 
чего неадекват скрылся во 
дворах.

Но буквально через пару 
часов его задержали.

Как выяснила «КП», дра-
чуна зовут Шахзод, ему 20 
лет и он родом из Таджики-
стана. На допросе (видео 
опубликовало ГУ МВД РФ 
по Московской области), 
он так объяснил причину 
своего дикого поступка:

- Потому что спасал ее 
от греха.

Как сообщили в пресс-
службе ГСУ СК России 
по Московской области, 
уголовное дело завели по 
статье «возбуждение нена-
висти либо вражды, а равно 
унижение человеческого 

достоинства». Максималь-
ное наказание - лишение 
свободы на срок от двух 
до пяти лет. Однако, по 
словам нашего источника, 
задержанного планируют 
направить на психолого-
психиатрическую экспер-
тизу. Известно, что у него 
есть психиатрический диа-
гноз.

FM.KP.RU

«Я спас ее от греха»

В списке 
пассажиров 

разбившегося под 
Тверью самолета 

был Евгений 
Пригожин.

Мария ЗАХАРОВА: 
Украина превращается 
в мертвую землю

Читайте на стр. 3 �
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Суббота

26 августа

Официальный представитель 
МИД России написала статью 
специально для «КП»
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Олег КОЖЕМЯКО,
губернатор Приморского края:

- Прежде всего это, конечно же, Республика Беларусь. 
Мы живем с ней одним единым Союзом. Я имею в виду не толь-
ко Россию в целом, но и Приморье, - у нас плотные и прямые 
связи. Договорились о поставке в Беларусь борной кислоты 
(это очень редкая продукция), морепродуктов. Из Беларуси 
получаем дорожные машины, технику белорусских машино-
строителей и тракторостроителей. Через наши порты нала-
жено бесперебойное снабжение заводов Беларуси всеми 
необходимыми комплектующими. Вот что значит наш Союз.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Мы с Си Цзиньпинем близко познакомились, когда он еще 

был мэром Шанхая. И с тем, что он стал потом лидером 
Китая, повезло нашим странам. И нашему стратегическому 
союзу, который крепнет год от года. А сложение потенциалов - 
и финансово-экономических, и военно-политических - нашей 
страны и Китая может обеспечить устойчивость и всему миру.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Конечно, наши союзники - это многие страны Ближнего 

Востока. И я уверен, что они присоединятся к нашей коа-
лиции. Нужно только сделать правильные шаги навстречу. 
Рады всем, и Ливану, и я уже не говорю про африканские 
государства. Но в целом здесь главное - нам самим создать 
удачную экономическую модель взаимодействия. И тогда 
уже вы увидите, что ряд западных держав будут завидовать 
нашим партнерским отношениям.

Виталий КОРОТИЧ, бывший главный редактор 
«Огонька», 10 лет прожил в США:

- Вы знаете, иногда я начинаю склоняться к формуле Алексан-
дра III, что у России два главных союзника - это армия и флот. 
Когда-то Борис Николаевич Ельцин встретил меня в Верховном 
Совете и сказал: мы сделаем державу, в нее войдут Россия, 
Украина, Белоруссия и Казахстан. Это будут верные союзники, 
у нас будет мощная держава. А сейчас осталась Белоруссия. 
Хорошо, значит, мы будем знать, что Белоруссия - это страна, 
на которую мы можем рассчитывать. Давайте и дальше вы-
считывать, на кого мы можем рассчитывать.

Александр МИХАЙЛОВ, 
генерал ФСБ в отставке:

- Союзник должен доказывать свои намерения не словом, 
а делом. У нас в разные эпохи были разные союзники. И где 
они все? России не нужно слепо верить в союзников. Нужно 
надеяться в первую очередь только на самих себя.

Евгений ТИШКОВЕЦ, 
ведущий прогноза погоды:

- Я уверен, что у нас намного больше союзников, чем счи-
тается сейчас. Просто многие пока еще молчат, потому что 
находятся под пятой у американцев. Но ждут момента. Союз-
ники тянутся к сильным. Они просто ждут наших побед - пре-
жде всего на фронтах СВО. Когда это случится, союзниками 
России станет большинство стран мира.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В БРИКС вступают еще 
шесть стран. А кто сейчас 
наши главные союзники?

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Только у нас

Мария ЗАХАРОВА,
директор 
Департамента 
информации и печати
МИД России - 
эксклюзивно 
для «Комсомольской 
правды»

Поставки британцами 
снарядов с обедненным 
ураном уже превращают 
Украину в непригодную
для жизни территорию.

ПЕРВЫЕ ОПЫТЫ
Использовать обедненный 

уран в качестве бронебойного 
оружия придумали еще нацисты. 
В 1943 году произошел сбой по-
ставок вольфрамита, и рейхсми-
нистр вооружения и военного про-
изводства нацистской Германии 
Альберт Шпеер отдал приказ ис-
пользовать токсичное вещество.

Тогда еще не было очевидно, 
насколько опасен уран в каче-
стве оружия, и до 1990-х годов 
все данные на этот счет носили 
спорный характер. Однако при-
менение натовскими войсками 
в ходе агрессии в Югославии бо-
еприпасов с обедненным ураном 
стало бесчеловечным экспери-
ментом и продемонстрировало 
на живых людях реальные по-
следствия его использования.

В 2015 - 2017 годах парламент 
Италии (как страны, чей кон-
тингент в ходе агрессии НА-
ТО на Балканах активнее всего 
применял такого рода боепри-
пасы) выпустил 252-странич-
ный доклад о последствиях 
воздействия обедненного ура-
на и радиоактивного тория 
на военно служащих воору-
женных сил Италии. Согласно 
данным исследований, в ме-
стах, где применялись боепри-
пасы с обедненным ураном, 
фиксируется кратный рост он-
козаболеваний. Были опубли-
кованы точные данные по ита-

льянским военным: из 7500
подвергшихся воздействию 
токсичных веществ и радиации 
скончались 372 человека (каж-
дый 20-й!). Причем умирали 
от мучительных онкоосложне-
ний: дисфункция почек, рак лег-
ких, костный рак, рак пищевода, 
дегенеративное развитие кожи, 
лимфома Ходжкина, лейкемия.

ЗОНА ЗАРАЖЕНИЯ
Теперь, к сожалению, та угро-

за, о которой Россия неодно-
кратно предупреждала украин-
ское население, подтверждается 
и на украинской территории. 
Из-за поставок радиоактивных 
и высокотоксичных английских 
и американских боеприпасов 
с обед ненным ураном Украина 
превращается в непригодную 
для жизни землю. Радиационное 
заражение почвы уже происхо-
дит и объективно фиксируется. 

В Хмельницкой области Укра-
ины в мае был зафиксирован 
значительный всплеск радиа-
ционного фона - с 80 нанозиверт 
до 140 - 160 нанозиверт.

Характерный пик - всплеск ра-
диоктивности - в тех же числах 
был зафиксирован и в западных 
воеводствах Польши. Причина, 
вероятно, та же, что и на Украи-

не: подрыв боеприпасов с обе-
дненным ураном, которые были 
размещены на складе в городе 
Хмельницком. Местные власти 
в мае даже выпускали предупре-
ждения о том, что делать в случае 
роста радиофона. В течение ме-
сяца фон в воздухе выровнялся, 
но это классический Fallout, т. е. 
выпадение радиоактивных осад-
ков на землю под воздействием 
гравитации.

Судя по всему, вся почва, вся 
земля, которая находилась под 
облаком, поднявшимся над 
складом, а также в близости 
от него, уже заражена радиону-
клидами. Чтобы рекультировать 
эту землю, понадобится долгая 
и дорогостоящая процедура де-
зактивации.

Каждый склад с боеприпаса-
ми с обедненным ураном, каж-
дый танк, заправленный таким 
боекомплектом, - потенциально 
всплеск онкологии на графи-
ках, мертвая и ядовитая земля, 
смертельная опасность для всего 
живого. Украинцы должны по-
нимать, что британцы постав-
ляют настоящий яд - гарантию 
раковых опухолей, и требовать 
вывезти снаряды с обед ненным 
ураном как можно скорее 
из страны.
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Войска НАТО открыли ящик Пандоры, использовав 
боеприпасы с обедненным ураном в ходе агрессии 
на Балканах в 1999 году. От радиации пострадали 

не только местные жители, но и сами военнослужащие.
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ФОТО-
ФАКТ

Мертвая земля Украины

24 августа Сергей Собянин выступил перед участниками Московского ур-
банистического форума в парке «Зарядье». Среди прочего рассказал о том, 
как в столице в рекордные сроки был сформирован новый транспортный 
каркас: скоростные автомагистрали, самое большое метрокольцо в мире, 
центральные диаметры. И хотя машин в столице за последние годы стало 
на 1,5 млн больше, транспортного коллапса нет.

- Москва - крупнейший транспортный узел страны, от развития транс-
порта зависит жизнь не только каждого из москвичей, но и во многом вся 
логистика нашей страны, - отметил мэр столицы.

2

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

В день 80-летия разгрома 
фашистов в Курской битве 
Владимир Путин открыл ме-
мориал в память советских 
воинов, которые своими жиз-
нями остановили врага. Ком-
плекс расположен в Курской 
области на въезде в Поныри, 
где шли ожесточенные бои. 

- Гитлер замышлял взять 
здесь реванш за Сталинград, 
надеялся на силу своих танко-
вых дивизий, на эсэсовские 
соединения  - на то, что они 
прорвут фронт и  вновь по-
катятся лавиной на восток. 
Но  их встретила железная 
стойкость, доблесть наших 
солдат и командиров, зака-
ленных в боях бойцов Крас-
ной армии, - заявил президент.

Прямо на сцене перед зри-

телями президент вручил пя-
терым бойцам Звезды Героев 
России. Среди них и экипаж 
танка «Алеша» (на фото - член 

экипажа сахалинец Алек-
сандр Леваков), который 
в одиночку остановил целую 
колонну врага.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Какой может быть 
общая валюта.

ВРЕМЯ ДОЛЛАРА 
ПРОХОДИТ

«Очень рискованный, ненадежный 
посредник», - так характеризует дол-
лар глава Московской международ-
ной валютной ассоциации Алексей 
Мамонтов. И, похоже, американ-
ская валюта вызывает раздражение 
не только у отечественных экспер-
тов, но и у многих наших партнеров 
в других странах. Неудивительно, 
что одной из главных тем саммита 
БРИКС в Южной Африке стало сни-
жение зависимости от американско-
го доллара. А сделать это можно с 
помощью единой валюты.

Сейчас страны активно переходят 
к торговле в национальных валютах. 
Мы продаем свою нефть за рубли, а 
покупаем китайские товары за юа-
ни. Доля таких расчетов в нашей 
взаимной торговле с КНР уже со-
ставляет 80%.

Но основная проблема подобных 
взаиморасчетов в том, что курсы 
валют в разных странах меняются 
по-разному. И продавцы не хотят 
остаться с условными турецкими 
лирами, российскими рублями или 
аргентинскими песо. Поэтому нуж-
на некая универсальная расчетная 
единица, которая была бы выгодна 
всем участникам международной 
торговли.

- В рамках объединения БРИКС мы 
ищем возможности создания альтер-
нативных видов расчетов. Сейчас 
основной упор в развитии торговых 
отношений делается на расчеты в 
национальных валютах. При этом мы 
видим возможность создания единых 
расчетных систем,  - заявил глава 
Минфина России Антон Силуанов.

ПРИВЯЗКА К ЗОЛОТУ 
ИЛИ ВАЛЮТНЫМ КУРСАМ

Скорее всего, про какую-то физи-
ческую валюту (вроде евро, прини-
маемых в каждой стране еврозоны) 
речи не идет. Это может быть вирту-
альная расчетная единица, которая 
будет применяться в международ-
ной торговле в качестве альтерна-
тивы доллару. Курс этой расчетной 
единицы должен быть устойчивым и 
предсказуемым для всех участников 
объединения.

- Эту единую валюту можно при-
вязать к золоту, которое лежит в 
центробанках БРИКС. И распростра-
нить в этой пропорции между все 
странами - участниками альянса,  - 
заявил в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (FM.KP.RU) Василий 
Колташов, директор Института 
нового общества.

Однако привязка к золоту выгля-
дит довольно архаичной. Другой ва-
риант - сделать единую валюту некой 
средней расчетной единицей, кото-
рая зависит от курсов валют всех 
стран, входящих в альянс.

- Санкции Запада провоцируют се-
рьезные проблемы в мировой фи-
нансовой системе, поэтому валюта 
БРИКС могла бы служить стабили-
зирующим элементом в мире, че-
рез нее можно было бы производить 
международные расчеты, - считает 
экономист Максим Чирков.

Так или иначе, создание единой 
валюты - процесс не быстрый. Хо-
тя аналоги в мире уже были. Это 
и европейский экю (прародитель 
евро, появившийся в 1979 году), и 
специальные права заимствования 
(СДР), которые до сих пор выпускает 
Международный валютный фонд. По-
следние - это квазивалюта, которая 
основана на курсах сразу несколь-
ких валют крупных стран - доллара, 
евро, иены, фунта и юаня.

В МИРЕ
Трамп -
в интервью 
Такеру Карлсону 
об Украине и США

ОБЩЕСТВО
20 марок опасного 
меда: в нем нашли 
антибиотики 
и пестициды

Олег АДАМОВИЧ

Но это только 
в международной 
торговле. 
На замену нашему 
деревянному может 
прийти единая 
валюта БРИКС.

На третий день 15-го саммита 
БРИКС страны-участники со-
гласились со следующего года 
принять новых членов (подробнее 
см. «На полях саммита»). 

Теперь БРИКС - не узкое объ-
единение государств-гигантов, а 
клуб стран с политикой, отлич-
ной от Запада. Владимир Путин в 
своем выступлении подвел итог 
этого изменения.

Он допустил, что в будущем у 
БРИКС появится собственная 
«единая расчетная валюта». Это 
было предложение бразильского 
лидера Лулы да Силвы.

- Это сложный вопрос, но мы 
так или иначе будем двигаться 
к решению этих проблем. Это 
касается организации расчетов 
между нашими странами в сфере 
экономической деятельности, - 
отметил глава страны.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ

✓ БРИКС ни с кем не соревну-
ется и никому себя не противо-
поставляет.

✓ У процесса создания нового 
миропорядка есть непримиримые 
противники, которые пытаются 
этот процесс остановить.

✓ Современные колонизаторы, 
прикрываясь лозунгами демокра-
тии, прав человека, стремятся 
решать свои проблемы за чужой 
счет, продолжая беззастенчиво 
выкачивать ресурсы из развиваю-
щихся стран.

✓ Мировое большинство все 
больше устает от давления и ма-
нипуляций Запада и готово к рав-
ноправному сотрудничеству.

✓ Сегодня внимание БРИКС 
сосредоточено, естественно, на 
Африке, и мы в России этому 
только рады.

✓ Наши партнеры уверены, что 
Россия всегда будет надежным по-
ставщиком сельхозтоваров.

✓- К 2050 году население земли 
вырастет на 1,7 млрд человек, а 
потребление энергии - на 22%. В 
обозримой перспективе альтерна-
тивы углю и углеродному топливу 
не предусматривается.

Путин допустил отказ 
от рубля. В будущем

Владислав ВОРОБЬЕВ, 
Йоханнесбург

В ЮАР завершил свою ра-
боту трехдневный саммит 
БРИКС. Многие эксперты еще 
до его начала уверяли, что на-
блюдателей ждет политико-
дипломатическое событие 
высшей пробы. Так в итоге и 
получилось. Сюжет был закру-
чен вокруг двух крайне важных 
для будущего международных 
отношений вопросов: станет ли 
расширяться БРИКС и сколько 
именно государств пригласят 
в этот элитный клуб, куда сей-
час входят Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и ЮАР.

В первый день в кулуарах 
саммита много и подчеркну-
то уверенно говорили о том, 
что расширению точно быть. 
Даже конкретные цифры на-
зывались. Поговаривали, что 
«пятерка» БРИКС разрастется 
до «десятки».

Решения ждали во второй 
день саммита после завер-
шения переговоров лидеров 
БРИКС в узком и расширенном 
составе. Время шло, а громких 
заявлений никто не делал. На-
пряжение росло, а с ним и коли-
чество слухов. В пресс-центре 
саммита нашлись даже такие, 

кто предположил, что саммит 
закончится ничем.

Накалившуюся до предела 
обстановку попыталась разря-
дить глава МИД ЮАР Наледи 
Пандор.

- Мы договорились по вопро-
су расширения, у нас есть до-
кумент, который мы приняли, в 
котором излагаются... принци-
пы, процессы для рассмотрения 
стран, которые желают стать 
членами БРИКС,  - сообщила 
она.

Многие из слушавших это за-
явление журналистов в пресс-
центре саммита, однако, даже 
не пытались скрыть своего ра-
зочарования.

- А где заявление с названием 
конкретных стран? Теперь еще 
год будут вести переговоры о 
том, кто подходит под оговорен-
ные принципы? - с досадой в го-
лосе заметил сидевший рядом 
со мной журналист из Индии.

Но это, как позже выясни-
лось, была не кульминация, а 
лишь развитие действия. За 

несколько минут до начала 
итоговой пресс-конференции 
официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова 
сообщила: «Результаты бле-
стящие. «Изоляция» как аме-
риканское оружие повержена 
навсегда». Президент ЮАР Ра-
мафоса озвучил сразу шесть 
стран, которые вошли в состав 
клуба БРИКС: среди них четыре 
мусульманских государства  - 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Иран 
и Египет, а также Эфиопия и 
Аргентина. Официально «ше-
стерка» станет полноценным 
участником БРИКС с 1 июня 
2024 года. 

- Мы достигли консенсуса по 
первой фазе процесса расши-
рения. Другие фазы последу-
ют, - пояснил Рамафоса. И до-
бавил, что настал момент для 
использования местных валют, 
альтернативных платежных си-
стем.

Правда, никакой конкретики, 
как именно это будет реализо-
вано, он не сообщил.

 ■ НА ПОЛЯХ САММИТА
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Без купюр
 ■ ФИНАНСОВЫЙ ВОПРОС 

Альянс прирастает 
Аргентиной и Эфиопией
А также еще четырьмя 
мусульманскими странами. 
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С понедельника 
по пятницу 

в 8 утра (мск) 
слушайте 
программу 

«Что будет» -
 честный 
взгляд 

на происходящее 
вокруг!

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Олег КОЖЕМЯКО,
губернатор Приморского края:

- Прежде всего это, конечно же, Республика Беларусь. 
Мы живем с ней одним единым Союзом. Я имею в виду не толь-
ко Россию в целом, но и Приморье, - у нас плотные и прямые 
связи. Договорились о поставке в Беларусь борной кислоты 
(это очень редкая продукция), морепродуктов. Из Беларуси 
получаем дорожные машины, технику белорусских машино-
строителей и тракторостроителей. Через наши порты нала-
жено бесперебойное снабжение заводов Беларуси всеми 
необходимыми комплектующими. Вот что значит наш Союз.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Мы с Си Цзиньпинем близко познакомились, когда он еще 

был мэром Шанхая. И с тем, что он стал потом лидером 
Китая, повезло нашим странам. И нашему стратегическому 
союзу, который крепнет год от года. А сложение потенциалов - 
и финансово-экономических, и военно-политических - нашей 
страны и Китая может обеспечить устойчивость и всему миру.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Конечно, наши союзники - это многие страны Ближнего 

Востока. И я уверен, что они присоединятся к нашей коа-
лиции. Нужно только сделать правильные шаги навстречу. 
Рады всем, и Ливану, и я уже не говорю про африканские 
государства. Но в целом здесь главное - нам самим создать 
удачную экономическую модель взаимодействия. И тогда 
уже вы увидите, что ряд западных держав будут завидовать 
нашим партнерским отношениям.

Виталий КОРОТИЧ, бывший главный редактор 
«Огонька», 10 лет прожил в США:

- Вы знаете, иногда я начинаю склоняться к формуле Алексан-
дра III, что у России два главных союзника - это армия и флот. 
Когда-то Борис Николаевич Ельцин встретил меня в Верховном 
Совете и сказал: мы сделаем державу, в нее войдут Россия, 
Украина, Белоруссия и Казахстан. Это будут верные союзники, 
у нас будет мощная держава. А сейчас осталась Белоруссия. 
Хорошо, значит, мы будем знать, что Белоруссия - это страна, 
на которую мы можем рассчитывать. Давайте и дальше вы-
считывать, на кого мы можем рассчитывать.

Александр МИХАЙЛОВ, 
генерал ФСБ в отставке:

- Союзник должен доказывать свои намерения не словом, 
а делом. У нас в разные эпохи были разные союзники. И где 
они все? России не нужно слепо верить в союзников. Нужно 
надеяться в первую очередь только на самих себя.

Евгений ТИШКОВЕЦ, 
ведущий прогноза погоды:

- Я уверен, что у нас намного больше союзников, чем счи-
тается сейчас. Просто многие пока еще молчат, потому что 
находятся под пятой у американцев. Но ждут момента. Союз-
ники тянутся к сильным. Они просто ждут наших побед - пре-
жде всего на фронтах СВО. Когда это случится, союзниками 
России станет большинство стран мира.

 � ВОПРОС ДНЯ
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В БРИКС вступают еще 
шесть стран. А кто сейчас 
наши главные союзники?

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Только у нас

Мария ЗАХАРОВА,
директор 
Департамента 
информации и печати
МИД России - 
эксклюзивно 
для «Комсомольской 
правды»

Поставки британцами 
снарядов с обедненным 
ураном уже превращают 
Украину в непригодную
для жизни территорию.

ПЕРВЫЕ ОПЫТЫ
Использовать обедненный 

уран в качестве бронебойного 
оружия придумали еще нацисты. 
В 1943 году произошел сбой по-
ставок вольфрамита, и рейхсми-
нистр вооружения и военного про-
изводства нацистской Германии 
Альберт Шпеер отдал приказ ис-
пользовать токсичное вещество.

Тогда еще не было очевидно, 
насколько опасен уран в каче-
стве оружия, и до 1990-х годов 
все данные на этот счет носили 
спорный характер. Однако при-
менение натовскими войсками 
в ходе агрессии в Югославии бо-
еприпасов с обедненным ураном 
стало бесчеловечным экспери-
ментом и продемонстрировало 
на живых людях реальные по-
следствия его использования.

В 2015 - 2017 годах парламент 
Италии (как страны, чей кон-
тингент в ходе агрессии НА-
ТО на Балканах активнее всего 
применял такого рода боепри-
пасы) выпустил 252-странич-
ный доклад о последствиях 
воздействия обедненного ура-
на и радиоактивного тория 
на военно служащих воору-
женных сил Италии. Согласно 
данным исследований, в ме-
стах, где применялись боепри-
пасы с обедненным ураном, 
фиксируется кратный рост он-
козаболеваний. Были опубли-
кованы точные данные по ита-

льянским военным: из 7500
подвергшихся воздействию 
токсичных веществ и радиации 
скончались 372 человека (каж-
дый 20-й!). Причем умирали 
от мучительных онкоосложне-
ний: дисфункция почек, рак лег-
ких, костный рак, рак пищевода, 
дегенеративное развитие кожи, 
лимфома Ходжкина, лейкемия.

ЗОНА ЗАРАЖЕНИЯ
Теперь, к сожалению, та угро-

за, о которой Россия неодно-
кратно предупреждала украин-
ское население, подтверждается 
и на украинской территории. 
Из-за поставок радиоактивных 
и высокотоксичных английских 
и американских боеприпасов 
с обед ненным ураном Украина 
превращается в непригодную 
для жизни землю. Радиационное 
заражение почвы уже происхо-
дит и объективно фиксируется. 

В Хмельницкой области Укра-
ины в мае был зафиксирован 
значительный всплеск радиа-
ционного фона - с 80 нанозиверт 
до 140 - 160 нанозиверт.

Характерный пик - всплеск ра-
диоктивности - в тех же числах 
был зафиксирован и в западных 
воеводствах Польши. Причина, 
вероятно, та же, что и на Украи-

не: подрыв боеприпасов с обе-
дненным ураном, которые были 
размещены на складе в городе 
Хмельницком. Местные власти 
в мае даже выпускали предупре-
ждения о том, что делать в случае 
роста радиофона. В течение ме-
сяца фон в воздухе выровнялся, 
но это классический Fallout, т. е. 
выпадение радиоактивных осад-
ков на землю под воздействием 
гравитации.

Судя по всему, вся почва, вся 
земля, которая находилась под 
облаком, поднявшимся над 
складом, а также в близости 
от него, уже заражена радиону-
клидами. Чтобы рекультировать 
эту землю, понадобится долгая 
и дорогостоящая процедура де-
зактивации.

Каждый склад с боеприпаса-
ми с обедненным ураном, каж-
дый танк, заправленный таким 
боекомплектом, - потенциально 
всплеск онкологии на графи-
ках, мертвая и ядовитая земля, 
смертельная опасность для всего 
живого. Украинцы должны по-
нимать, что британцы постав-
ляют настоящий яд - гарантию 
раковых опухолей, и требовать 
вывезти снаряды с обед ненным 
ураном как можно скорее 
из страны.
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Войска НАТО открыли ящик Пандоры, использовав 
боеприпасы с обедненным ураном в ходе агрессии 
на Балканах в 1999 году. От радиации пострадали 

не только местные жители, но и сами военнослужащие.
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ФОТО-
ФАКТ

Мертвая земля Украины

24 августа Сергей Собянин выступил перед участниками Московского ур-
банистического форума в парке «Зарядье». Среди прочего рассказал о том, 
как в столице в рекордные сроки был сформирован новый транспортный 
каркас: скоростные автомагистрали, самое большое метрокольцо в мире, 
центральные диаметры. И хотя машин в столице за последние годы стало 
на 1,5 млн больше, транспортного коллапса нет.

- Москва - крупнейший транспортный узел страны, от развития транс-
порта зависит жизнь не только каждого из москвичей, но и во многом вся 
логистика нашей страны, - отметил мэр столицы.
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шить. Осколок от кассетного 
бое припаса, иголка. Под за-
дницей весь кевлар в клочья.

- Блиндажи от них защища-
ют?

- А на блиндажи они кассе-
ты и не сыплют. Разлет очень 
большой, применяют на от-
крытой местности.

Марат говорит, что «кон-
трнаступ» противник не за-
кончил, «их много, лезут».

- Боеприпасы к артиллерии 
у них закончились?

Марат мотает головой:
- За три часа боя по нам, 

по разведвзводу, они выпу-
стили шестьсот штук… С кор-
ректировкой клали, птички 
над нами висели. Но танки 
наши работают, хорошо ра-
ботают. Я видел. Попадают.

Возможно, Марат описал 
тот фрагмент боя, о котором 
рассказывал «Пульман».

Владимир уже в годах, мо-
билизованный из Новорос-
сийска, сидит в тени на сла-
бом ветерке. Ему только что 
вытащили осколок из бедра, 
магнитом:

- Мина прилетела, «поль-
ка».

- Это та самая, бесшумная, 
польская?

- Да, в окоп прилетела, нас 
четверых зацепило.

Показывает крохотный ку-
сочек металла размером в три 
спичечные головки. Сохра-
нил на память. До Запорожья 
Владимир воевал под Хер-
соном, как он говорит, «на 
островах». Там тоже всякого 
хватало:

- Утром пришел на смену, а 
там трех наших ребят запыта-
ли, издевались по-всякому… 
даже рассказывать не буду. 
Разбирались: как так? Все за-
минировано. Пришли к вы-
воду, что враги зашли в об-
ход, с тыла острова, обошли 
его по кругу и не один день 
за нашим постом наблюдали.

Может, и зря я вытащил 
из Владимира это воспоми-
нание, но мне показалось, что 
ему после этого стало легче.

«МОЛЮСЬ 
И СМОТРЮ НОВОСТИ»

«Моздок» предлагает:
- А давай к нашему батюшке 

зайдем? Он у нас фронтовой, 
даже ранен был. Он с нами 
с 2016 года.

Судя по тому, где батюш-
ка поселился, в его смелости 
нет сомнений. Отец Михаил 
оказался на удивление молод. 
Возможно, это я слишком 
стар. В футболке и шортах - 
пока не заговорил, совсем не-
возможно в нем было опознать 
священника. «Моздок» запро-
сто поздоровался:

- Что поделываете, батюш-
ка?

- Молюсь и смотрю новости. 
С батюшкой местным позна-
комился.

- Много людей к вере пришли 
во время СВО?

Тут отец Михаил меня удив-
ляет:

- Так атеистов закоренелых 
я и не встречал. В мирной жиз-
ни вера просто где-то далеко, 
пока первые осколки не за-
свистят. Я так парня покре-
стил, а он мне говорит: «Как, 
батюшка, пули услышал, все 
в голове на место встало».

- А служите где?
Вопрос этот отца Михаила 

даже развеселил:
- Так мы же как первые ка-

такомбные христиане! Трое 
верующих собрались, значит, 
среди них и Господь. Везде 
служу, в окопах, в блиндажах, 
там, где живут. Иногда просто 
встречу бойца по пути на по-
зиции - причащу.

Говорим про замполитов 
и священников. Как я видел 
много раз под Донецком, они 
работают с личным составом 
в связке или в паре. Отец Ми-
хаил соглашается:

- Мы с замполитом работаем 
с людьми. Он с социальной 
стороной, я с духовной. Пол-
ковые священники, конеч-
но, появились раньше, потом 
строй сменился, но быстро 
поняли, что без них не обой-
тись… в итоге, через сто лет 
все управилось.

Вопрос дурацкий:
- А бывало так, что самому 

в первую очередь к Богу при-
ходилось обращаться, когда 
страшно?

- Страшно - всегда! Это нор-
мально, смерть для человека 
не естественное состояние. 
Хочется пожить, больше поль-
зы принести пастве, церкви…

Я цитирую 90-й псалом, ко-
торый с лета 2014 года в Дон-
бассе все выучили наизусть:

- Долготою дней своих про-
славлю Имя его. Отец Михаил, 
вас же спрашивают бойцы: «За 
что воюем?» Что вы им объ-
ясняете?

- Сейчас проще стало, тяже-
ло было вначале. Все пришло 
в правильное русло. Я сам, 
здесь, стал переосмысливать 
происходящее с точки зрения 
Бога. Военные действия, лю-
бые, имеют духовный смысл, 
они попускаются Богом 
за наши грехи. Когда чаша 
терпения переполняется, это 
оказывается единственным 
способом что-то изменить 
в людях. Мы привыкли от-
носиться к Богу, как добро-
му Дедушке Морозу,с боро-
дой - попросил как следует, 
и он дал. А мы при этом будем 
делать все, что хотим. Покре-
стились - должен, в церковь 
сходил - должен. Бог правед-
ный судья. И любящий отец, 
а отец не может только гладить 
по голове свое чадо. И мы ви-
новаты, конечно, - попусти-
ли, недосмотрели, вовремя 
не пресекли.

Уже под вечер, я отвез раненых в располагу. «Моздок» взялся 
меня провожать, чтобы я не запутался в поворотах, но на половине 
пути он остановился и вылез с рацией в руках:

- По радиоперехвату, через два часа ОНИ начинают атаку, а мне 
нужно заводить группы. Усилить. Извини, не проводил.

Я замахал руками:
- Что ты! Пусть все будет хорошо, пусть живые и здоровые 

вернутся, а я доберусь. Спрошу дорогу, если что, язык он до 
Киева… как известно.

«Моздок» улыбнулся:
- Язык и… слаженные действия всех родов войск.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Замкомвзвода Марат 
держит плечо, куда 

угодил осколок. 
И говорит, что 

«контрнаступ» враг 
еще не закончил: 
«Их много, лезут».

Битва за Работино:

600 снарядов по разведвзводу,   кассеты и химия, 
        но наш десант   держится

Все репортажи 
военкоров 
«КП» - на сайте

 ■ ОКО ЗА ЭКО

Максим ПЛОТНИКОВ

Экологи бьют тревогу 
из-за решения 
японских властей.

После долгих дебатов Япония 
вчера начала сброс радиоак-
тивной воды с АЭС «Фукуси-
ма-1» в Тихий океан. Об этом 
решении объявил лично пре-
мьер-министр страны Фу-
мио Кисида. 

Минэкологии Японии пообе-
щало, что перед сбросом вода 
пройдет фильтрацию через си-
стему ALPS, которая очистит ее 
от всех видов радионуклидов, 
за исключением трития - радио-
активного изотопа водорода. 
Этот «сверхтяжелый водород» 
представляет радиационную 
опасность для человека при 
вдыхании, если попадает в ор-
ганизм с пищей или впитыва-
ется через кожу. Из-за слож-
ности очистки японцы смогли 
лишь разбавить воду и дове-
сти концентрацию трития до 
1500 беккерелей (единица из-
мерения радиоактивности) на 
литр. По заявлениям местных 
чиновников, это в 40 раз мень-
ше нормы, которую в Японии 
считают безопасной. При этом 
сбрасывать воду в Тихий океан 
японцы планируют поэтапно, в 
течение 30 лет.

Впрочем, подобные отговор-
ки все равно не понравились 
ни соседним государствам, 
ни даже самим японцам. По 
данным агентства Kyodo, 
88,1% опрошенных уверены, 
что сброс воды с АЭС приве-
дет к репутационным рискам 
и экономическому ущербу Япо-
нии. А категорически против 
действий правительства Киси-

ды выступила ровно половина 
респондентов  - это самый вы-
сокий показатель с декабря 
прошлого года.

Официальный представи-
тель МИД Китая Ван Вэнь-
бинь назвал решение Токио 
«ошибочной мерой» и сделал 
японцам жесткое предупрежде-
ние. Он также предупредил, что 
КНР «примет все необходимые 
меры, чтобы защитить эколо-
гию океана, продовольствен-
ную безопасность и здоровье 
населения», назвав Тихий океан 
«достоянием всего человече-
ства».

- Если эта радиоактивная во-
да безопасна, нет надобности 
сливать ее в море. Если она 
небезопасна, производить слив 
тем более не надо, - подытожил 
Вэньбинь.

В качестве меры профилак-
тики Китай объявил о полном 
прекращении импорта морепро-
дуктов из Японии.

Официальный предста-
витель МИД России Мария 
Захарова считает, что япон-
цы должны предоставить за-
интересованным государствам 
возможность брать пробы на 
месте сброса воды.

- Компания, которая опери-
ровала на этой станции, была 
неоднократно уличена в несо-
ответствии информации, кото-
рую предоставляла, - добавила 
Захарова.

И только американский 
госсекретарь Энтони Блин-
кен заявил, что США полно-
стью «удовлетворены планами 
Японии», считают их безопас-
ными и отвечающими междуна-
родным стандартам, включая 
ядерной безопасности МАГАТЭ.

Владимир ПИНАЕВ, доцент Департамента 
экологической безопасности и менеджмента 
качества продукции Института экологии РУДН: 

Возможны загрязнение 
морепродуктов 
и радиоактивные дожди

- Сброс воды с «Фукусимы-1», конечно, окажет влияние на эко-
систему через поступление трития в биологические ткани живых 
организмов и их последующую мутацию из-за его распада. Это 
приведет к риску поступления на рынки загрязненных продуктов 
питания. Кроме того, тритий включится в круговорот воды, то есть 
может быть перенесен на значительные расстояния и выпасть с 
дождем вне восточного региона. С учетом того, что сброс заплани-
рован на 30 лет, а период полураспада трития составляет 12 лет, 
нам следует ожидать постепенного увеличения уровня радиации и 
содержания изотопа.

Однако вопрос влияния трития на организм еще до конца не изучен. 
Этим и объясняется тот факт, что нормативы содержания трития 
существуют далеко не во всех странах, а там, где они есть, - раз-
личаются на порядки и вызывают споры между экспертами. Одно 
можно сказать точно: добавление таких сточных вод, несомненно, 
не поспособствует оздоровлению Мирового океана.

«Комсомолка» следит за развитием ситуации.

Воду с «Фукусимы» 
слили в океан

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Россия
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11 ДНЕЙ В ВОДЕ
Меня встречали в тради-

ционном месте свиданий - 
на окраине города Токмак, 
возле бензозаправок, размо-
танных «Хаймарсами» еще 
весной. Ехал я не к чужим лю-
дям - этих бойцов я давно опе-
каю гуманитаркой. А весной 
передал им лодку с мотором, 
заслуженное плавсредство, 
на котором я с экспедицией 
«Комсомолки» «Вниз по ма-
тушке» прошел всю Волгу 
от истоков в тверском Сели-
жарово до Астрахани (см. сайт 
KP.RU). Старшина с позыв-
ным «Моздок» очень удивил-
ся, узнав, какая героическая 
лодка досталась десантникам. 
И мотор в отличном состоя-
нии, форсирован. Сейчас лод-
ка лежит на базе полка - пла-
вать под степным Токмаком 
решительно негде. «Моздок» 
предлагает мне заскочить 
в этот городишко и быстро 
съесть супа. Я не отказыва-
юсь, потому что непонятно, 
когда еще раз удастся по-
есть. В таких выездах я сут-
ками питаюсь протеиновы-
ми батончиками. У них есть 
плюс - можно долго не ходить 
по нужде. И кто бы знал, как 
это важно в местах, где воздух 
кишит дронами.

От Токмака до ЛБС (линии 
боевого соприкосновения. - 
Ред.) - километров 30, в город 
прилетает, но люди стараются 
этого не замечать. Выходной 
день, рынок с щедрыми дара-
ми запорожской земли вы-
плеснулся на проезжую 
часть. Заторы и суета. 
Мы хлебаем вчерашний 
суп в пустом кафе, и я рас-
спрашиваю «Моздока» 
о боях на Днепре и о новом 
для них участке фронта.

- Здесь дронов вражеских 
много, дронобойки их не бе-
рут, очень бы нужен нам мо-
бильный РЭБ в подразделе-
ние. Войсковой РЭБ работает, 
конечно, глушит все живое, 
но как он работает, по каким 
задачам - нам с земли непо-
нятно. А нужно, например, 
нам прикрыть эвакуацию ра-

неных в конкретные минуты. 
Тут все подходы к позициям 
по открыткам…

Я соображаю, что «открыт-
ка» - открытая местность.

- Здесь тяжелее? - спраши-
ваю я полуутвердительно.

«Моздок» вздыхает:
- Там тоже был не сахар, 

своя специфика…
И рассказывает мне исто-

рию, которую я еще до конца 
не переварил, это легенда 108-
го полка, апокриф:

- Когда хохлы взорвали пло-
тину Новокаховской ГЭС, на-
ши позиции затопило. Рос-
сийский боец 11 дней считался 
пропавшим без вести. Все это 
время он плыл. Сам говорил, 
что проплыл километров 30 - 
40, мы считали, выходило, что 
целую сотню. Питался пла-
вающими на воде сухпайка-
ми, какой-то консервацией, 
ее вымыло из погребов. Спал 
на ветках, тростнике. Парня 
подобрала наша разведка, от-
правили в госпиталь, приста-
вили к ордену Мужества.

Нет сомнений в достовер-
ности услышанного, но как 
парня зовут, я не смог выяс-
нить на месте. Может, кто-то 
из читателей подскажет. По-
чему этот пример героизма 
остался «за кадром» СВО? На-
верное, потому, что не удалось 
оповестить вовремя все посты 
о случившейся катастрофе 
и принять решение на отход.

ПОСЛЕДНИЙ ШАНС 
ДЛЯ НЕГОДЯЕВ

Мы лупим 140 км/ч по от-
личной асфальтовой дороге, 
«змейки» на блокпостах про-
ходим на 120 - практически 
предел, чтобы не вписаться 
в «зубы дракона» - надолбы-
треугольники. «Моздок» мне 
объясняет, что конфигурация 
фронта сложная. Одни отрез-
ки дороги простреливаются, 
другие нет. Дроны шныряют 
везде, приоритетные цели 
у них - «Грады» и артиллерия, 
поэтому лучше к таким маши-
нам на дороге не жаться.

Останавливаемся в одной 
из деревень, где базируются 
подразделения «Шторма». 
До ЛБС тут километров де-
сять, но мы собираемся ехать 
дальше. По краю деревни раз 
в минуту «ляпает».

«Моздок» комментирует:
- Это ВСУ пытается нащу-

пать нашу артиллерию в лесо-
полосе. Вообще не понимаю, 
откуда у них снаряды? На каж-
дый наш чих они кладут два, 
на активность - десять. Ребята 
шутят, что с их стороны линии 
фронта рельсы проложены 
и эшелонами завозят...

Наша артиллерия тоже рабо-
тает, конечно, но на передовой 
всегда кажется, что ее недо-
статочно. 

Приходит боец, дежурив-
ший на рациях, и докладывает 
«Моздоку»:

- Опорник… химией обстре-
ляли.

Оказывается, второй раз 
противник применяет какое-
то химсредство, пытаясь вы-
курить наших бойцов из лесо-
посадок. Радист перечисляет 
симптомы - слезы, кашель 
и - главное - резь в животе. 
Я предполагаю, что это хло-
рацетофенон - «слезогонка». 
Говорю ребятам, что водой эту 
дрянь из глаз вымыть сложно, 
лучше молоком. Вспоминаю, 
что такую же отраву применя-
ли на Угледарском направле-
нии прошлой осенью. И под 
Кременной, и под Купян-
ском - везде, где украинские 
«контрнаступы» буксовали.

Опять срабатывает рация. 
Переговорив коротко, «Моз-
док» обращается ко мне:

- Легкораненых поможешь 
закинуть в поселок?.. Ребят 
только вывели с ротации, тя-

желых «трехсотых» увезли, 
а им места не хватило, стоят 
там, на обочине, на солнышке.

ЗДЕСЬ НАШИ, 
ЗДЕСЬ НЕ НАШИ

Ребята еще на адреналине 
после боя, говорят, переби-
вая друг друга. У «Пульмана» 
легкие осколочные в шею 
и ожоги, а «Секач» два раза 
вывихнул стопу - когда захо-
дил на позиции и когда вы-
ходил, в одной и той же яме.

Я пытаюсь говорить с ними, 
не отрывая глаз от неба, и ле-
вым ухом слушаю атмосферу. 
«Пульман» рассказывает, как 
на позиции заезжали:

- Мы на пикапе ехали, 
за нами дрон пристроился. 
Мы 130 шли. Я двери открыл, 
чтобы выкинуло из машины, 
когда попадет. Но мы оторва-
лись, у него батарея садилась.

«Пульман» ржет. И мне ста-
новится страшно, я вдруг по-
нимаю, почему неделю назад 
в Артемовске дрон-камикадзе 
не догнал нашу «санитарку», 
выбрав другую цель, - батарей-

ка умирала (см. сайт KP.RU).
Спрашиваю, сколько от их 

позиций до противника? «Се-
кач» говорит спокойно:

- Ночью до противника было 
десять метров…

По словам ребят выходит, 
что вэсэушники пытаются 
наступать все время, штурм 
за штурмом, малыми группа-
ми. Перерывы у них, как по-
ложено, - днем и под вечер, на 
обед и ужин. Вся «лесополка» 
(лесопосадка. - Ред.) завалена 
рюкзаками, оружием, прице-
лами, тепловизорами и тру-
пами врага. В первый раз всех 
выворачивало от запаха. Я то-
же чувствую этот трупный за-
пах в машине, он въедается 
в ткань и практически не от-
стирывается. «Пульман» гово-
рит, что есть участки, где пози-
ции в одной «лесополке» идут 
пунктиром: «наши, не наши, 
опять наши». Рассказывают 
про комбата из смежников, 
который отбил один за дру-
гим два опорника, потом 
раненный, перетащил один 
всех своих раненых к точке 
эвакуации и засел в отбитом 
блиндаже - «занял позицию»:

- А потом в блиндаж при-
летел снаряд, ему с рук мясо 
обстрогало. Но жив, вынесли.

Я, памятуя об эпическом 
бое нашего танка «восемь 
против одного», который 
случился точно в этих местах, 

спрашиваю:
- Броня вас поддерживает?
«Секач» оживляется:
- Конечно! Сегодня ночью 

наш красавчик, танк Т-72, вы-
шел на прямую наводку - три 
выстрела, два попадания. По-
том ему в ДАЗ (динамическая 
активная защита - контейнеры 
со взрывчаткой, которые на-
вешиваются на танк и сраба-
тывают при попадании. - Авт.) 
прилетело, она стала рваться, 
он дымы поставил и задом 
ушел...

ИНОСТРАННЫЕ 
ПОДАРКИ

Мы въезжаем в поселок, где 
улицы ломятся от перезрелых 
слив и груш, и никто их не 
собирает, не ест - не до это-
го. Прячу машину, до передка 
тут уже 2 - 3 километра. Ране-
ные ждут, когда до них дойдут 
руки. Я тоже жду, мне их еще 
везти обратно.

Говорю с обработанными 
ранеными. Замкомвзвода 
Марат пока с осколком в пле-
че. Наркоз отходит, и видно, 
как он иногда темнеет лицом. 
Говорит, что так и останется 
в нем иностранное железо:

- Врачи говорят, если воро-
шить - всю руку может высу-

Специальный
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Осколок от мины 
«польки» боец оставил 
на память. Его только 
что вынули из него.
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Батюшка 
Михаил 

рассказывает, 
что атеистов вообще 

не встречал. 
Но на фронте Бога 

вспоминают 
быстрее. 
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Старшина отряда «Шторм» с позывным 
«Моздок» успел повоевать на Днепре, 

а теперь вот - в степях Запорожья. 

Битва за Работино:

600 снарядов по разведвзводу,   кассеты и химия, 
        но наш десант   держитсяВ о е н к о р у 

«КП» пришлось 
вывозить ра-
неных с одной 

из самых горя-
чих точек СВО, 
где в начале ле-
та отличился 

танк «Але-
ша». Сей-
час тут 

держат оборону 
десантники из отряда «Шторм» - 

десять дней назад их перебросили 
из Днепровских плавней в степи, вы-
жженные солнцем и артогнем.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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шить. Осколок от кассетного 
бое припаса, иголка. Под за-
дницей весь кевлар в клочья.

- Блиндажи от них защища-
ют?

- А на блиндажи они кассе-
ты и не сыплют. Разлет очень 
большой, применяют на от-
крытой местности.

Марат говорит, что «кон-
трнаступ» противник не за-
кончил, «их много, лезут».

- Боеприпасы к артиллерии 
у них закончились?

Марат мотает головой:
- За три часа боя по нам, 

по разведвзводу, они выпу-
стили шестьсот штук… С кор-
ректировкой клали, птички 
над нами висели. Но танки 
наши работают, хорошо ра-
ботают. Я видел. Попадают.

Возможно, Марат описал 
тот фрагмент боя, о котором 
рассказывал «Пульман».

Владимир уже в годах, мо-
билизованный из Новорос-
сийска, сидит в тени на сла-
бом ветерке. Ему только что 
вытащили осколок из бедра, 
магнитом:

- Мина прилетела, «поль-
ка».

- Это та самая, бесшумная, 
польская?

- Да, в окоп прилетела, нас 
четверых зацепило.

Показывает крохотный ку-
сочек металла размером в три 
спичечные головки. Сохра-
нил на память. До Запорожья 
Владимир воевал под Хер-
соном, как он говорит, «на 
островах». Там тоже всякого 
хватало:

- Утром пришел на смену, а 
там трех наших ребят запыта-
ли, издевались по-всякому… 
даже рассказывать не буду. 
Разбирались: как так? Все за-
минировано. Пришли к вы-
воду, что враги зашли в об-
ход, с тыла острова, обошли 
его по кругу и не один день 
за нашим постом наблюдали.

Может, и зря я вытащил 
из Владимира это воспоми-
нание, но мне показалось, что 
ему после этого стало легче.

«МОЛЮСЬ 
И СМОТРЮ НОВОСТИ»

«Моздок» предлагает:
- А давай к нашему батюшке 

зайдем? Он у нас фронтовой, 
даже ранен был. Он с нами 
с 2016 года.

Судя по тому, где батюш-
ка поселился, в его смелости 
нет сомнений. Отец Михаил 
оказался на удивление молод. 
Возможно, это я слишком 
стар. В футболке и шортах - 
пока не заговорил, совсем не-
возможно в нем было опознать 
священника. «Моздок» запро-
сто поздоровался:

- Что поделываете, батюш-
ка?

- Молюсь и смотрю новости. 
С батюшкой местным позна-
комился.

- Много людей к вере пришли 
во время СВО?

Тут отец Михаил меня удив-
ляет:

- Так атеистов закоренелых 
я и не встречал. В мирной жиз-
ни вера просто где-то далеко, 
пока первые осколки не за-
свистят. Я так парня покре-
стил, а он мне говорит: «Как, 
батюшка, пули услышал, все 
в голове на место встало».

- А служите где?
Вопрос этот отца Михаила 

даже развеселил:
- Так мы же как первые ка-

такомбные христиане! Трое 
верующих собрались, значит, 
среди них и Господь. Везде 
служу, в окопах, в блиндажах, 
там, где живут. Иногда просто 
встречу бойца по пути на по-
зиции - причащу.

Говорим про замполитов 
и священников. Как я видел 
много раз под Донецком, они 
работают с личным составом 
в связке или в паре. Отец Ми-
хаил соглашается:

- Мы с замполитом работаем 
с людьми. Он с социальной 
стороной, я с духовной. Пол-
ковые священники, конеч-
но, появились раньше, потом 
строй сменился, но быстро 
поняли, что без них не обой-
тись… в итоге, через сто лет 
все управилось.

Вопрос дурацкий:
- А бывало так, что самому 

в первую очередь к Богу при-
ходилось обращаться, когда 
страшно?

- Страшно - всегда! Это нор-
мально, смерть для человека 
не естественное состояние. 
Хочется пожить, больше поль-
зы принести пастве, церкви…

Я цитирую 90-й псалом, ко-
торый с лета 2014 года в Дон-
бассе все выучили наизусть:

- Долготою дней своих про-
славлю Имя его. Отец Михаил, 
вас же спрашивают бойцы: «За 
что воюем?» Что вы им объ-
ясняете?

- Сейчас проще стало, тяже-
ло было вначале. Все пришло 
в правильное русло. Я сам, 
здесь, стал переосмысливать 
происходящее с точки зрения 
Бога. Военные действия, лю-
бые, имеют духовный смысл, 
они попускаются Богом 
за наши грехи. Когда чаша 
терпения переполняется, это 
оказывается единственным 
способом что-то изменить 
в людях. Мы привыкли от-
носиться к Богу, как добро-
му Дедушке Морозу,с боро-
дой - попросил как следует, 
и он дал. А мы при этом будем 
делать все, что хотим. Покре-
стились - должен, в церковь 
сходил - должен. Бог правед-
ный судья. И любящий отец, 
а отец не может только гладить 
по голове свое чадо. И мы ви-
новаты, конечно, - попусти-
ли, недосмотрели, вовремя 
не пресекли.

Уже под вечер, я отвез раненых в располагу. «Моздок» взялся 
меня провожать, чтобы я не запутался в поворотах, но на половине 
пути он остановился и вылез с рацией в руках:

- По радиоперехвату, через два часа ОНИ начинают атаку, а мне 
нужно заводить группы. Усилить. Извини, не проводил.

Я замахал руками:
- Что ты! Пусть все будет хорошо, пусть живые и здоровые 

вернутся, а я доберусь. Спрошу дорогу, если что, язык он до 
Киева… как известно.

«Моздок» улыбнулся:
- Язык и… слаженные действия всех родов войск.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Замкомвзвода Марат 
держит плечо, куда 

угодил осколок. 
И говорит, что 

«контрнаступ» враг 
еще не закончил: 
«Их много, лезут».

Битва за Работино:

600 снарядов по разведвзводу,   кассеты и химия, 
        но наш десант   держится

Все репортажи 
военкоров 
«КП» - на сайте

 ■ ОКО ЗА ЭКО

Максим ПЛОТНИКОВ

Экологи бьют тревогу 
из-за решения 
японских властей.

После долгих дебатов Япония 
вчера начала сброс радиоак-
тивной воды с АЭС «Фукуси-
ма-1» в Тихий океан. Об этом 
решении объявил лично пре-
мьер-министр страны Фу-
мио Кисида. 

Минэкологии Японии пообе-
щало, что перед сбросом вода 
пройдет фильтрацию через си-
стему ALPS, которая очистит ее 
от всех видов радионуклидов, 
за исключением трития - радио-
активного изотопа водорода. 
Этот «сверхтяжелый водород» 
представляет радиационную 
опасность для человека при 
вдыхании, если попадает в ор-
ганизм с пищей или впитыва-
ется через кожу. Из-за слож-
ности очистки японцы смогли 
лишь разбавить воду и дове-
сти концентрацию трития до 
1500 беккерелей (единица из-
мерения радиоактивности) на 
литр. По заявлениям местных 
чиновников, это в 40 раз мень-
ше нормы, которую в Японии 
считают безопасной. При этом 
сбрасывать воду в Тихий океан 
японцы планируют поэтапно, в 
течение 30 лет.

Впрочем, подобные отговор-
ки все равно не понравились 
ни соседним государствам, 
ни даже самим японцам. По 
данным агентства Kyodo, 
88,1% опрошенных уверены, 
что сброс воды с АЭС приве-
дет к репутационным рискам 
и экономическому ущербу Япо-
нии. А категорически против 
действий правительства Киси-

ды выступила ровно половина 
респондентов  - это самый вы-
сокий показатель с декабря 
прошлого года.

Официальный представи-
тель МИД Китая Ван Вэнь-
бинь назвал решение Токио 
«ошибочной мерой» и сделал 
японцам жесткое предупрежде-
ние. Он также предупредил, что 
КНР «примет все необходимые 
меры, чтобы защитить эколо-
гию океана, продовольствен-
ную безопасность и здоровье 
населения», назвав Тихий океан 
«достоянием всего человече-
ства».

- Если эта радиоактивная во-
да безопасна, нет надобности 
сливать ее в море. Если она 
небезопасна, производить слив 
тем более не надо, - подытожил 
Вэньбинь.

В качестве меры профилак-
тики Китай объявил о полном 
прекращении импорта морепро-
дуктов из Японии.

Официальный предста-
витель МИД России Мария 
Захарова считает, что япон-
цы должны предоставить за-
интересованным государствам 
возможность брать пробы на 
месте сброса воды.

- Компания, которая опери-
ровала на этой станции, была 
неоднократно уличена в несо-
ответствии информации, кото-
рую предоставляла, - добавила 
Захарова.

И только американский 
госсекретарь Энтони Блин-
кен заявил, что США полно-
стью «удовлетворены планами 
Японии», считают их безопас-
ными и отвечающими междуна-
родным стандартам, включая 
ядерной безопасности МАГАТЭ.

Владимир ПИНАЕВ, доцент Департамента 
экологической безопасности и менеджмента 
качества продукции Института экологии РУДН: 

Возможны загрязнение 
морепродуктов 
и радиоактивные дожди

- Сброс воды с «Фукусимы-1», конечно, окажет влияние на эко-
систему через поступление трития в биологические ткани живых 
организмов и их последующую мутацию из-за его распада. Это 
приведет к риску поступления на рынки загрязненных продуктов 
питания. Кроме того, тритий включится в круговорот воды, то есть 
может быть перенесен на значительные расстояния и выпасть с 
дождем вне восточного региона. С учетом того, что сброс заплани-
рован на 30 лет, а период полураспада трития составляет 12 лет, 
нам следует ожидать постепенного увеличения уровня радиации и 
содержания изотопа.

Однако вопрос влияния трития на организм еще до конца не изучен. 
Этим и объясняется тот факт, что нормативы содержания трития 
существуют далеко не во всех странах, а там, где они есть, - раз-
личаются на порядки и вызывают споры между экспертами. Одно 
можно сказать точно: добавление таких сточных вод, несомненно, 
не поспособствует оздоровлению Мирового океана.

«Комсомолка» следит за развитием ситуации.

Воду с «Фукусимы» 
слили в океан

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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Александра БУДАЕВА

В Манеже открылась 
четвертая площадка 
Московского 
урбанистического 
форума, которая посвящена 
развитию транспортной 
системы столицы.

Почувствовать себя машинистом, оку-
нуться в историю и своими глазами увидеть 
будущее можно на четвертой площадке 
Московского урбанистического форума, 
которая открылась в Манеже 18 августа. 
Вход туда бесплатный, а экспозиции и ин-
терактивы будут интересны и взрослым, и 
детям. Рассказываем о самых-самых.

1. ВСТАЕМ У РУЛЯ
Почувствовать себя настоящим маши-

нистом можно уже на входе в Манеж. На 
отдельной площадке на улице там устано-
вили настоящие поезда «Иволга 3.0» и «Мо-
сква-2020». Все желающие могут не только 
пройтись по вагонам, но и попасть в святая 
святых - в кабину машиниста.

2. МЧИМСЯ С ВЕТЕРКОМ
Внутри самой выставки в Манеже между 

локациями можно кататься… на настоящих 
поездах! Да-да, там проложили рельсы, по 
которым ездят, казалось бы, настоящие ва-
гоны той же «Иволги 3.0» и «Москвы-2020». 
На самом деле это, конечно, макеты вагонов 
в натуральную величину. Туда можно зайти и 
за 40 секунд доехать до следующей станции 

(то есть локации). Внутри расположены окна 
(на самом деле экраны, на которых «про-
носятся» знаковые достопримечательности 
Москвы), из динамиков идет шум настоящего 
метро, а станции объявляет официальный 
голос Московского метрополитена. Так что 
иллюзия полная.

3. РЕШАЕМ СУДЬБУ РЕБЕНКА
В зоне, где рассказывают про крупнейшие 

автодорожные проекты, нужно отсканиро-
вать QR-код, перейти по ссылке и попасть 
прямо в игру. На экране поедут цветные 
машинки. Если «поймать» одну из них, 
то можно узнать историю пассажира, 
который сидит внутри, и повлиять на 
его судьбу. Например, в одной из 
машинок едет мальчик Петя. Путь 
до бабушки у него обычно занимает 
полтора часа. Скучно в дороге? Не то 
слово! Но путь можно сократить, если от-
править его по Московскому скоростному 
диаметру. Поверьте, Петя будет вам очень 
благодарен.

4. ДЕТСКИЙ МИР
На цокольном этаже для детей обустро-

или особую зону. Для самых маленьких - 
мягкие модули, игрушки-развивашки и даже 
сухой бассейн. Для ребят постарше - кве-
сты, викторины, мастер-классы, беговелы, 
мотошкола и даже… проверка поезда 
на наличие повреждений! Плюс оригами, 
3D-моделирование и скетчинг (это техни-
ка рисования «на коленке», когда рисунок 
создается в считаные минуты). И самое при-
ятное - каждый посетитель получит подарки.

5. МИР МАШИН
На том же цоколе пря-

мо по центру расположена экс-
позиция-выставка Музея транспорта 
Москвы, где выставлены удивительные 
экспериментальные разработки машин: 
именно так конструкторы в 1980-е пред-
ставляли себе автомобили, которые бу-
дут ездить по нашим дорогам в 2000-е. 
Трогать экспонаты запрещено, зато рядом 
стоят экраны, на которых можно посмо-
треть интервью с их создателями. Из этих 
коротких видео становится понятно, почему 
один автомобиль назвали «Крокодилом» (он 
зеленого цвета), второй - «Буфетом» (на фур-
гончик примеряли надпись, выложили это 
слово, а оно к нему прилипло как название 
на долгие годы), «Невестой» и др.

Потрогать экспонаты и даже посидеть 
внутри них можно на площадке завода 
«Москвич». Там выставлены три модели: 
«Москвич-3», «Москвич-3е» и новинка «Мо-
сквич-6», который начнут выпускать в конце 
этого года.

Чуть дальше вообще разместили диво 
дивное: электромотоцикл «Мерлон», который 
разгоняется до 100 км в час за 4 секунды. 
И белоснежный автомобиль «Аурус» на водо-
родном генераторе. Такое вы вряд ли где-то 
увидите в ближайшее время.

Картина дня

Топ-5 площадок в Манеже, которые 
будут интересны и детям, и взрослым

Выставка 
«Станция 

Манеж» в рамках 
Московского 

урбанистического 
форума 
в ЦВЗ 

«Манеж».
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Михаил ГОРШКОВ 

В последнее воскресенье августа жи-
тели Краснокаменска широко отметят 
День шахтера. Город - урановая столица 
России. Сейчас в моногороде «Росатома» 
живут 50 тысяч человек. И нет здесь ни 
одной семьи, так или иначе не причастной 
к добыче урана. В этом году у его жителей 
двойной праздник - Приаргунское произ-
водственное горно-химическое объедине-
ние отмечает 55-летие со дня основания. 
За это время на нем сформировались 
десятки трудовых династий, в которых 
суммарный стаж превышает полторы, а 
то и две сотни лет.   

Коллектив молодеет: больше 60% гор-
норабочих - это молодежь, проработавшая 
меньше двух лет. Как рассказал генераль-
ный директор ППГХО Иван Киселев, 
предприятие создало в городских школах 
профильные классы, плотно взаимодей-
ствует с вузами. 

- 20 школьников подписали с нами дого-
воры, чтобы после обучения в институтах 
по профильным направлениям вернуться 
и трудиться здесь. Кроме того, у нас есть 
учебный курсовой комбинат, где обучаем 
всем тем профессиям, которые нам сегодня 
необходимы. Так что наш коллектив точно 
не уменьшится. Тем более что это одна из 
самых главных задач, ведь в перспективе 
откроется новый рудник № 6, - рассказал 
Иван Киселев.

За полвека запасы урана в самом 
центре старейшего 1-го рудника уже 
стали истощаться. Поэтому, чтобы 
продлить ему жизнь, специалисты ве-
дут геологоразведку на флангах го-
ризонтов. Есть задача прирастить 
запасы и на 8-м руднике, на котором до-
быча началась всего десять лет назад.  
По словам директора, производствен-
ные объемы будут удерживаться на не-

обходимом для страны уровне еще много 
десятилетий. 

На первый взгляд работа у шахтеров не-
мудреная: отгрузить горную породу, про-
бурить шурфы под взрывчатку, наладить 
оборудование, подготовить площадку для 
взрывников и следующей смены… Но не-
избежная неприятность у шахтеров - зако-
лы. Это часть породы, которая отслоилась 
от массива, потеряла свою устойчивость 
и может самопроизвольно обрушиться. 
Много времени уходит, чтобы обобрать 
заколы, укрепить стенки и своды. 

В этом молодым специалистам помога-
ют опытные ветераны-инструкторы. Один 
из них - Александр Клешков. 

- Я 25 лет отработал забойщиком. Мы 
смотрим, как ребята работают, следим, 

чтобы соблюдали технику безопасности. 
Бывает, из-за неопытности они неправиль-
но устанавливают крепь. Мы им подсказы-
ваем, как делать правильно, чтобы себе и 
другой смене обезопасить рабочее место. 
Импровизация здесь не нужна, - расска-
зал ветеран. 

Руду превращают в урановый концен-
трат на Гидрометаллургическом заводе. 
Его директор Руслан Гладких рассказал, 
что для строящегося рудника № 6, в кото-
ром залегают руды иного характера, по-
требуется строительство нового завода. 

- А пока наша основная задача - как мож-
но быстрее осушить ствол шахты законсер-
вированного в 80-е годы шестого рудника, 
чтобы запустить туда строителей-шахтопро-
ходчиков, - отметил он. 

 � КРУГЛАЯ ДАТА

В «урановом сердце» 
России празднуют юбилей
55 лет назад создано Приаргунское 
производственное горно-химическое 
объединение им. Е. П. Славского, 
крупнейшее уранодобывающее 
предприятие страны.
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Вода, кстати, эффективно очищается от 
урана, молибдена и сопутствующих элементов 
и на выходе получается практически питьевого 
качества. Новый рудник - будущее не только 
города, но и всей атомной энергетики стра-
ны, гарантия нашей сырьевой безопасности 
и обороноспособности.  

- Сейчас у нас ведутся проектные изыскания, 
как извлекать и использовать молибден в усло-
виях импортозамещения и огромного спроса на 
рынке. Кроме того, прорабатываются проекты 
новых направлений, в частности, производства 
металлической сурьмы, медного производства. 
Эти проекты создадут дополнительные рабочие 
места и вместе с основной деятельностью 
нашего предприятия обеспечат городу буду-
щее, - сообщил генеральный директор ППГХО 
Иван Киселев. 
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Основные площадки Московского 
урбанистического форума - 2023: 
парк «Зарядье», спортивный комплекс 
«Лужники», Выставочный центр «Ма-
неж» и Гостиный Двор.

Россия
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Структуры ЧВК «Вагнер» 
сегодня сильно разбросаны 
по миру. Часть людей нахо-
дятся в Африке, другая - в 
Белоруссии, третья - в Рос-
сии. Все они выполняют 
свои задачи. Но очевидно, 
что в случае смены руко-
водства и структура органи-
зации, и поставленные ей 
задачи могут измениться.

Мы собрали несколько 
вариантов того, как будет 
дальше развиваться исто-
рия «оркестра».

� ВОЛЬЕТСЯ 
В МИНОБОРОНЫ

После июньского во-
оруженного мятежа было 
сделано предложение, что 
ЧВК «Вагнер» как струк-
тура может войти в Мини-
стерство обороны. При-
гожин тогда отказался и 
ушел в Белоруссию. Вместе 
с ним - большинство ко-
мандиров. Но, по некото-
рым данным, не все. Часть 
бойцов все-таки согласи-
лись подписать контракт с 
российском военным ве-
домством.

Отзыва этого предложе-
ния не было. И такую обу-
ченную и организованную 
команду в Минобороны, 
безусловно, были бы ра-
ды видеть и использовать 
их опыт в решении задач 
спецоперации. Так что не 
исключено, что уже скоро 
мы увидим вагнеровцев на 
передовой. Возможно, да-

же как отдельное подраз-
деление в структуре армии. 
Возможно, даже со особым 
статусом.

� ОСТАНЕТСЯ 
В БЕЛОРУССИИ

После вооруженного 
мятежа 24 июня «Вагнер» 
вместе с Евгением При-
гожиным ушел в Белорус-
сию - это была инициати-
ва президента республики 
Александра Лукашенко. 
Тогда говорилось, что бой-
цы и командиры ЧВК будут 
инструкторами для бело-
русской армии. Собствен-
но, так оно и случилось.

- Думаю, что какая-то 
часть продолжат выполнять 
обязанности, которые они 
взяли перед белорусским 
государством по обучению, 
передаче опыта, - заявил в 
беседе с «КП» политолог, 
старший научный сотруд-
ник Института философии 
Академии наук Белоруссии 
Алексей Дзермант.

И, скорее всего, Лука-
шенко постарается сде-
лать все, чтобы удержать 
«музыкантов» у себя, тем 
более что буквально за за-
бором очень нервный со-
сед - Польша.

- С тех пор как «Вагнер» 
переместился в Белорус-
сию, польские СМИ каж-
дый день пишут о ЧВК. 
Они ее реально боятся. 
А сколько заявлений со 
стороны властей США, 
Франции о том, что ЧВК 
«Вагнер» - огромная угро-
за, - объяснил директор Ин-
ститута политических ис-
следований Сергей Марков.

� УЕДЕТ 
В АФРИКУ

«Вагнер» давно и успеш-
но выполняет задачи на 
Черном континенте, где 
защищает интересы Рос-

сии и… самих африканских 
стран. В том числе и Ни-
гера, где совсем недавно 
произошел военный пере-
ворот и новая власть явля-
ется главной целью Запада 
в целом и Франции в част-
ности, которая мечтает вер-
нуть свое влияние в страну.

- Французы активно пы-
таются спровоцировать 
войну против Нигера, - 
объясняет в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) политолог, 
замдиректора Института 
истории и политики Мо-
сковского педагогического 
государственного универ-
ситета Владимир Шапова-
лов. - Нужно учитывать, 
что ЧВК «Вагнер» является 
важным элементом систе-
мы сдерживания француз-
ской колониальной экс-
пансии в Африке.

«Нигер - одна из самых 
бедных стран в мире, как 
они будут содержать наем-
ников?» - спросит пытли-
вый читатель. «У него есть 
уран и много чего еще», - 
ответим мы.

� РАЗВАЛИТСЯ 
ИЛИ РАСПАДЕТСЯ 

НА САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ 
ОТРЯДЫ

Бойцы и командиры - 
люди гордые, поэтому мо-
гут найтись те, кто захочет 
не «работать на дядю», а 
открыть свою ЧВК и уже 
самостоятельно решать за-
дачи. Такое бывает после 
того, как человек хлебнул 
славы в тех или иных боях, 
выполнил не одну трудную 
миссию.

Так что нет гарантий, что 
мы не увидим пяток - деся-
ток новых компаний, в ре-
зюме которых будет строка: 
«экс ЧВК Вагнер».

Подготовил 
Валентин АЛФИМОВ.

Картина дня: ЧП

Погибли 10 человек - 
семь пассажиров 
и трое членов экипажа. 
По данным Росавиации, 
на борту был владелец 
ЧВК «Вагнер» Евгений 
Пригожин.

- Я сидел дома, и вдруг две 
вспышки. Смотрю, самолет 
падает, и рванул на балкон, - 
вспоминает события вечера 
23 августа Павел, житель твер-
ского села Куженкино.

Самолет в небе стремительно 
терял высоту. И рухнул в поле. 
Раздался мощный взрыв.

К полетам в Куженкино люди 
привычные - рядом военный 
аэродром. Но такое впервые!

Павел, прихватив друга, по-
ехал смотреть.

На поле полыхала огнем гру-
да железа:

- Я стоял в 20 метрах от ЧП. 
Рядом с обломками валялись 
части тела. У кого-то отрезало 
половину туловища. Стало по-
нятно, что это частный само-
лет. Но кто там был - не рас-
познать. Судя по одежде, люди 
были в обычных повседневных 
футболках, штанах.

Вскоре зевак с поля оттес-
нили сотрудники спецслужб 
и МЧС, место огородили, вы-
ставили кордоны. Никаких раз-
говоров с местными не вели - 
работали молча.

Гадать, кто же разбился, ку-
женкинцам пришлось недолго. 
Вскоре Росавиация официаль-
но сообщила: частным само-
летом Embraer Legacy рейсом 
из Москвы в Санкт-Петербург 
летели руководители ЧВК 
«Вагнер» - основатель Евгений 
Пригожин и командир Дмитрий 
Уткин (на момент верстки номе-
ра официальных данных по опо-
знанию еще не было).

ТОТ САМЫЙ ПРИГОЖИН
Погибли все 10 человек, на-

ходившихся на борту. В списке 
Сергей Пропустин, Евгений Ма-
карян, Александр Тотмин, Вале-
рий Чекалов, Дмитрий Уткин, 

Николай Матусеев, Евгений 
Пригожин. Члены экипажа: 
командир самолета Алексей 
Левшин, второй пилот Рустам 
Каримов и бортпроводник Кри-
стина Распопова.

Да, владелец частной воен-
ной компании «Вагнер» 62-лет-
ний Евгений Пригожин чис-
лился одним из пассажиров 
разбившегося самолета. Его 
ЧВК принимала участие во 
многих конфликтах по всему 
миру, в том числе и на Украине.

ВПЕРЕДИ - ОПОЗНАНИЕ
А на место авиакатастрофы 

в ночь на 24 августа все при-
бывали и прибывали силови-
ки, полицейские, следователи. 
Корреспондент «Комсомол-
ки» - первым среди журнали-
стов. Основные части обломков 
самолета лежали в несколь-
ких километрах от найденной 
хвостовой части. В поле сто-
ит маяк, мигают огни. Тела 
погибших еще с ночи начали 
привозить в Тверь, в морг суд-
медэкспертизы при 4-й гор-
больнице. Впереди опознание 
тел родственниками - это мо-
жет занять не один день.

Подготовили 
Ольга ТРОФИМОВА, 
Виктория ТУШКОВА 

(«КП» - Тверь»), 
Юлия РЕУТОВА.
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Частный самолет Embraer Legacy 
летел из Москвы 
в Санкт-Петербург.

Борт упал в поле. 
Рядом находились жилые дома, 

их чудом не задело.

Последний ролик Евгений Пригожин записал в Африке. 

Что происходило 
после крушения самолета, 

слова очевидцев, 
фото и видео - 

смотрите на сайте KP.RU

Авиакатастрофа в Тверской области:

«Обломки разбросало на километры, 
полиция прибывала и прибывала»

t.m
e

Что будет с ЧВК «Вагнер»
Варианты развития событий, 
если гибель Евгения Пригожина 
и Дмитрия Уткина все-таки подтвердится.

 � ВЕРСИИ
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Александра БУДАЕВА

В Манеже открылась 
четвертая площадка 
Московского 
урбанистического 
форума, которая посвящена 
развитию транспортной 
системы столицы.

Почувствовать себя машинистом, оку-
нуться в историю и своими глазами увидеть 
будущее можно на четвертой площадке 
Московского урбанистического форума, 
которая открылась в Манеже 18 августа. 
Вход туда бесплатный, а экспозиции и ин-
терактивы будут интересны и взрослым, и 
детям. Рассказываем о самых-самых.

1. ВСТАЕМ У РУЛЯ
Почувствовать себя настоящим маши-

нистом можно уже на входе в Манеж. На 
отдельной площадке на улице там устано-
вили настоящие поезда «Иволга 3.0» и «Мо-
сква-2020». Все желающие могут не только 
пройтись по вагонам, но и попасть в святая 
святых - в кабину машиниста.

2. МЧИМСЯ С ВЕТЕРКОМ
Внутри самой выставки в Манеже между 

локациями можно кататься… на настоящих 
поездах! Да-да, там проложили рельсы, по 
которым ездят, казалось бы, настоящие ва-
гоны той же «Иволги 3.0» и «Москвы-2020». 
На самом деле это, конечно, макеты вагонов 
в натуральную величину. Туда можно зайти и 
за 40 секунд доехать до следующей станции 

(то есть локации). Внутри расположены окна 
(на самом деле экраны, на которых «про-
носятся» знаковые достопримечательности 
Москвы), из динамиков идет шум настоящего 
метро, а станции объявляет официальный 
голос Московского метрополитена. Так что 
иллюзия полная.

3. РЕШАЕМ СУДЬБУ РЕБЕНКА
В зоне, где рассказывают про крупнейшие 

автодорожные проекты, нужно отсканиро-
вать QR-код, перейти по ссылке и попасть 
прямо в игру. На экране поедут цветные 
машинки. Если «поймать» одну из них, 
то можно узнать историю пассажира, 
который сидит внутри, и повлиять на 
его судьбу. Например, в одной из 
машинок едет мальчик Петя. Путь 
до бабушки у него обычно занимает 
полтора часа. Скучно в дороге? Не то 
слово! Но путь можно сократить, если от-
править его по Московскому скоростному 
диаметру. Поверьте, Петя будет вам очень 
благодарен.

4. ДЕТСКИЙ МИР
На цокольном этаже для детей обустро-

или особую зону. Для самых маленьких - 
мягкие модули, игрушки-развивашки и даже 
сухой бассейн. Для ребят постарше - кве-
сты, викторины, мастер-классы, беговелы, 
мотошкола и даже… проверка поезда 
на наличие повреждений! Плюс оригами, 
3D-моделирование и скетчинг (это техни-
ка рисования «на коленке», когда рисунок 
создается в считаные минуты). И самое при-
ятное - каждый посетитель получит подарки.

5. МИР МАШИН
На том же цоколе пря-

мо по центру расположена экс-
позиция-выставка Музея транспорта 
Москвы, где выставлены удивительные 
экспериментальные разработки машин: 
именно так конструкторы в 1980-е пред-
ставляли себе автомобили, которые бу-
дут ездить по нашим дорогам в 2000-е. 
Трогать экспонаты запрещено, зато рядом 
стоят экраны, на которых можно посмо-
треть интервью с их создателями. Из этих 
коротких видео становится понятно, почему 
один автомобиль назвали «Крокодилом» (он 
зеленого цвета), второй - «Буфетом» (на фур-
гончик примеряли надпись, выложили это 
слово, а оно к нему прилипло как название 
на долгие годы), «Невестой» и др.

Потрогать экспонаты и даже посидеть 
внутри них можно на площадке завода 
«Москвич». Там выставлены три модели: 
«Москвич-3», «Москвич-3е» и новинка «Мо-
сквич-6», который начнут выпускать в конце 
этого года.

Чуть дальше вообще разместили диво 
дивное: электромотоцикл «Мерлон», который 
разгоняется до 100 км в час за 4 секунды. 
И белоснежный автомобиль «Аурус» на водо-
родном генераторе. Такое вы вряд ли где-то 
увидите в ближайшее время.

Картина дня

Топ-5 площадок в Манеже, которые 
будут интересны и детям, и взрослым

Выставка 
«Станция 

Манеж» в рамках 
Московского 

урбанистического 
форума 
в ЦВЗ 

«Манеж».
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Михаил ГОРШКОВ 

В последнее воскресенье августа жи-
тели Краснокаменска широко отметят 
День шахтера. Город - урановая столица 
России. Сейчас в моногороде «Росатома» 
живут 50 тысяч человек. И нет здесь ни 
одной семьи, так или иначе не причастной 
к добыче урана. В этом году у его жителей 
двойной праздник - Приаргунское произ-
водственное горно-химическое объедине-
ние отмечает 55-летие со дня основания. 
За это время на нем сформировались 
десятки трудовых династий, в которых 
суммарный стаж превышает полторы, а 
то и две сотни лет.   

Коллектив молодеет: больше 60% гор-
норабочих - это молодежь, проработавшая 
меньше двух лет. Как рассказал генераль-
ный директор ППГХО Иван Киселев, 
предприятие создало в городских школах 
профильные классы, плотно взаимодей-
ствует с вузами. 

- 20 школьников подписали с нами дого-
воры, чтобы после обучения в институтах 
по профильным направлениям вернуться 
и трудиться здесь. Кроме того, у нас есть 
учебный курсовой комбинат, где обучаем 
всем тем профессиям, которые нам сегодня 
необходимы. Так что наш коллектив точно 
не уменьшится. Тем более что это одна из 
самых главных задач, ведь в перспективе 
откроется новый рудник № 6, - рассказал 
Иван Киселев.

За полвека запасы урана в самом 
центре старейшего 1-го рудника уже 
стали истощаться. Поэтому, чтобы 
продлить ему жизнь, специалисты ве-
дут геологоразведку на флангах го-
ризонтов. Есть задача прирастить 
запасы и на 8-м руднике, на котором до-
быча началась всего десять лет назад.  
По словам директора, производствен-
ные объемы будут удерживаться на не-

обходимом для страны уровне еще много 
десятилетий. 

На первый взгляд работа у шахтеров не-
мудреная: отгрузить горную породу, про-
бурить шурфы под взрывчатку, наладить 
оборудование, подготовить площадку для 
взрывников и следующей смены… Но не-
избежная неприятность у шахтеров - зако-
лы. Это часть породы, которая отслоилась 
от массива, потеряла свою устойчивость 
и может самопроизвольно обрушиться. 
Много времени уходит, чтобы обобрать 
заколы, укрепить стенки и своды. 

В этом молодым специалистам помога-
ют опытные ветераны-инструкторы. Один 
из них - Александр Клешков. 

- Я 25 лет отработал забойщиком. Мы 
смотрим, как ребята работают, следим, 

чтобы соблюдали технику безопасности. 
Бывает, из-за неопытности они неправиль-
но устанавливают крепь. Мы им подсказы-
ваем, как делать правильно, чтобы себе и 
другой смене обезопасить рабочее место. 
Импровизация здесь не нужна, - расска-
зал ветеран. 

Руду превращают в урановый концен-
трат на Гидрометаллургическом заводе. 
Его директор Руслан Гладких рассказал, 
что для строящегося рудника № 6, в кото-
ром залегают руды иного характера, по-
требуется строительство нового завода. 

- А пока наша основная задача - как мож-
но быстрее осушить ствол шахты законсер-
вированного в 80-е годы шестого рудника, 
чтобы запустить туда строителей-шахтопро-
ходчиков, - отметил он. 

 � КРУГЛАЯ ДАТА

В «урановом сердце» 
России празднуют юбилей
55 лет назад создано Приаргунское 
производственное горно-химическое 
объединение им. Е. П. Славского, 
крупнейшее уранодобывающее 
предприятие страны.
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Вода, кстати, эффективно очищается от 
урана, молибдена и сопутствующих элементов 
и на выходе получается практически питьевого 
качества. Новый рудник - будущее не только 
города, но и всей атомной энергетики стра-
ны, гарантия нашей сырьевой безопасности 
и обороноспособности.  

- Сейчас у нас ведутся проектные изыскания, 
как извлекать и использовать молибден в усло-
виях импортозамещения и огромного спроса на 
рынке. Кроме того, прорабатываются проекты 
новых направлений, в частности, производства 
металлической сурьмы, медного производства. 
Эти проекты создадут дополнительные рабочие 
места и вместе с основной деятельностью 
нашего предприятия обеспечат городу буду-
щее, - сообщил генеральный директор ППГХО 
Иван Киселев. 
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Основные площадки Московского 
урбанистического форума - 2023: 
парк «Зарядье», спортивный комплекс 
«Лужники», Выставочный центр «Ма-
неж» и Гостиный Двор.

Россия
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 ■ ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ

Жилищный кредит 
кошелек не щадит
Владимир МАЗЕНКО

За считаные дни банки 
повысили ставки по 
ипотеке на 2 - 3%. 
Как это отразится 
на стоимости жилья?

ПОЧЕМУ ВЫРОС ПРОЦЕНТ
Повышение ставок по ипо-

течным кредитам, о котором 
так долго говорили эксперты, 
свершилось. По данным сер-
виса «Сравни», после 15 авгу-
ста из топ-30 банков условия 
по ипотеке изменили как ми-
нимум 15. Например, на про-
шлой неделе ставки подняли 
Альфа-банк, Газпромбанк, 
Росбанк, «Тинькофф», «Дом.
рф», «Открытие» и Совком-
банк, на этой - ВТБ и Сбер.

Причина столь резкого 
скачка - рост ключевой став-
ки Центробанка. 15 августа 
она была повышена с 8,5% 
до 12% годовых. А ключевая 
ставка - это процент, под ко-
торый ЦБ кредитует обычные 
банки. И сразу стало понят-
но, что рост ипотечных ста-
вок неизбежен. В итоге по-
сле 15-го числа они выросли 
на 2 - 3%, приблизившись в 
среднем к 14% годовых.

Так, если еще в начале лета 
Сбербанк кредитовал ипотеч-
ников по ставкам от 10,6%, 
то теперь они начинаются от 
13,7%. В банке «Тинькофф» 
ставки стартуют от 12,4%, у 
ВТБ - от 13,5%.

Еще раз подчеркнем: речь 
идет об обычной коммерче-
ской ипотеке на вторичное 
жилье. Ставка по льготному 
кредиту на новостройки не 
изменилась: ее регулирует го-
сударство, и она все так же 
составляет 8% годовых.

ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ
После 15 августа спрос на 

новое жилье уже резко под-
скочил, о чем сообщают мно-
гие застройщики. Потому что 
народ, чтобы опередить рост 
ставок, сразу после 15 авгу-
ста кинулся брать кредиты. 
К тому же у многих уже бы-
ла одобрена ипотека, и они 
поспешили выйти на сделку.

Из-за роста спроса, по мне-
нию экспертов, новостройки 
могут заметно подорожать. 
Некоторые аналитики жи-
лищного рынка предсказы-
вают, что к концу этого года 
цены на них вырастут аж на 
8%. В это верится с трудом, но 
пару-тройку процентов цены 
прибавить в силах.

А вот на вторичный рынок 
повышение ключевой ставки 
повлияло пока не так сильно. 
За неделю цены здесь, по дан-
ным Циан.Аналитики, вырос-
ли на 0,3%. Эксперты полагают, 
что вскоре рынок успокоится 
и спрос перераспределится в 
пользу сделок на первичном 
рынке. А продажи вторички 
снизятся, ведь на этом рынке 
нет льготных ставок.

Анастасия 
ШАРОВА 
(«КП» - Ставрополь»)

Мечты противников ез-
ды на самокате начинают... 
вернее, продолжают сбы-
ваться. Напомним, с 1 марта 
2023 года ужесточили пра-
вила для самокатчиков. 
С этого момента в одной 
только Москве на штрафы 
за различные нарушения 
(катание в нетрезвом виде, 
вдвоем, выезд на дорогу) 
нарвались 15 тысяч человек.

А вот штрафов за движе-
ние на электросамокате в 
зоне действия запрещаю-
щего знака (он появился в 
ПДД тоже 1 марта) пока еще 
выписано не было.

И вот 23 августа это слу-
чилось. «Первопроходца-
ми» стали туристы в Кисло-
водске.

- Запрещающие знаки 
были установлены менее 
двух недель назад на Ку-
рортном бульваре. Вслед за 
национальным парком он 
является главным местом 
прогулок жителей и гостей 
города. Хаотич-
ное передви-
жение данного 
вида транс-
порта там, 
особенно в 
в ы с о к и й 
к у р о р т -
ный сезон, 
представ-
ляет неу-
добство и 
даже опас-
ность  для 
большого ко-
личества лю-
дей. Поэтому и 
было принято 
решение огра-
ничить движе-
ние и сделать 
наш бульвар максимально 
комфортным для пешехо-
дов, - отметил глава Кис-

ловодска Евгений 
Моисеев.

Двух туристов 
оштрафовали 

на 800 рублей 
к а ж д о г о . 
Хотя они и 
п ы т а л и с ь 
оправдать-
ся, что про-
сто не заме-
тили знаки.
К слову, в 

Кисловодске 
как нигде зна-
ют об опасности 
этого новомод-
ного средства 
передвижения. 

Предыдущий 
мэр города 

Александр Курбатов по-
кинул свой пост как раз 
из-за падения с самока-

та. После страшной аварии 
в июле 2021 года он впал в 
кому и долго лежал в мо-
сковской больнице. 

Лишь в январе 2022 года 
Курбатов вернулся в родной 
регион, чтобы продолжить 
реабилитацию. Еще через 
три месяца после этого он 
впервые смог выйти в соц-
сети. А в декабре 2022 года 
появился на публике.

t.m
e

800 рублей как не бывало: 
нарушительнице выписали штраф.

Докатались!

НАГЛЯДНО
Как менялись средние ставки по ипотеке в России

Дата 
Ставка 

по ипотечным 
кредитам, % 

Ставка 
на первичном 

рынке, % 

Ставка 
на вторичном 

рынке, %
Январь 2018 9,79 9,77 9,8
Июль 2018 9,49 9,26 9,58
Январь 2019 9,66 9,4 9,75
Июль 2019 10,3 9,82 10,54
Январь 2020 9,05 8,28 9,36
Июль 2020 7,64 6,1 8,56
Январь 2021 7,36 5,83 8,02
Январь 2023 6,65 3,5 9,2
Июль 2023 8,45 6,12 9,73

По данным Центробанка.

В России
 выписали 

первый 
штраф за езду 

на электросамокате 
в запретной зоне.

Самые важные 
новости, 

самые яркие 
фото и видео, 

самые 
интересные 

истории 
в телеграм-

канале 
«Комсомольской 

правды» 

Новый знак начал 
действовать 
с 1 марта.
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www.kp.ru8  25.08.2023 Актуально

Кира НЕМИРОВА

Сегодня профессии, связанные 
с ИТ, очень популярны - они 
гарантируют успешное 
трудоустройство, хорошую 
зарплату, карьерный рост 
и льготы от государства 
на покупку жилья. 

Спрос на «цифровых» специалистов в 
России растет с каждым годом. По словам 
вице-премьера РФ Дмитрия Чернышен-
ко, стране не хватает 1 млн ИТ-кадров, и к 
2027 году этот показатель может вырасти в 
2 раза. Помочь России преодолеть кадровый 
голод в сфере цифровых технологий был 
призван национальный проект «Цифровая 
экономика», который инициировал Прези-
дент России Владимир Путин в 2019 го-
ду. Он нацелен на обучение школьников и 
студентов программированию, выработке 
цифровых навыков у обучающихся по другим 
направлениям и повышение ИТ-компетенций 
преподавателей вузов.

«Я Б В АЙТИШНИКИ ПОШЕЛ, 
ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ»

Проект «Код будущего» для школьников 
(8 - 11-е классы) стартовал осенью 2022 го-
да, а в новом учебном году в нем могут при-
нять участие и студенты колледжей. Благо-
даря проекту подростки бесплатно изучают 
современные языки программирования на 
курсах как очно, так и в онлайн-формате. 
Инициатором программы выступило Минциф-
ры РФ, а оператором - Университет 2035. 
«Код будущего» стал крайне популярен у 
зумеров - в прошлогоднем наборе на курсы 
записались и начали обучение почти 130 ты-
сяч ребят. По планам к концу 2030 года 
проект позволит обучить не менее 1,2 млн 
подростков.

В каталоге проекта учащимся доступно 
более 200 курсов начального, базового и 
продвинутого уровней по востребованным 
языкам программирования - Python, Java, 
C++, C#, 1С, Lua, SQL, JavaScript и другим. 
Записаться можно на программы от 30 ве-
дущих ИТ-компаний и вузов - Яндекса, 1С, 
Учи.Дома, МЭО, МГТУ им. Н. Э. Баумана, 
Университета Иннополис, МФТИ и др. На них 
ребята изучают не только теорию, особое 
внимание педагоги уделяют практическим 
знаниям, которые пригодятся для подготовки 
к ЕГЭ, олимпиадам и хакатонам. Программа 
занятий позволит подросткам совмещать 
курсы с основной учебой и секциями. Успеш-
но сдав итоговые экзамены, ребята получат 
сертификат об окончании курса.

«С этого года участники будут сдавать 
единое вступительное испытание для рас-
пределения в подходящие группы по трем 
уровням сложности. Доступны программы 
от ведущих вузов и ИТ-компаний, отобран-
ных оператором проекта Университетом 
2035. Появится много новых курсов, где 
будет не только изучение ИИ, разработки 
игр и приложений, но и программирова-
ние для юристов, журналистов и врачей. 
На каждом курсе ребята разработают 
собственные цифровые продукты. Благо-
даря нацпроекту «Цифровая экономика» 
обучение для ребят бесплатное. Подать 
заявку можно уже сейчас, само обучение 
начнется в новом учебном году», - отме-
тил ректор Университета 2035 Вадим 
Медведев.

 ■ НА ЗАМЕТКУ

КРАТКО О КУРСАХ «КОД БУДУЩЕГО» 
НА 2023/2024 УЧЕБНЫЙ ГОД

• Продолжительность обучения - 144 академических часа (4 модуля по 36). 
• Частота занятий - 2 раза в неделю (в среднем).
• Запись проходит на «Госуслугах» (понадобятся подтвержденная 

учетная запись и справка с места учебы).
Всего предусмотрено 140 тысяч мест. Прием заявок начался в 

июле и продлится до конца сентября, если свободные места не за-
кончатся раньше. Так что не советуем тянуть с этим делом и пода-
вать документы на «Госуслугах» уже сейчас: gosuslugi.ru/futurecode 

ЦИФРОВЫЕ КАФЕДРЫ 
НА МИЛЛИОН 

Также Минцифры РФ разработало 
программы профессиональной ИТ-
подготовки для студентов. В 2022 го-
ду в 114 вузах заработали «Цифро-
вые кафедры», в которых молодежь 
получает дополнительную квалифи-
кацию в области ИТ, а в новом учеб-
ном году к программе присоединятся 
еще 5 университетов. Создано почти 
900 образовательных программ, где 
преподают практики из реального 
сектора экономики и эксперты со 
стажем в ИТ-отрасли от 3 лет. Все 
студенты получат не только диплом 
о профпереподготовке, но и допол-
нительную ИТ-профессию. 

Как сообщили в Минцифре РФ, 
подать заявку на обучение могут 
бакалавры 2-го курса и выше, спе-
циалисты 3-го курса и выше, маги-
странты, обучающиеся не по ИТ-
специальностям, и ординаторы. 
Срок обучения - от 9 до 15 месяцев. 
Всего к обучению с 2022 года при-
ступило более 112 тысяч человек, 
а к 2030 году «цифровые кафедры» 
выпустят более 1 млн специалистов, 
что способствует восполнению ка-
дрового дефицита отрасли.

УЧИМСЯ 
С ГОСПОДДЕРЖКОЙ 

Кстати, в России действует про-
грамма обучения с господдержкой в 
области искусственного интеллекта. 
Обучение проходит в онлайн-формате 
и на выгодных условиях - до 90% стои-
мости курса финансирует государ-
ство. Так, в 2023 году на обучение 
записалось около 2 тысяч человек. 
На выбор доступны 26 курсов по 
востребованным специальностям: 
аналитик данных, инженер данных, 
технический аналитик, архитектор 
данных, архитектор в области ИИ и 
руководитель проекта в сфере ИИ. А 
всего до конца 2024 года обучение 
с господдержкой пройдут не менее 
5,5 тысячи человек.

По словам руководителя проекта 
«Искусственный интеллект» Универ-
ситета 2035 Натальи Минасовой, 
участвовать могут россияне старше 
18 лет и не достигшие пенсионного 
возраста со средним профессиональ-
ным или высшим образованием, а 
также студенты колледжей и вузов. 
«Почти 1700 человек со всех регио-
нов России успешно окончили обу-
чение в 2022 году. При этом более 
55% из них - молодые люди от 18 
до 35 лет. В этом году планируется 
обучить со скидкой от государства 
не менее 1950 человек. Кстати, ИT-
сфера интересна не только мужчи-
нам, около трети обучившихся на 
программах - представительницы пре-
красного пола», - рассказала спикер. 

В этом году в обучение вошли 
программы от 11 ведущих вузов и 
ИТ-компаний: Университета ИТМО, 
Финансового университета при Пра-
вительстве РФ, Яндекса, СберУни-
верситета, МФТИ, МГТУ им. Н. Э. 
Баумана, Университета Иннополис, 
ТУСУР, РосНОУ, 1Т, Мобильного 
электронного образования. В сле-
дующем году Университет 2035 со-
вместно с Минэкономразвития РФ 
проведут очередной отбор провай-
деров и программ. Актуальная ин-
формация появится на сайте проекта 
https://ai.2035.university/

«ЗНАКОМЬТЕСЬ, 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ИЛИ ПРОСТО ИИ»

1 сентября Сириус.Курсы запускают 
бесплатные курсы по искусственному ин-
теллекту для учеников 7 - 11-х классов со 
всей России. Подростки смогут узнать о 
применении ИИ в разных отраслях, ма-
тематике, которая лежит в его основе, 
научатся создавать алгоритмы машинного 
обучения и работать с данными в различ-
ном представлении.

«В этом году на курсах обучились уже 
свыше 18 тысяч школьников. Кроме того, 
мы впервые запускаем курсы по линейной 
алгебре и анализу данных на Python. Зна-
ния, полученные на них, станут основой для 
углубленного изучения технологий ИИ», - 
рассказал руководитель отдела аналити-
ки АНО «Сириус.Курсы» и преподаватель 
курсов по искусственному интеллекту 
Александр Садовников. 

На странице «Навигатора «Сириуса» по 
искусственному интеллекту» школьники 
смогут пройти 19 онлайн-курсов по ИИ, 
ИТ и математике, а также ознакомить-
ся с программами «Уроки настоящего» и 
«Сириус.Лето», на которых можно полу-
чить навыки применения ИИ-технологий. 
В 2022 году обучение на онлайн-курсах 
и проектных программах прошли более 
23 тысяч школьников. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Государство софинансирует 
до 90% стоимости курса 
(до 85 тысяч рублей на обучение 
на курсах стоимостью до 110 тысяч рублей)
Оставшуюся часть можно оплатить самостоятельно 
либо за счет работодателя: сумма доплаты 
не превышает 25 тысяч рублей.
Продолжительность курсов  -  от 144 или 250 часов. 

Государство активно вкладывается в переобучение 
и повышение квалификации взрослого населения, 

сокращая имеющийся дефицит ИТ-кадров.
 «Цифровые профессии» - это еще один проект, где оказывается 

поддержка всем, желающим освоить востребованную специальность. 

«С 2021 года новую 
профессию получили уже более 
64 тысяч человек, - комментирует 
Алексей Степанов, Университет 
2035, руководитель Департамента 
реализации федерального проекта 
«Кадры для цифровой экономики». - 
Есть положительные результаты 
по проекту «Цифровые профессии». 
20% выпускников сменили место 
работы, 10% - перешли в ИТ, 
5% - впервые трудоустроились. 
Зарплата выросла у 60%, 
больше половины из них смогли 
увеличить доход на 75%».

На онлайн-курсах студенты 
не только учатся программировать 
на различных языках, получают 
знания в области больших данных, 
информационной безопасности, 
но и осваивают специальности 
смежных цифровых направлений, 
востребованных 
при формировании ИТ-команд.

Благодаря «Цифровым профессиям» можно получить ИТ-образование 
со скидкой 50, 75 и даже 100%. Обучение проводилось на базе 
29 ведущих компаний и образовательных организаций в сфере ИТ.

 Все эти меры национального проекта 
«Цифровая экономика» нацелены на то, 
чтобы обеспечить страну 
квалифицированными ИТ-специалистами. 
Можно сказать, что такой комплексный 
подход уже через несколько лет сможет 
значительно сократить кадровый дефицит 
и поспособствует развитию отечественной 
отрасли цифровых технологий.

ВАЖНО!

Пойти в ИТ:

Как молодежь 
России приобщают 
к технологиям будущего

Россия
www.kp.ru
26.08.20238
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 ■ ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ

Жилищный кредит 
кошелек не щадит
Владимир МАЗЕНКО

За считаные дни банки 
повысили ставки по 
ипотеке на 2 - 3%. 
Как это отразится 
на стоимости жилья?

ПОЧЕМУ ВЫРОС ПРОЦЕНТ
Повышение ставок по ипо-

течным кредитам, о котором 
так долго говорили эксперты, 
свершилось. По данным сер-
виса «Сравни», после 15 авгу-
ста из топ-30 банков условия 
по ипотеке изменили как ми-
нимум 15. Например, на про-
шлой неделе ставки подняли 
Альфа-банк, Газпромбанк, 
Росбанк, «Тинькофф», «Дом.
рф», «Открытие» и Совком-
банк, на этой - ВТБ и Сбер.

Причина столь резкого 
скачка - рост ключевой став-
ки Центробанка. 15 августа 
она была повышена с 8,5% 
до 12% годовых. А ключевая 
ставка - это процент, под ко-
торый ЦБ кредитует обычные 
банки. И сразу стало понят-
но, что рост ипотечных ста-
вок неизбежен. В итоге по-
сле 15-го числа они выросли 
на 2 - 3%, приблизившись в 
среднем к 14% годовых.

Так, если еще в начале лета 
Сбербанк кредитовал ипотеч-
ников по ставкам от 10,6%, 
то теперь они начинаются от 
13,7%. В банке «Тинькофф» 
ставки стартуют от 12,4%, у 
ВТБ - от 13,5%.

Еще раз подчеркнем: речь 
идет об обычной коммерче-
ской ипотеке на вторичное 
жилье. Ставка по льготному 
кредиту на новостройки не 
изменилась: ее регулирует го-
сударство, и она все так же 
составляет 8% годовых.

ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ
После 15 августа спрос на 

новое жилье уже резко под-
скочил, о чем сообщают мно-
гие застройщики. Потому что 
народ, чтобы опередить рост 
ставок, сразу после 15 авгу-
ста кинулся брать кредиты. 
К тому же у многих уже бы-
ла одобрена ипотека, и они 
поспешили выйти на сделку.

Из-за роста спроса, по мне-
нию экспертов, новостройки 
могут заметно подорожать. 
Некоторые аналитики жи-
лищного рынка предсказы-
вают, что к концу этого года 
цены на них вырастут аж на 
8%. В это верится с трудом, но 
пару-тройку процентов цены 
прибавить в силах.

А вот на вторичный рынок 
повышение ключевой ставки 
повлияло пока не так сильно. 
За неделю цены здесь, по дан-
ным Циан.Аналитики, вырос-
ли на 0,3%. Эксперты полагают, 
что вскоре рынок успокоится 
и спрос перераспределится в 
пользу сделок на первичном 
рынке. А продажи вторички 
снизятся, ведь на этом рынке 
нет льготных ставок.

Анастасия 
ШАРОВА 
(«КП» - Ставрополь»)

Мечты противников ез-
ды на самокате начинают... 
вернее, продолжают сбы-
ваться. Напомним, с 1 марта 
2023 года ужесточили пра-
вила для самокатчиков. 
С этого момента в одной 
только Москве на штрафы 
за различные нарушения 
(катание в нетрезвом виде, 
вдвоем, выезд на дорогу) 
нарвались 15 тысяч человек.

А вот штрафов за движе-
ние на электросамокате в 
зоне действия запрещаю-
щего знака (он появился в 
ПДД тоже 1 марта) пока еще 
выписано не было.

И вот 23 августа это слу-
чилось. «Первопроходца-
ми» стали туристы в Кисло-
водске.

- Запрещающие знаки 
были установлены менее 
двух недель назад на Ку-
рортном бульваре. Вслед за 
национальным парком он 
является главным местом 
прогулок жителей и гостей 
города. Хаотич-
ное передви-
жение данного 
вида транс-
порта там, 
особенно в 
в ы с о к и й 
к у р о р т -
ный сезон, 
представ-
ляет неу-
добство и 
даже опас-
ность  для 
большого ко-
личества лю-
дей. Поэтому и 
было принято 
решение огра-
ничить движе-
ние и сделать 
наш бульвар максимально 
комфортным для пешехо-
дов, - отметил глава Кис-

ловодска Евгений 
Моисеев.

Двух туристов 
оштрафовали 

на 800 рублей 
к а ж д о г о . 
Хотя они и 
п ы т а л и с ь 
оправдать-
ся, что про-
сто не заме-
тили знаки.
К слову, в 

Кисловодске 
как нигде зна-
ют об опасности 
этого новомод-
ного средства 
передвижения. 

Предыдущий 
мэр города 

Александр Курбатов по-
кинул свой пост как раз 
из-за падения с самока-

та. После страшной аварии 
в июле 2021 года он впал в 
кому и долго лежал в мо-
сковской больнице. 

Лишь в январе 2022 года 
Курбатов вернулся в родной 
регион, чтобы продолжить 
реабилитацию. Еще через 
три месяца после этого он 
впервые смог выйти в соц-
сети. А в декабре 2022 года 
появился на публике.

t.m
e

800 рублей как не бывало: 
нарушительнице выписали штраф.

Докатались!

НАГЛЯДНО
Как менялись средние ставки по ипотеке в России

Дата 
Ставка 

по ипотечным 
кредитам, % 

Ставка 
на первичном 

рынке, % 

Ставка 
на вторичном 

рынке, %
Январь 2018 9,79 9,77 9,8
Июль 2018 9,49 9,26 9,58
Январь 2019 9,66 9,4 9,75
Июль 2019 10,3 9,82 10,54
Январь 2020 9,05 8,28 9,36
Июль 2020 7,64 6,1 8,56
Январь 2021 7,36 5,83 8,02
Январь 2023 6,65 3,5 9,2
Июль 2023 8,45 6,12 9,73

По данным Центробанка.

В России
 выписали 

первый 
штраф за езду 

на электросамокате 
в запретной зоне.

Самые важные 
новости, 

самые яркие 
фото и видео, 

самые 
интересные 

истории 
в телеграм-

канале 
«Комсомольской 

правды» 

Новый знак начал 
действовать 
с 1 марта.

Россия
www.kp.ru
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Любовь ТРОШКИНА

После страшной 
болезни 
Костомаров 
впервые вышел 
на лед.

22 августа в Сочи 
состоялась премьера 
гала-шоу Ильи Авербу-
ха «Письма любви», во 
время которого прои-
зошло знаменательное 
событие. Олимпийский 
чемпион Роман Косто-
маров, перенесший в 
2023 году частичную ам-
путацию конечностей - 
ног и рук, появился на 
льду «Айсберг» во время 
выступления своей су-
пруги Оксаны Домниной. 
Вышел, правда, не на 
коньках, а в кроссовках, 
надетых на протезы. Му-
жественного спортсмена 
встретили аплодисмен-
тами.

- Здорово, что он мо-
жет радовать болель-
щиков, пусть пока что 
и в таком статусе. После 
того невозможного, что 
он уже сделал, не могу 
сомневаться в чем-то 
другом, - говорит дву-
кратный олимпийский 

чемпион Максим Трань-
ков. - В случае Ромы я 
бы не стал исключать, 
что он снова встанет на 
коньки. Он доказал, что 
невозможное возможно. 
Но все зависит от его же-
лания.

Тренер Костомарова 
Александр Жулин тоже 
верит, что Роман смо-

жет выйти на лед, но не 
торопит его.

- Я вообще Ромку 
очень люблю, и то, как 
он себя ведет после то-
го, что с ним приклю-
чилось, вызывает у меня 
восхищение. Надеюсь, 
что он сможет встать на 
коньки, но это не самое 
главное в жизни. Самое 

главное, чтобы он на-
шел смысл и двигался 
в этом направлении. У 
него замечательная же-
на, замечательные дети, 
и сам он замечательный 
человек, - сказал Жулин, 
который еще раньше го-
ворил, что возьмет Ко-
стомарова к себе рабо-
тать тренером. - Ему не 
надо будет ничего по-
казывать на льду, надо 
лишь объяснять спорт-
сменам, как правиль-
но делать тот или иной 
элемент.

Напомним, что Ко-
стомаров провел в кли-

нике 175 дней на грани 
жизни и смерти. Ему 
провели несколько ам-
путаций из-за некроза. 
У Костомарова произо-
шло кровоизлияние и 
образовалась гемато-
ма. В мае спортсмен 
пошел на поправку, а 
уже в июне стал трени-
роваться в больнице. В 
начале июля 46-летнего 
спортсмена выписали из 
московской больницы в 
Коммунарке, и он про-
должил свои занятия 
уже в спортзале, отку-
да выложил несколько 
видео.

Трогательное 
видео, как Роман 

Костомаров 
выходит на протезах 

под аплодисменты, - на сайте

РИ
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Теперь все ждут, 
когда же Роман 

сможет прокатиться 
с Оксаной на коньках.
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Непряева - Терентьев - далеко не первый 
союз в сборной России по лыжным гонкам.

� В мае 2019-го призер Олимпийских 
игр Юлия Белорукова вышла замуж за 
чемпиона России Никиту Ступака.

� Летом того же 2019 года свой союз 
оформили двукратный чемпион мира Сер-
гей Устюгов и призер этапа Кубка мира 
Елена Соболева.

� В тот же год свадьбу с тренером 
сборной Егором Сориным сыграла Та-
тьяна Алешина (теперь Сорина), кото-
рая уже после рождения ребенка стала 

олимпийской чемпионкой Пекина-2022 в 
эстафете.

� Весной 2021 года лидер нашей ко-
манды трехкратный олимпийский чемпион 
Александр Большунов женился на другой 
лыжнице из сборной, Анне Жеребятовой.

- Нам сложнее найти человека из шоу-
бизнеса или еще кого-то. Все варятся в 
своей кухне. Поэтому и находят своих бу-
дущих жен и мужей в своем окружении, - 
прокомментировала нам свадебный бум 
в сборной президент федерации Елена 
Вяльбе.

СКАЗАНО!
«Сразу весь 

наш футбол 
вряд ли может 
вернуться на 
международ-
ную арену. По-
ка мы видим только дина-
мику относительно судей, 
делегатов и инспекторов. 
Будем надеяться, что че-
рез какое-то время УЕФА 
сделает следующий шаг и 
постепенно будут возвра-
щаться какие-то клубные 
или национальные коман-
ды. Будем надеяться, что, 
может быть, что-то про-
изойдет в этом году».

(Александр 
ДЮКОВ, президент 

Российского 
футбольного союза, - 

о скором 
возвращении наших 

футбольных судей на 
соревнования 

под эгидой УЕФА - 
в Лигу Европы и Лигу 

чемпионов.)

«Рома доказал, 
что невозможное возможно»

 � КТО ЕЩЕ

В команде все переженились

Сергей КИРИЛЛОВ

Олимпийские 
призеры Непряева 
и Терентьев стали 
мужем и женой.

Олимпийская чемпион-
ка-2022 Наталья Непря-
ева и призер тех пекин-
ских  Игр Александр 
Терентьев 23 авгу-
ста сыграли свадь-
бу. Церемония 
бракосочетания 
лыжников сбор-
ной России про-
шла в Твери, на роди-
не Натальи.

Молодую семью поздра-
вил и губернатор Твер-
ской области Игорь Ру-
деня.

О своих отношениях 
пара объявила в октябре 
прошлого года. До этого 
Непряева тщательно скры-
вала свою личную жизнь, 
а Терентьев до отношений 
с Натальей встречался с 

другой лыжницей, Анной 
Грухвиной.

Помолвка спортсменов 
состоялась 6 июля 2023 
года в Твери, недалеко от 
мемориала «Москва - город-
герой», расположенного 
недалеко от Кутузовского 
загса. Пышное свадебное 
торжество молодоженов 
состоится уже в Москве 
23 сентября.

Непряева стала одной из 
главных героинь Олимпиа-
ды-2022 в Пекине, где за-
воевала медали всех досто-
инств - «бронзу», «серебро» 
и «золото» в эстафете. Те-
рентьев на этой же Олимпиа-
де дважды становился брон-
зовым призером (в личном и 
командном спринте). Кстати, 
у Непряевой есть «бронза» 
и с Олимпиады-2018.

У Натальи 
и Александра 

на двоих шесть 
олимпийских 

наград.

 � ГОРЬКО!

Лыжня ведет 
в загс
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Окончание. 
Начало < стр. 1.
Тамара Петров-

на нам подтвер-
дила: ее пен-
сия настолько 
мала, что она 
чувствует себя 
«униженной, раздав-
ленной, выброшенной 
на помойку». Просто 
крик души.

МОСКОВСКИЙ 
БОНУС НАРОДНЫМ 
И ЗАСЛУЖЕННЫМ

Попробуем подсчитать, какую 
пенсию должна получать Семина. 
Кроме базовой от Пенсионного 
фонда, ей положена региональная 
социальная доплата - ее много лет 
доплачивают столичным пенсионе-
рам. Размер рассчитывается индиви-
дуально, но в итоге в 2023 году 
пенсия в Москве должна 
быть не менее 23 313 руб.

Наконец, про-
писанные 
в сто-
лице 
на-

родные и заслуженные артисты-пен-
сионеры получают из бюджета Мо-
сквы фиксированную ежемесячную 
компенсацию (регулярно индексиру-
ется, в 2023 году ее размер составляет 
37 873 руб. в месяц). Кроме того, на-
верняка был сделан автоматический 
перерасчет в сторону увеличения 
после 80 лет (долгожителям повы-
шают фиксированную пенсионную 
выплату, также появляются особые 
льготы). В любом случае государство 
должно платить Семиной не 17 тыс., 
а около 60 тыс. руб. Тем не менее 
актриса уверяет, что получает крохи:

- Я оскорблена отношением к мо-
их былым заслугам и к моим рабо-
там. Только зрители обо мне вспо-
минают!

Правда, рассказать детальнее 
о своей пенсии актриса не захотела.

Оказывается, некоторые артисты 
почему-то уверены, что московская 
надбавка к званиям народного или 
заслуженного положена не всем 
их обладателям (хотя в действитель-
ности как раз таки всем).

- У меня пенсия около 30 тыс. руб., 
включая доплату, которую я полу-
чаю как блокадница, - рассказала 

нам актриса Лариса Лу-
жина, которая родилась 
в Ленинграде в 1939 го-
ду. - Понятия не имею, 
почему мне не при-
ходит надбавка за зва-
ние народной артистки 
РСФСР. Не знаю, кому 
жаловаться. Многие мои 
коллеги, народные и за-
служенные, получают та-

кую же пенсию, как и я.
Директор театра «Ленком» 

Марк Варшавер пояснил «КП», что 
за оформлением надбавки нужно 
обратиться в Департамент культуры 
правительства Москвы. Возможно, 
за одних пожилых артистов кто-
то похлопотал, а за других - нет. 
Во всяком случае народная артист-
ка РСФСР 93-летняя Людмила Хи-
тяева на свою пенсию не жалуется. 
Хотя она у нее по идее должна быть 
такой же, как у Ларисы Лужиной 
и Тамары Семиной.

- У меня очень хорошая пен-
сия, - подтвердила нам Людми-
ла Ивановна. - Я никогда ниче-

го у государства не просила. 
Я всегда была востребована 

и умела зарабатывать.
64-летняя певица Ирина 

Отиева тоже всем доволь-
на: «Моя пенсия состоит 
из двух частей - базовая, 
которая приходит каж-
дый месяц от Пенсионно-
го фонда России. И еще 

надбавка за звание заслу-
женной артистки России. 

Суммарно получается около 
45 тыс. руб.».

«СКОЛЬКО? НЕ ПОМНЮ!»
Конечно, многие пожилые акте-

ры живут трудно. Звания-то есть 
не у всех. Особенно те, кто не ра-
ботает в театре, не подрабатывает 
на телевидении. Вот если ты и в ста-
рости состоишь в труппе театра, то, 
скорее всего, все будет относительно 
хорошо.

- Я даже не знаю размер своей пен-
сии. Мне ее переводят на счет. Ду-
маю, где-то в районе 50 тыс. с учетом 
надбавок и доплат. Для кого-то это 
много, а для кого-то мало, - рас-
суждает в беседе с «КП» 85-летний 
народный артист РСФСР Александр 
Збруев. Он работает в «Ленкоме» 
и, кроме пенсии, получает непло-
хую зарплату. - Мы с Тамарой 
Семиной снимались в филь-
ме «Чистые пруды». Она 
замечательная актри-
са. Очень искренний, 
правдивый человек. 
К сожалению, я не 
знаю ее потребно-
стей. Наверное, 
ей не хватает…

Примерно такую 
же пенсию, как у Збруе-
ва - 50 тыс. руб., получает 
его коллега по театру «Ленком», 
69-летняя народная артистка 

России Татьяна Кравченко. Она то-
же не знает точную сумму. Как-то 
не интересовалась.

- Не буду лукавить: я не живу 
на пенсию. Я снимаюсь в кино, 
играю в антрепризе, работаю в те-
атре - мне хватает, - рассказала 
нам актриса. - Пенсия идет только 
на оплату коммунальных услуг 
в двух моих квартирах. «Ком-
муналку» сразу списывают 
с карточки.

А вот артист МХТ Юрий 
Стоянов рассказывал, что еже-
месячно получает с учетом 
всех доплат прилич-
ную пенсию - око-
ло 60 тыс. руб.

Зарплата в теа-
тре сильно 
о б л е г ч а е т 
жизнь по-
жилым ар-
т и с т а м . 
74-летняя 
вдова Нико-
лая Караченцова 
Людмила Поргина 
получает в «Ленко-
ме» около 50 тыс. - 
и это притом что 
она скорее числится, 
а не служит в театре. А еще такая 
же пенсия с учетом доплаты за зва-
ние заслуженной артистки. «Сум-
марно выходит около 100 тыс.», - 
подтвердил нам директор театра 
Марк Варшавер.

ОТДАЮТ КОМУ НУЖНЕЕ
Знаменитости, которые успели 

прилично заработать, свою пенсию 
тратят на благотворительность. Так, 
Лев Лещенко и Владимир Винокур 
помогают школе-интернату 
для детей с ограничен-
ными возможностя-
ми. Пенсия Влади-
мира Натановича 
с учетом над-
бавок и зва-
ний около 
50 тыс. руб. 
Лев Валерья-
нович 
как 

полный кавалер ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» получает 
на 20 тыс. руб. больше.

- Мы с Володей каждый месяц от-
правляем пенсии детишкам в дет-
дом, - рассказал «КП» 81-летний Лев 
Валерьянович. - Наши воспитанни-
ки живут в Пенах, небольшом селе 
в 50 км от Курска.

78-летний композитор и певец 
Юрий Антонов заработал хорошее 
состояние. Он тратит пенсию (более 

50 тыс. руб.) на корм для бездо-
мных животных.

67-летний народный ху-
дожник Никас Сафронов 

благодаря званию име-
ет надбавку. Его сум-
марная пенсия - около 
55 тыс. руб. в месяц. 
Пенсию он отдает 
своим студентам.

- Я вообще считаю, 
что артистов надо ли-

шать пенсий. У нас 
деньги есть, а вот вра-
чам, учителям, шах-
терам любая копееч-
ка в помощь, - заявил 
«КП» Никас Сафро-
нов.

Подготовила 
Татьяна ЗИМНЯЯ.

Чужой карман

Никас Сафронов 
предлагает 

богатым артистам 
и художникам вообще 

ничего не платить. 
Мол, у них и так 

денег куры не клюют.

P. S. Общение с артистами позволяет 
сделать вывод, что размер пенсии - 

понятие относительное. Это как со стаканом, 
который для кого-то наполовину полон, а для 
других наполовину пуст. Для одних 30 тысяч - 
небольшие деньги. А другим, особенно если речь 
идет о «нищенском существовании», лишними 
точно не будут. В любом случае рядовой пенсио-
нер о таких выплатах может только мечтать.

Сколько денег получают деятели искусств 
на заслуженном отдыхе и как они их тратят.

НЕ ХВАТАЕТ, НО НЕ ЖАЛУЮТСЯ
Далеко не у всех, в том числе популяр-

ных артистов и музыкантов, приличные 
пенсии. У певицы Лолиты, несмотря 
на трудовой стаж более 35 лет (увы, она 
не смогла его подтвердить документами), 
пенсия небольшая - с учетом московских 
надбавок около 24 тыс. руб. Но она не в 
обиде. 59-летняя певица призналась, что 
в карточку, на которую приходит ее пен-
сия, она даже не заглядывает. Пусть 

копится на черный день. Она много 
работает, ездит с концертами и 
обеспечивает себя.

Похожая ситуация и у 62-летней 
певицы и композитора Екатери-

ны Семеновой. Она рассказала 
недавно, что размер ее пенсии 

8900 руб.: «Этих денег 
ни  на что не  хватает, 
но зато это стимул мно-
го работать».
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Полученное 
от государства 

Юрий Антонов много 
лет тратит на корм 

для собачьего приюта.

Лев Валерьянович 
и народный, 

и кавалер ордена 
«За заслуги 

перед Отечеством». 
Оттого и пособие 

приличное. 

Пенсии звезд:

Лев Лещенко напел на 70 тысяч, 
а Лолите досталась минималка
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70
тыс. руб.

Наконец, про-
писанные 
в сто-
лице 
на-

и Тамары Семиной.
- У меня очень хорошая пен-

сия, - подтвердила нам Людми-
ла Ивановна. - Я никогда ниче-

го у государства не просила. 
Я всегда была востребована 

и умела зарабатывать.

Отиева
на: «Моя пенсия состоит 
из двух частей - базовая, 
которая приходит каж-
дый месяц от Пенсионно-
го фонда России. И еще 

надбавка за звание заслу-
женной артистки России. 

Суммарно получается около 
45 тыс. руб.

«СКОЛЬКО? НЕ ПОМНЮ!»
Конечно, многие пожилые акте-
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Тамара Семина 
(слева) очень 

обижена размером 
пенсии. 

А вот Людмила 
Хитяева, наоборот, 

довольна.
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а Лола с младых 
ногтей привыкла 

зарабатывать сама. 
Порой достигнутое 
ее даже удивляет.

24
тыс. руб.

55
тыс. руб.

50
тыс. руб.
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Любовь ТРОШКИНА

После страшной 
болезни 
Костомаров 
впервые вышел 
на лед.

22 августа в Сочи 
состоялась премьера 
гала-шоу Ильи Авербу-
ха «Письма любви», во 
время которого прои-
зошло знаменательное 
событие. Олимпийский 
чемпион Роман Косто-
маров, перенесший в 
2023 году частичную ам-
путацию конечностей - 
ног и рук, появился на 
льду «Айсберг» во время 
выступления своей су-
пруги Оксаны Домниной. 
Вышел, правда, не на 
коньках, а в кроссовках, 
надетых на протезы. Му-
жественного спортсмена 
встретили аплодисмен-
тами.

- Здорово, что он мо-
жет радовать болель-
щиков, пусть пока что 
и в таком статусе. После 
того невозможного, что 
он уже сделал, не могу 
сомневаться в чем-то 
другом, - говорит дву-
кратный олимпийский 

чемпион Максим Трань-
ков. - В случае Ромы я 
бы не стал исключать, 
что он снова встанет на 
коньки. Он доказал, что 
невозможное возможно. 
Но все зависит от его же-
лания.

Тренер Костомарова 
Александр Жулин тоже 
верит, что Роман смо-

жет выйти на лед, но не 
торопит его.

- Я вообще Ромку 
очень люблю, и то, как 
он себя ведет после то-
го, что с ним приклю-
чилось, вызывает у меня 
восхищение. Надеюсь, 
что он сможет встать на 
коньки, но это не самое 
главное в жизни. Самое 

главное, чтобы он на-
шел смысл и двигался 
в этом направлении. У 
него замечательная же-
на, замечательные дети, 
и сам он замечательный 
человек, - сказал Жулин, 
который еще раньше го-
ворил, что возьмет Ко-
стомарова к себе рабо-
тать тренером. - Ему не 
надо будет ничего по-
казывать на льду, надо 
лишь объяснять спорт-
сменам, как правиль-
но делать тот или иной 
элемент.

Напомним, что Ко-
стомаров провел в кли-

нике 175 дней на грани 
жизни и смерти. Ему 
провели несколько ам-
путаций из-за некроза. 
У Костомарова произо-
шло кровоизлияние и 
образовалась гемато-
ма. В мае спортсмен 
пошел на поправку, а 
уже в июне стал трени-
роваться в больнице. В 
начале июля 46-летнего 
спортсмена выписали из 
московской больницы в 
Коммунарке, и он про-
должил свои занятия 
уже в спортзале, отку-
да выложил несколько 
видео.

Трогательное 
видео, как Роман 

Костомаров 
выходит на протезах 

под аплодисменты, - на сайте

РИ
А 

Но
во

ст
и

Теперь все ждут, 
когда же Роман 

сможет прокатиться 
с Оксаной на коньках.

Со
цс

ет
и

Непряева - Терентьев - далеко не первый 
союз в сборной России по лыжным гонкам.

� В мае 2019-го призер Олимпийских 
игр Юлия Белорукова вышла замуж за 
чемпиона России Никиту Ступака.

� Летом того же 2019 года свой союз 
оформили двукратный чемпион мира Сер-
гей Устюгов и призер этапа Кубка мира 
Елена Соболева.

� В тот же год свадьбу с тренером 
сборной Егором Сориным сыграла Та-
тьяна Алешина (теперь Сорина), кото-
рая уже после рождения ребенка стала 

олимпийской чемпионкой Пекина-2022 в 
эстафете.

� Весной 2021 года лидер нашей ко-
манды трехкратный олимпийский чемпион 
Александр Большунов женился на другой 
лыжнице из сборной, Анне Жеребятовой.

- Нам сложнее найти человека из шоу-
бизнеса или еще кого-то. Все варятся в 
своей кухне. Поэтому и находят своих бу-
дущих жен и мужей в своем окружении, - 
прокомментировала нам свадебный бум 
в сборной президент федерации Елена 
Вяльбе.

СКАЗАНО!
«Сразу весь 

наш футбол 
вряд ли может 
вернуться на 
международ-
ную арену. По-
ка мы видим только дина-
мику относительно судей, 
делегатов и инспекторов. 
Будем надеяться, что че-
рез какое-то время УЕФА 
сделает следующий шаг и 
постепенно будут возвра-
щаться какие-то клубные 
или национальные коман-
ды. Будем надеяться, что, 
может быть, что-то про-
изойдет в этом году».

(Александр 
ДЮКОВ, президент 

Российского 
футбольного союза, - 

о скором 
возвращении наших 

футбольных судей на 
соревнования 

под эгидой УЕФА - 
в Лигу Европы и Лигу 

чемпионов.)

«Рома доказал, 
что невозможное возможно»

 � КТО ЕЩЕ

В команде все переженились

Сергей КИРИЛЛОВ

Олимпийские 
призеры Непряева 
и Терентьев стали 
мужем и женой.

Олимпийская чемпион-
ка-2022 Наталья Непря-
ева и призер тех пекин-
ских  Игр Александр 
Терентьев 23 авгу-
ста сыграли свадь-
бу. Церемония 
бракосочетания 
лыжников сбор-
ной России про-
шла в Твери, на роди-
не Натальи.

Молодую семью поздра-
вил и губернатор Твер-
ской области Игорь Ру-
деня.

О своих отношениях 
пара объявила в октябре 
прошлого года. До этого 
Непряева тщательно скры-
вала свою личную жизнь, 
а Терентьев до отношений 
с Натальей встречался с 

другой лыжницей, Анной 
Грухвиной.

Помолвка спортсменов 
состоялась 6 июля 2023 
года в Твери, недалеко от 
мемориала «Москва - город-
герой», расположенного 
недалеко от Кутузовского 
загса. Пышное свадебное 
торжество молодоженов 
состоится уже в Москве 
23 сентября.

Непряева стала одной из 
главных героинь Олимпиа-
ды-2022 в Пекине, где за-
воевала медали всех досто-
инств - «бронзу», «серебро» 
и «золото» в эстафете. Те-
рентьев на этой же Олимпиа-
де дважды становился брон-
зовым призером (в личном и 
командном спринте). Кстати, 
у Непряевой есть «бронза» 
и с Олимпиады-2018.

У Натальи 
и Александра 

на двоих шесть 
олимпийских 

наград.

 � ГОРЬКО!

Лыжня ведет 
в загс
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МИСС КУПАЛЬНИК 
«КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Почистил уши - стали вы-
падать наушники.

�  �  �
Календарное лето в 

этом году было теплое, 
печку в машине включал 
нечасто...

�  �  �
Пациент у психолога.
- И это вы называете про-

грессом в лечении? Раньше 
я был Наполеоном, а сейчас 
- никто...

�  �  �
- Ми-и-иша! С Новым 

годом!
- Петрович! Отойди от 

берлоги!
�  �  �

Лучший способ перебить 
аромат перегара от сантехни-
ка - попросить его разуться.

�  �  �
Заезжал задом в гараж 

и попросил сына помочь 
мне и сказать, когда я 
доеду до стены.

После того как услы-
шал «Бам!», сын бодро 
отрапортовал: «Ровно в 
17.45!»

�  �  �
Пьяный клиент в спортба-

ре:
- Официант, счет, пожалуй-

ста...
Официант:
- 6:2!

�  �  �
Налоги - это просто го-

довая подписка на стра-
ну, в которой ты живешь. 
Детство - бесплатный 
пробный период, а пен-
сия - кешбэк за все годы 
труда.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Барыш коррупционера. 8. 
К чему прививает любовь 
школьный учитель физкуль-
туры? 9. Какую аквариум-
ную рыбку впервые обна-
ружили в Таиланде? 10. 
Чем стены отделывают? 
11. «Когда тебя коснутся 
... судьбы, не знающей 
сочувствия». 12. Кукла 
«мирового значения». 14. 
Брендон, убитый на съе-
мочной площадке фильма 
«Ворон» холостой пулей 
из бутафорского писто-
лета. 16. Процесс мон-
тажа. 17. Облегающая 
шапочка. 18. Через что 
увеличивают размер? 19. 
... сена. 20. Что закры-
вает глаз на время сна? 
22. Рычаг, чтобы тяжести 
поднимать. 23. Столица с 
самым большим королев-
ским дворцом в Европе. 
24. Основа скульптурной 

плоти. 25. Наша эстрад-
ная певица ... Лель. 26. 
Акселератор наоборот. 
27. Ради чего на рыбалку 
ходят? 28. К кому чуть не 
ушла Зина Тимофеева от 
изобретательного Шурика? 
29. «Поводырь» героя. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
здание венчает? 2. Ветхий 
квартал. 4. Какое поле 
вспахивают осенью? 5. Про-
тивоядие от подозрений. 6. 
... анекдотов. 7. Кто отнюдь 
«не представляет большин-
ство», но создает его? 13. 
Мельчайший кровеносный 
сосуд. 14. Изысканная 
жратва. 15. Какая страна 
с Чехией разделилась? 16. 
Какая итальянская еда нра-
вится не только Пенелопе 
Крус, но и Софи Лорен? 17. 
Первый из тех, кто в пору 
оттепели начал сочинять 
«лейтенантскую прозу». 
21. Кто из чипов состоит?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Мзда. 8. 
Спорт. 9. Лабео. 10. Обои. 11. Клещи. 12. Барби. 14. Ли. 16. 
Сборка. 17. Бини. 18. Лупа. 19. Клок. 20. Веко. 22. Вага. 23. 
Мадрид. 24. Гипс. 25. Катя. 26. Тормоз. 27. Клев. 28. Якин. 
29. Отвага. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шпиль. 2. Трущоба. 4. Зябь. 5. 
Алиби. 6. Сборник. 7. Политик. 13. Артериола. 14. Лакомство. 
15. Словакия. 16. Спагетти. 17. Бондарев. 21. Киборг.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Наталья ГАЛКИНА, Самара:
- Я инженер-строитель. Уже 20 лет 

проектирую нефтеперерабатывающие 
заводы и нефтяные резервуары. 

С недавнего времени попробовала 
себя в моделинге. Очень люблю спорт, 
регулярно посещаю тренажерный 

зал и бассейн. Обожаю сына.

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Какой вкусный апельсиновый цвет, 
какой манкий карамельный загар 
и безупречно подобранные детали. 

Даже мяч играет на стороне образа! Любуюсь.

Письма с фото присылайте 
по адресу: 

«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 

127015.
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
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рекламных материалов.
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ночью днем
Калининград  +18… +19  +20… +22

Советск  +16… +18  +21… +24

Балтийск  +19… +20  +21… +22
Правдинск  +17… +18  +23… +26
Светлогорск  +17… +18  +20… +21

• Прогноз погоды на завтра,
27 августа.

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 81 (норма 75)
Ветер - северо-восточный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 5.35
Закат - 19.43

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Александр КАТЕРУША

Глава региона 
устроил разбор 
полетов на совещании 
в правительстве.

Во время оперативного 
совещания в правительстве 
области в среду, 23 августа, 
губернатор Антон Алиханов 
усомнился в цифрах, кото-
рые ему показали во время 
презентации. В частности, 
министр экономического 
развития Вероника Леси-
кова, выступая с докладом, 
озвучила приятную стати-
стику - удовлетворенность 
оказанием медицинской 
помощи в регионе состав-
ляет 91%.

- Нам самим не смеш-
но на эти показатели смо-
треть? - прокомментировал 
Антон Алиханов. - Вчера 
президент обращал на это 
внимание. Так называемая 
независимая оценка соци-
альных услуг… Я тоже все 
эти годы каждый раз задаю 
вопрос - как такое возмож-
но, такие замечательные 
показатели и оценки со-
циальных услуг, образова-
тельных, медицинских?

Глава региона признал-
ся, что не может понять, 
кто эти люди, которые 
столь высоко оценивают, 
в частности, медицинские 
услуги. По словам Антона 

Алиханова, ему и его по-
мощникам ежедневно по-
ступают по 70 сообщений с 
жалобами и критикой.

- Может мне кто-нибудь 
объяснить, это как получа-
ется? Кто эти люди? Я их не 
знаю. Может, они забывают 
спасибо сказать в интернете 
или позвонить? Мне кажет-
ся, это все не совсем соот-
ветствует действительно-
сти, - заметил губернатор.

Антон Алиханов тут же 
рассказал о том, как недав-

но встречался с федераль-
ным министром здравоохра-
нения Михаилом Мурашко и 
тот озвучивал другие циф-
ры.

- Разговор был простой. 
По медицинским параме-
трам - продолжительность 
жизни, пятилетняя выжи-
ваемость онкобольных - и 
по ряду других мы нахо-
димся, условно, в первой 
четверти регионов страны: 
все хорошо, видны резуль-
таты вложений, которые 

осуществляем. А социоло-
гически мы сильно ниже 
среднероссийского. У него 
совсем другие цифры, даже 
близко не находящиеся к 
цифре 90 и даже к цифре 57, 
- высказался губернатор.

Глава региона призвал 
не только работать с ма-
териально-технической 
базой и не только строить 
медучреждения, а, напри-
мер, убрать совершенно 
ненужные очереди из по-
ликлиник.

 ■ В ТЕМУ

Новый флюорограф ускорил процесс исследований
Вера ГРИНВИЧ

Современное оборудование 
позволило за месяц провести 
свыше тысячи назначений.

Главный врач третьей калининград-
ской поликлиники, расположенной на 
территории Прибалтийского судострои-
тельного завода «Янтарь», Светлана Пер-
цева, рассказала о реализации проекта 
модернизации лечебного учреждения, про-
цесс начался в 2021 году. За это время 
медицинская организация пополнилась 

несколькими единицами современного 
оборудования.

В 2021 году поликлиника получила и ап-
парат для исследования функций внешнего 
дыхания - спирограф, который особенно 
широко использовался поликлиникой во 
время пандемии при лечении пациентов 
с коронавирусом и в восстановительном 
периоде после их выздоровления.

В конце июня этого года в поликлинику 
поступил новый цифровой флюорограф 
стоимостью 9,5 миллиона рублей. За это 
время на аппарате проведено 1 012 ис-
следований.

По словам Светланы Перцевой, исследова-
ние проводится очень быстро. Оборудование 
- с новым программным обеспечением, кото-
рое позволяет получить более качественное 
изображение и мгновенно передавать его в 
цифровом формате для описания.

Ранее в поликлинику был поставлен ав-
томобиль отечественного производства 
стоимостью 536 тысяч рублей.

- Это первый наш автомобиль, - отмети-
ла Светлана Перцева. - До этого мы за-
ключали договор со специализированной 
компанией, чтобы осуществлять выезды к 
пациентам. 
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«Нам самим не смешно?»:  ■ ДЕЛА ДУХОВНЫЕ

Архиепископ 
Серафим 
назначен 
патриаршим 
наместником

Вера ГРИНВИЧ

Это и другие решения 
принял Священный синод.

Глава Калининградской епархии 
РПЦ архиепископ Серафим назначен 
патриаршим наместником. Такое решение 
принято на заседании Священного синода 
в четверг, 24 августа.

Как сообщается на сайте епархии, 
Серафим назначен патриаршим намест-
ником Калининградской митрополии с 
титулом «Балтийский и Светлогорский».

Кроме этого, Священный синод одоб-
рил «выраженную калининградцами 
просьбу к Патриарху Московскому и 
всея Руси Кириллу оставить за собой 
временное управление Калининградской 
митрополией».

Калининградская митрополия была уч-
реждена в 2016 году. Она включает Ка-
лининградскую и Черняховскую епархии.

После посещения Калининградской об-
ласти патриархом Кириллом в июле 
2023 года духовенство обратились к нему 
с прошением учредить в Калининградской 
области патриаршее наместничество по 
образцу патриаршего наместничества в 
Московской области для «поддержания 
духовной связи» между ними.

«Сегодня, с учетом сложных геогра-
фических условий существования Кали-
нинградской области, как никогда важно 
поддержание духовной связи между Кали-
нинградской митрополией и Московским 
Патриаршим престолом. В связи с этим… 
просим Ваше Святейшество и Священный 
Синод рассмотреть возможность учреж-
дения Патриаршего наместничества в 
Калининградской области, по образцу 
Патриаршего наместничества в Москов-
ской области», - говорилось в прошении.

По итогам заседания Священного си-
нода главу РПЦ попросили определить 
круг прав, полномочий и обязанностей 
патриаршего наместника Калининград-
ской митрополии.

Сообщается, что патриарх Кирилл вы-
разил готовность продолжить попечение 
о Калининградской митрополии в каче-
стве ее главы.
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По словам губернатора, социологические опросы 
дают не такую уж радостную картину.

Алиханов не поверил, 
что 91% калининградцев 
довольны медициной

Суббота
26 августа · 2023

Во время ремонта 
улицы Киевской 
снимут рельсы

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте



14 Калининград
www.kp.ru
 26.08.2023 Картина дня:

В Калининграде началось 
строительство еще одной школы

Сергей БОГРОВ

Новое 
образовательное 
учреждение примет 
1 150 учащихся.

Началось строительство 
школы на улице Благове-
щенской в Калининграде. 
Ход работ в минувшую сре-
ду, 23 августа, проинспек-
тировал губернатор Антон 
Алиханов.

Как сообщает пресс-
служба регионального пра-
вительства, строительство 
образовательного учрежде-
ния в новом микрорайоне 
ведется в рамках реализации 
нацпроекта «Образование».

Школа рассчитана на 
1 150 учащихся, в том числе: 
начальное общее образо-
вание (1-4-е классы) - 17 
классов (425 человек), ос-
новное общее образование 
(5-9-е классы) - 25 классов 
(625 человек), среднее об-
щее образование (10-11-е 
классы) - 4 класса (100 че-
ловек).

По проекту учебная груп-
па разбита на секции, ко-
торые включают в себя 5-6 
учебных кабинетов, обще-
ственную зону психофи-
зиологического отдыха, 
санузлы, комнаты личной 
гигиены учащихся, хо-
зяйственные помещения. 
Предусмотрено обустрой-
ство спортивного блока, в 
котором будут два зала, раз-
девалки с душевыми, тре-
нерская, кабинет дежурно-
го врача, а также большой 
и малый бассейны. 

СОПРОВОЖДЕНИЕ 
И КОРРЕКЦИЯ

Отдельного внимания в 
проекте школы заслужива-
ет психолого-педагогиче-
ская служба, где оборудуют 
комнаты психолога, соци-

ального педагога, логопе-
да, логопеда-дефектолога. 
Кроме кабинета врача, за-
проектированы стомато-
логический, процедурный, 
прививочный кабинеты и 
изолятор. Также в школе 
предусмотрена вся необ-
ходимая инфраструктура 
для детей с ограниченными 
возможностями здоровья и 
нарушениями опорно-дви-
гательного аппарата.

Все учебные помещения 
школы будут оснащены со-
временным высокотехно-
логическим специализи-

рованным оборудованием, 
позволяющим оптимизи-
ровать процесс обучения.

Территорию учрежде-
ния поделят на зоны спор-
та и отдыха. Для учащихся 
разместят площадки для 
подвижных игр и культур-
ных мероприятий, полосы 
препятствий для разных 
возрастов, поле для ми-
ни-футбола, волейбола, 
бадминтона, баскетбола, 
прямую и круговую спор-
тивные дорожки, а также 
установят трибуну на 240 
мест.

Подрядчик обязуется за-
кончить работы до октября 
2024 года.

РАЗГРУЗИТ ДРУГИХ
Как отметил по итогам 

выезда губернатор, в реги-
оне ведется активная рабо-
та по строительству школ и 
детских садов. Новый объ-
ект на улице Благовещен-
ской позволит разгрузить 
другие школы и решить 
проблемы наличия мест, и 
в первую очередь это каса-
ется начальной школы.

- До конца этого года мы 
планируем достроить два 
учебных учреждения, ко-
торые смогут начать свою 
работу уже в начале следу-
ющего года. На сегодняш-
ний день наверстываем 
темпы строительства всех 
объектов, на которых ра-
нее были нарушения сро-
ков, - подчеркнул Антон 
Алиханов.

Напомним, до конца года 
должны сдать два образо-
вательных объекта: корпус 
школы № 50 на Каштано-
вой аллее в Калининграде 
и школу в поселке Луговое.
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Записать 
ребенка 
на спорт можно 
через Госуслуги
Сергей БОГРОВ

Как сообщили в министерстве цифро-
вых технологий и связи, сейчас к сервису 
подключены 43 спортивные организации, 
со временем их перечень будет расши-
рен.

- В Калининградской области продол-
жается работа по переводу социально 
значимых услуг в электронный вид. В 
регионе большой выбор спортивных сек-
ций, поэтому мы оптимизировали запись 
в них. Теперь это можно сделать быстро 
и удобно через Госуслуги. Сервис в том 
числе позволит родителям сравнить сек-
ции и выбрать наиболее близкие к до-
му, - отметил вице-премьер - министр 
цифровых технологий и связи Леван 
Дараселия.

Для подачи заявления родителю необ-
ходимо иметь подтвержденную учетную 
запись на Госуслугах. Также потребуется 
СНИЛС ребенка.

Доступные для выбора виды спорта за-
висят от возраста ребенка и указанного 
на едином портале госуслуг места про-
живания.

Для заявки необходимо выбрать вид 
спорта, организацию спортивной подготов-
ки и группу набора. После этого записать 
ребенка на прохождение вступительного 
испытания.

- Когда организация спортивной подго-
товки рассмотрит заявление, она отправит 
уведомление, где и когда будут проходить 
вступительные испытания. По их резуль-
татам в личный кабинет родителя придет 
уведомление о рекомендациях к зачисле-
нию ребенка, - отметили в министерстве.
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 ■ ДЕМОГРАФИЯ

Вера ГРИНВИЧ

Причем как из стран 
Средней Азии, 
так и Европы.

В регионе увеличилось число 
прибывающих из стран Европы 
соотечественников. Об этом со-
общила заместитель министра 
социальной политики Кали-
нинградской области Виолетта 
Лёвина в ходе телемоста с Гене-
ральным консульством Российской 
Федерации в Бонне.

К онлайн-встрече также присо-

единились потенциальные участни-
ки государственной программы по 
оказанию содействия доброволь-
ному переселению в Калининград-
скую область соотечественников, 
проживающих за рубежом.

- В 2023 году существенно из-
менилась география приезда со-
отечественников. Если в 2022 го-
ду 81 процент от всех участников 
государственной программы при-
бывали из стран Средней Азии и 
3,3 процента - из стран Европы, то 
сейчас - это 68 и 16,7 процента со-
ответственно, - отметила Виолетта 
Лёвина.

За 15 лет реализации программы 
в Калининградскую область приеха-
ли 54,2 тысячи соотечественников 
с семьями. Комплекс мер государ-
ственной поддержки предполагает 
ускоренное получение ими граж-
данства Российской Федерации. 
Кроме того, соотечественники 
получают федеральные и регио-
нальные выплаты, им оказывает-
ся содействие в трудоустройстве, 
предоставляется проживание.

- Мы довольны взаимодействием 
с Калининградской областью. Си-
стема хорошо выстроена, приме-
няется проактивный подход. Очень 

важно, что имеется центр времен-
ного размещения, осуществляется 
интерактивное взаимодействие с 
участниками, - высказался о го-
сударственной программе по ока-
занию содействия добровольному 
переселению в Калининградскую 
область соотечественников, про-
живающих за рубежом, генераль-
ный консул Российской Феде-
рации в Бонне Алексей Дронов. 
- Регион имеет очевидные плюсы 
для соотечественников из Герма-
нии: географическая близость, на-
личие вакансий, индустриальных 
парков, производств.

Растет число прибывающих в регион соотечественников

Быстрее, выше, сильнее!

Сегодня школа - 
это огромный 

образовательный 
центр.

Антон Алиханов: «Наверстываем темпы 
строительства объектов, на которых 

ранее были нарушения сроков».
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Александр КАТЕРУША

Не упустите 
шанс посмотреть 
фильмы бесплатно!

Вступаем в последние 
летние выходные. По-
года, похоже, будет хо-
рошей, так что можно 
планировать уличные 
прогулки. А заняться 
будет чем.

О КОСМОСЕ 
И ПОДВИГЕ

Так, в субботу, 26 ав-
густа, зрителей ждут на 
«Ночи кино - 2023»: в 
регионе к акции присо-
единятся 14 площадок.

В Калининграде бес-
платные показы будут 
организованы в кино-
театрах: «Люмен» (пр-т 
Московский, 257, ТЦ 
«Гиант»), «Космосфе-
ра» (ул. Карташева, 111).

Показы под открытым 
небом также пройдут в 
Зеленоградске, в скве-
ре Королевы Луизы и 
в Гусеве на территории 
Гусевского историко-
краеведческого музея 
имени А.М. Иванова.

Вход на кинопоказы 
свободный.

Зрители смогут бес-
платно посмотреть три 
самые кассовые отече-
ственные картины 2023 
года, выбранные для 
программы мероприя-
тий акции: «Чебурашка» 
(реж. Дмитрий Дьячен-
ко, 6+), «Вызов» (реж. 
Клим Шипенко, 12+) и 
«Праведник» (реж. Сер-
гей Урсуляк, 12+).

ГОЛОСУЙ 
ЗА КАРТИНУ!

В воскресенье празд-
ник кино продолжится. 
Дело в том, что в городе 
проводят Конкурс ка-
лининградского кино. 
Это совместный проект 
«Фестивальной дирек-
ции» и министерства 
молодежной политики. 

Шорт-лист культурно-

го соревнования режис-
серов уже составлен. В 
него вошли 10 фильмов.

- Среди работ оказа-
лось много достойных, 
отбирать было непро-
сто, - рассказывает ру-
ководитель отборочной 
комиссии, начальник 
отдела кинематографии 
Ян Латыпов. 

Фильмы покажут 27 
августа на Верхнем озе-
ре. Ориентир - скейт-
парк. Зрители смогут 
поддержать понравив-
шиеся работы своим го-
лосом. Победитель бу-
дет награжден призом. 
Начало показа в 20.30. 

Гостям обещают пу-
фы. Но если вы идете 
на показ без регистра-
ции (festdir.timepad.ru), 
лучше захватите с со-
бой плед и раскладной 
стульчик.

Калининград 26.08.2023

Ал
ек

са
нд

р 
ПО

Д
ГО

РЧ
УК

 ■ ВОТ ЭТО ДА!

В Янтарном рядом с виселицей 
установили… гильотину
Александр КАТЕРУША

Старинное приспособление 
для резки бумаги привлекает 
внимание отдыхающих.

На площадке перед янтарным комбина-
том установили гильотину для резки бу-
маги. Машина была выпущена в конце XIX 
века на фабрике Карла Краузе в Лейпциге, 
о чем свидетельствует сохранившееся 
фирменное клеймо.

- Гильотина использовалась на Кениг-
сбергской янтарной мануфактуре в быв-
шем Пальмникене (ныне Янтарный), а затем 
перешла по наследству Калининградско-
му янтарному комбинату, - рассказали в 
пресс-службе янтарного комбината.

Отмечается, что сейчас агрегат не ис-
пользуют, он стал частью музея под от-
крытым небом.

Перед экспонированием специалисты 

подготовили станок: был снят резак, за-
стопорены движущиеся части, все детали 
обработаны антикоррозионным составом 
и покрашены.

Гильотина установлена неподалеку от 
макета «Виселица». В свое время его со-
орудили для оригинальных фотосессий.  
Пользуется популярностью у туристов.

Последние выходные лета:

Смотрим «Чебурашку» 
и лучшее региональное кино

Калининградцы обожают знакомиться с лентами в летних кинотеатрах.

 ■ ИСТОРИЯ СОВРЕМЕННОСТИ 

«Поющие» маски вернут 
на фасад музея
Александр КАТЕРУША

Утраченные 
скульптуры снова 
украсят входную 
группу здания.

Фасад Калининградско-
го историко-художествен-
ного музея, который рас-
положен в историческом 
здании кенигсбергского 
«Штадтхалле», ремонтиру-
ют. Решено вернуть на ме-
сто утраченные «поющие» 
маски, которые украшали 
входную группу.

Как рассказали в пресс-
службе музея, скульптуры 
восстанавливает скульптор 
и реставратор Андрей Ку-
нац.

- Мастер выполнил две 
маски из четырех. Выраже-
ние лиц и прически восста-
навливают по фотографиям 
и документам. Основная 
сложность заключается в 
небольшом количестве ис-
ходников, поэтому процесс 
восстановления длится в 
течение трех месяцев, - 
рассказали в музее.

Как сообщил мастер, 
уже готовы большие гли-
няные модели, по которым 
сделают форму из гипса. 
Потом можно будет отли-
вать бетонную маску, за-
тем ее поместят на обнов-
ленный фасад музея.

Городской зал «Штадт-
халле» был построен в 
1912 году по проекту 
берлинского архитектора 
Рихарда Зееля. В период 

Второй мировой войны 
здание было сильно раз-
рушено английской авиа-
цией в августе 1944 года. 
Работы по восстановлению 
здания велись с 1981 по 
1986 год. Автор проекта 
- калининградский архитек-
тор В. Г. Еремеев. С 1991 
года здесь расположен Ка-
лининградский областной 
историко-художественный 
музей.
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Приспособление испытывало 
остроту исключительно на бумаге.
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Андрей Кунац воссоздает скульптуры 
по фотографиям и документам.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 
8-902-422-70-71.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 
(4012) 310-340
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Ольга РОДИНА,
Анна КУКАРЦЕВА

«МОЕ ЛИЦО 
НЕ КОММЕНТИРОВАЛ 
ТОЛЬКО ЛЕНИВЫЙ»

- Возможно, моя история 
поможет другим девушкам, 
ведь такие проблемы встре-
чаются часто, просто их скры-
вают. Годами не обращают-
ся к специалистам, а в итоге 
рушат здоровье и жизнь. 
Именно жизнь! Можно жить 
с некоторыми болезнями, 
а от анорексии умирают, как 
сказал мой врач... - именно 
так объяснила девушка свое 
желание публично испове-
даться.

30-летняя модель Алена 
Шишкова, которые многие 
знают как бывшую подру-
гу рэпера и бизнесмена Ти-
мати, родившую ему дочь, 
призналась, что все послед-
ние месяцы проходила лече-
ние в клинике от булимии* 
и анорексии**. Этими забо-
леваниями она страдала около 
8 лет. По словам модели, она 
много лет «возвращала еду» 
(то есть специально вызы-
вала рвоту), потому что боя-
лась даже не лишнего веса, а… 
отеков на лице, руках и ногах. 
Ведь она модель, а в кадре все 
должно быть идеально!

В какой-то момент отеки 
стали фобией Алены. Ей ка-
залось, что лицо опухало 
от одного съеденного ябло-
ка. «Я не стремилась поху-
деть - наоборот, пыталась 
набрать вес, но «возвращала» 
все съеденное и выпитое», - 
призналась Алена. Она ста-
ла принимать мочегонные 
препараты и стала зависима 
от них: «только бы не иметь 
отечное лицо по утрам».

Эмоциональное состояние 
девушки, с юных лет привык-
шей, что все вокруг восхища-
ются ее красотой, усугубля-
ли комментарии в соцсетях. 
Пик сетевого хейта пришелся 
на конец прошлого года, ког-
да Шишкова приняла участие 
в шоу «Наследники и само-
званцы» и «Звезды в Африке». 
Бросался в глаза ее странный, 

одутловатый вид - замучен-
ный «диетой» и таблетками 
организм стал задерживать 
воду. 

«У меня никогда не было 
филлеров в скулах, - настаива-
ет Алена. - Но только ленивый 
не расписал меня в мрачных 
тонах. Даже многие популяр-
ные люди «прошлись сапо-
гами» по моему лицу. Были 
бесконечные разборы моих 
«проблемных зон от «супер-
косметологов», которые вжи-
вую никогда меня не видели».

За 8 лет девушка не раз про-
ходила курсы по набору веса 
в разных клиниках и санато-
риях, сдавала анализы, при-
нимала лекарства. Были по-
зитивные сдвиги, но…

В апреле этого года ситуация 
стала критической: «Я падала 
в обмороки, у меня были судо-
роги, и если я не снимала сто-
рис (короткие видео для соц-
сетей. - Ред.), то в основном 
только лежала. Я решилась 
обратиться в Центр изучения 
расстройств пищевого пове-
дения. Поступила туда с весом 
45 кг при росте 176 см...»

В клинике Алену заново на-
учили есть и избавили от зави-
симости от мочегонных пре-
паратов. Вес наконец пришел 
в норму - она набрала 15 кг (то 
есть весит теперь 60 кг). Де-
вушка призналась, что ки-
лограммы распределились 
по телу неравномерно, из-за 
чего ей понадобилась помощь 
хирурга: который «перерас-

пределил жир из одних мест 
в другие». Сейчас модель про-
ходит реабилитацию и мечта-
ет поскорее вернуться к обыч-
ной жизни.

«НЕ ЗНАЕШЬ, 
ЧТО ДЕЛАТЬ, - ХУДЕЙ»

- Если судить по симпто-
мам, которые приводит Алена 
(вызывала рвоту, принимала 
много мочегонных), то это 
похоже на очистительную 
нервную анорексию. Когда 
сильные пищевые ограниче-
ния и снижение веса сочета-
ются с компенсаторным по-
ведением в виде вызывания 
рвоты и употребления слаби-
тельных лекарств (не повто-
ряйте, это опасно для жизни 
и не помогает контролиро-
вать вес!). Это одно из самых 
опасных видов расстройств 
пищевого поведения (РПП) 
с высокой угрозой жизни, так 
как сильное истощение и на-
рушение электролитическо-
го баланса могут приводить 
к остановке сердца, - объяс-
няет клинический психолог, 
специализирующийся на РПП, 
Ирина Ушкова.

У РПП высокая леталь-
ность, то есть вероятность 
умереть вследствие болез-
ни. 26% страдающих РПП 
пытались покончить жизнь 
самоубийством. В мире каж-
дый час от этого заболевания 
умирает один человек, объ-
ясняет Ирина Ушкова. До-
вольно часто РПП сочетаются 
с другими психиатрически-
ми заболеваниями: многие 
люди также страдают от тре-
вожных расстройств, об-
сессивно-компульсивного 
расстройства, депрессии, за-
висимостей, расстройств лич-
ности, посттравматического 

расстройства, расстройства 
аути стического спектра или 
синдрома дефицита внимания 
и гиперактивности. И, увы, 
эти заболевания усиливают 
отрицательные эффекты друг 
друга.

Поэтому мы сейчас пишем 
в первую очередь для близ-
ких тех людей, что страдают 
РПП. Зачастую сами пациен-
ты могут не заметить серьез-
ности проблемы. Стремление 
выглядеть модно, на волне 
со звездами, может быть силь-
нее проблем со здоровьем.

Мне кажется, 
кто-то слишком мало ест!
Общие признаки расстройств 
пищевого поведения.

Чрезмерная озабоченность и неудовлетворенность 
 своим весом.

Зависимость самооценки и настроения от того, насколько удается 
контролировать вес.

Большое количество пищевых правил: что можно есть, 
в каком количестве и сочетании, в какое время.

Например, нельзя есть после 18.00.
Или «не следует совмещать сложные углеводы и белок».
Иногда пищевые правила принимают облик какой-то популярной 

диеты (низкоуглеводной, кето, интервального голодания).
Пищевые правила диктуются не личными предпочтениями, а тем, 

что они, как кажется, помогают контролировать вес. Обычно пище-
вые правила очень жесткие, им тяжело следовать в повседневной 
жизни. Это может провоцировать негативные переживания и труд-
ности общения в кругу близких.

Переедания.
Они могут быть как объективные, так и субъективные. Объ-

ективное переедание проявляется в поглощении большого объема 
пищи (в несколько раз больше, чем стандартная порция) за короткий 
период времени, после чего возникают чувство тяжести и диском-
форта в желудке, вплоть до боли, и чувство вины.

Субъективное переедание - это ситуация, когда человек нарушает 
свои пищевые правила. А так как эти правила очень жесткие и обиль-
ные, то сама жизнь способствует их нарушениям. Оба типа перееда-
ний характерны для всех видов РПП и вызывают сильные сожаления.

КРИТИЧЕСКИЕ 
ПРИЗНАКИ

 � Чрезмерная худоба.
 �  Сильная слабость, даже па-
дения в обмороки.

 �  Часто отсутствие менструа-
ций у женщин (при низком 
весе или недоедании орга-
низм сбрасывает детородную 
функцию со счетов - тут одну 
жизнь бы сохранить, не то что 
вторую выносить).

 �  Снижение либидо. Как у муж-
чин, так и у женщин.

 �  Рвота после еды, даже после 
небольшого приема пищи.

Ирина Ушкова отмечает, что иногда РПП проходит самостоятельно, 
без какого-то профессионального вмешательства, но в большинстве 
случаев переходит в хроническую стадию.

- Ко мне не раз обращались за помощью женщины, которые 
болели РПП более тридцати - сорока лет. При этом абсолютное 
большинство людей, страдающих РПП, никогда не получали про-
фессиональной помощи. Мы живем в эпоху скрытой эпидемии РПП, 
о которой совсем не говорят. И если ничего не предпринимать, рост 
этой эпидемии будет продолжаться.
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и В таком состоянии Алена поступила 

в клинику. Фото из ее соцсетей.

Бывшая девушка Тимати Алена Шишкова лечится от анорексии:

«Я весила 45 кг, 
падала в обморок, 
были судороги»

Модель откровенно 
рассказала, до чего 
ее довело стремление 
к идеальной красоте. 
А психолог объяснила, 
как определить 
расстройство 
пищевого поведения, 
которое может 
довести до смерти.

ВАЖНО

ЭТО НАСТОЯЩАЯ ЭПИДЕМИЯ

• Ваш близкий 
перепробовал уже множество 
диет. И сетует, что 
«ни одна толком не помогает».
• В доме много БАДов 
и таблеток для похудения.
• Весы занимают центральное 
место не только в комнате, 
но и в жизни вашего
 близкого человека.
• Часто после пирожного 
или пикника следуют 
изнурительные
 тренировки в спортзале.
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Антон РАТНИКОВ,
Юрий ГАФАРОВ

Именем главреда 
«Комсомолки» назвали 
уникальный буксир. 
Теперь он будет 
служить людям в порту 
Владивостока.

Владимир Сунгоркин - человек 
легендарный. Журналист, путе-
шественник, редактор, издатель, 
он много сделал для развития 
Дальнего Востока. И его сердце 
остановилось тоже в этом краю. 
Во время экспедиции, посвя-
щенной исследователю Даль-
него Востока Владимиру Арсе-
ньеву. Это случилось почти год 
назад.

«СРАЗУ ВИДНО -
КАК МОЙ ПАПА!»

В четверг, 24 августа, во Вла-
дивостокский морской рыбный 
порт прибыл мощный буксир, 
получивший имя «Владимир 
Сунгоркин». Теперь он будет 
здесь работать, и даже было бы 
правильнее сказать - служить 
людям. Как это делал сам Вла-
димир Николаевич. На церемо-
нии открытия гости проводили 
такую параллель. Ведь буксир 
тянет за собой тяжелые мор-
ские суда, которые больше не-
го в десятки раз. Так и Влади-
мир Сунгоркин тянул за собой 
«Комсомольскую правду», да и 
не только ее.

Для встречи буксира органи-
зовали церемонию. Она была не 
пафосной, потому что пафоса 
Сунгоркин не любил. Она стала 
очень человечной и теплой. И 
слова на ней говорили такие же.

- Мой муж был сильный, уве-
ренный, вечно кому-то помо-
гал, всегда чем-то занимался. И 
я надеюсь, что этот буксир бу-
дет таким же полезным людям, - 
сказала на церемонии жена Вла-
димира Николаевича Татьяна.

- С первого взгляда понятно, 
что этот буксир мощный и на-
дежный. Таким и был мой па-
па, - добавил сын Сунгоркина 
Григорий.

Говорили и о том, что идея на-
звать буксир именем Владимира 
Николаевича пришла его другу 
Сергею Дарькину - основателю 
Тихоокеанской инвестицион-
ной группы, бывшему губерна-
тору Приморья.

ИСПЫТАНИЕ 
ВЫДЕРЖАЛ

Потом все участники пошли 
обследовать буксир. И он произ-
вел на них большое впечатление. 
А ведь все эти люди не на одном 
десятке кораблей побывали!

Построили буксир в Китае, 
причем за такие сроки, что про-
сто удивительно. Киль заложили 
в сентябре прошлого года, а уже 
в июле этого судно, по сути, бы-
ло готово. Причем получилось 
оно по многим параметрам ре-
кордным для региона. Другого 
такого во Владивостоке нет. Два 
двигателя дают необходимую 
мощь, чтобы тащить за собой 
крупные морские суда. 5200 ло-
шадиных сил - это не шутки. А 
особенности конструкции обе-

спечивают фантастическую для 
таких габаритов маневренность. 
Плюс скорость - 12 узлов, это 
больше 22 километров в час. Для 
воды - более чем прилично.

И в этом еще не вся крутость 
«Владимира Сунгоркина».

- Это одно из самых безопас-
ных судов в своем классе. Мож-
но сказать - уникальное. Напри-
мер, противопожарная система 
включает два лафета по 1200 
кубов в час, и еще есть пенный 
танк. Он на сотню метров может 
«выстреливать» водой, - говорит 
Рамин Гулиев, начальник порто-
флота ОАО «Владморрыбпорт».

Капитан Антон Кузяев говорит, 
что главная фишка судна - по-
трясающая маневренность.

- Наш буксир может крутить-
ся на месте, двигаться боком, 
да и вообще в любом направ-
лении, - говорит он с какой-то 

даже любовью в голосе. - Кроме 
того, он оказался резвым, хотя от 
него такого и не требуется. Мы 
шли из Китая шесть дней. Это, 
кстати, было непросто.

Потому что буксир проектиро-
вался не для морских переходов. 
Но этот переход стал еще одним 
испытанием на прочность...

Одним словом, нести свою 
вахту на нем будут действитель-
но счастливые люди. Какими 
были те, кого при жизни окру-
жал своим вниманием сам Вла-
димир Николаевич.

Человек и пароход
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Видео, 
как жена 
и сын 
Владимира 
Сунгоркина 
осматривают 
буксир, - 
на сайте 

Капитан Антон Кузяев проводит для Татьяны
 и Гриши Сунгоркиных экскурсию по кораблю.
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ТТХ БУКСИРА
Длина: 32 м

Ширина: 12 м
Экипаж: 

9 человек
Количество 

двигателей: 2
Мощность 

двигателей: 
5200 (по 2600 

на каждый 
двигатель) 

лошадиных сил
Вместимость:

489 тонн
Скорость: 

12 узлов (22 км/ч).

Мощный, как Сунгоркин. 
Надежный, как Сунгоркин

Владимир СУНГОРКИН родился в Хабаровске 16 июня 1954 года. Окончил 
Дальневосточный государственный университет и сразу был назначен собственным 
корреспондентом газеты «Комсомольская правда» в зоне строительства Байкало-
Амурской железнодорожной магистрали. Можно сказать, что уже первая запись в 
трудовой книжке определила его судьбу. Еще при СССР Сунгоркин стал замести-
телем главного редактора «КП». Позже десятки лет работал главным редактором 
(1997 - 2022) и генеральным директором (2002 - 2022) «Комсомольской правды».

При нем «Комсомолка» из черно-белой газеты превратилась в крупнейший 
медиахолдинг страны: с самым посещаемым в стране сайтом, большой радио-
станцией, издательством, печатающим десятки книг в год.

Скончался 14 сентября 2022 года от инфаркта во время экспедиции в При-
морье. У Владимира Николаевича осталось пятеро детей.

Сергей ДАРЬКИН, экс-губернатор Приморья:

Новый буксир - спасатель 
для всего Тихого океана

 � ОТ СОЗДАТЕЛЯ

Президент Тихоокеанской 
инвестиционной компании 
«ТИГР» поговорил о новом 
корабле с политическим обо-
зревателем «Комсомолки» 
Александром ГАМОВЫМ.

- Сергей Михайлович, вы 
лично принимали участие в 
этом проекте. Как сложи-
лось так, что имя нашего 
главного редактора при-
своено такому мощному 
кораблю?

- Владимир Сунгоркин - жур-
налист и редактор, обществен-
ный деятель - был большим тру-
жеником, он всегда работал во 
благо Дальнего Востока, При-
морского края, всей страны. 
И «Владимир Сунгоркин» - бук-
сир, который мы построили, он 
тоже будет большой трудяга. 
Очень мощный, очень силь-
ный корабль, который позво-
лит обеспечить безопасность 
и свободный проход для всех 
судов порта Владивосток.

- То есть обязанность 
«Владимира Сунгоркина» 
сейчас…

- …служить дальше россий-
скому Дальнему Востоку.

- А какие конкретно его 
функции будут?

- «Владимир Сунгоркин» 
способен доставить любые 
суда во все порты Дальнего 
Востока, обеспечивать их 
безопасность, в том числе 

противопожарную. Это еще 
и буксир-спасатель, причем, 
как у нас говорят, - всепогод-
ный. А выручать из беды он 
будет и людей, и плавсред-
ства в любых экстремальных 
ситуациях. Допустим, кто-то 
на мель сел… Если появится 
необходимость, сможет прово-
дить спасательные операции 
в Японском море и во всем 
Тихом океане.

- Вы имели непосред-
ственное отношение к 
строительству.

- Да. В дальнейшем это бу-
дет прототип новой линейки 
судов, которую мы хотим по-
ставить в порты нашего рос-
сийского Дальнего Востока.

- Этот проект разрабаты-
вали наши инженеры?

- Это разработка мировая, 
специальный проект между-
народной системы, которая 
признана во всех лучших пор-
тах мира.

- Сколько средств Дарь-
кин и его коллеги не по-
жалели на «Владимира 
Сунгоркина»?

- Это наша долгосрочная 
инвестиционная программа. 
Около 700 миллионов рублей 
инвестиций.

- Сколько времени ушло 
на строительство?

- Меньше года. Рекордный 
срок.

СПРАВКА «КП»
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Ольга РОДИНА,
Анна КУКАРЦЕВА

«МОЕ ЛИЦО 
НЕ КОММЕНТИРОВАЛ 
ТОЛЬКО ЛЕНИВЫЙ»

- Возможно, моя история 
поможет другим девушкам, 
ведь такие проблемы встре-
чаются часто, просто их скры-
вают. Годами не обращают-
ся к специалистам, а в итоге 
рушат здоровье и жизнь. 
Именно жизнь! Можно жить 
с некоторыми болезнями, 
а от анорексии умирают, как 
сказал мой врач... - именно 
так объяснила девушка свое 
желание публично испове-
даться.

30-летняя модель Алена 
Шишкова, которые многие 
знают как бывшую подру-
гу рэпера и бизнесмена Ти-
мати, родившую ему дочь, 
призналась, что все послед-
ние месяцы проходила лече-
ние в клинике от булимии* 
и анорексии**. Этими забо-
леваниями она страдала около 
8 лет. По словам модели, она 
много лет «возвращала еду» 
(то есть специально вызы-
вала рвоту), потому что боя-
лась даже не лишнего веса, а… 
отеков на лице, руках и ногах. 
Ведь она модель, а в кадре все 
должно быть идеально!

В какой-то момент отеки 
стали фобией Алены. Ей ка-
залось, что лицо опухало 
от одного съеденного ябло-
ка. «Я не стремилась поху-
деть - наоборот, пыталась 
набрать вес, но «возвращала» 
все съеденное и выпитое», - 
призналась Алена. Она ста-
ла принимать мочегонные 
препараты и стала зависима 
от них: «только бы не иметь 
отечное лицо по утрам».

Эмоциональное состояние 
девушки, с юных лет привык-
шей, что все вокруг восхища-
ются ее красотой, усугубля-
ли комментарии в соцсетях. 
Пик сетевого хейта пришелся 
на конец прошлого года, ког-
да Шишкова приняла участие 
в шоу «Наследники и само-
званцы» и «Звезды в Африке». 
Бросался в глаза ее странный, 

одутловатый вид - замучен-
ный «диетой» и таблетками 
организм стал задерживать 
воду. 

«У меня никогда не было 
филлеров в скулах, - настаива-
ет Алена. - Но только ленивый 
не расписал меня в мрачных 
тонах. Даже многие популяр-
ные люди «прошлись сапо-
гами» по моему лицу. Были 
бесконечные разборы моих 
«проблемных зон от «супер-
косметологов», которые вжи-
вую никогда меня не видели».

За 8 лет девушка не раз про-
ходила курсы по набору веса 
в разных клиниках и санато-
риях, сдавала анализы, при-
нимала лекарства. Были по-
зитивные сдвиги, но…

В апреле этого года ситуация 
стала критической: «Я падала 
в обмороки, у меня были судо-
роги, и если я не снимала сто-
рис (короткие видео для соц-
сетей. - Ред.), то в основном 
только лежала. Я решилась 
обратиться в Центр изучения 
расстройств пищевого пове-
дения. Поступила туда с весом 
45 кг при росте 176 см...»

В клинике Алену заново на-
учили есть и избавили от зави-
симости от мочегонных пре-
паратов. Вес наконец пришел 
в норму - она набрала 15 кг (то 
есть весит теперь 60 кг). Де-
вушка призналась, что ки-
лограммы распределились 
по телу неравномерно, из-за 
чего ей понадобилась помощь 
хирурга: который «перерас-

пределил жир из одних мест 
в другие». Сейчас модель про-
ходит реабилитацию и мечта-
ет поскорее вернуться к обыч-
ной жизни.

«НЕ ЗНАЕШЬ, 
ЧТО ДЕЛАТЬ, - ХУДЕЙ»

- Если судить по симпто-
мам, которые приводит Алена 
(вызывала рвоту, принимала 
много мочегонных), то это 
похоже на очистительную 
нервную анорексию. Когда 
сильные пищевые ограниче-
ния и снижение веса сочета-
ются с компенсаторным по-
ведением в виде вызывания 
рвоты и употребления слаби-
тельных лекарств (не повто-
ряйте, это опасно для жизни 
и не помогает контролиро-
вать вес!). Это одно из самых 
опасных видов расстройств 
пищевого поведения (РПП) 
с высокой угрозой жизни, так 
как сильное истощение и на-
рушение электролитическо-
го баланса могут приводить 
к остановке сердца, - объяс-
няет клинический психолог, 
специализирующийся на РПП, 
Ирина Ушкова.

У РПП высокая леталь-
ность, то есть вероятность 
умереть вследствие болез-
ни. 26% страдающих РПП 
пытались покончить жизнь 
самоубийством. В мире каж-
дый час от этого заболевания 
умирает один человек, объ-
ясняет Ирина Ушкова. До-
вольно часто РПП сочетаются 
с другими психиатрически-
ми заболеваниями: многие 
люди также страдают от тре-
вожных расстройств, об-
сессивно-компульсивного 
расстройства, депрессии, за-
висимостей, расстройств лич-
ности, посттравматического 

расстройства, расстройства 
аути стического спектра или 
синдрома дефицита внимания 
и гиперактивности. И, увы, 
эти заболевания усиливают 
отрицательные эффекты друг 
друга.

Поэтому мы сейчас пишем 
в первую очередь для близ-
ких тех людей, что страдают 
РПП. Зачастую сами пациен-
ты могут не заметить серьез-
ности проблемы. Стремление 
выглядеть модно, на волне 
со звездами, может быть силь-
нее проблем со здоровьем.

Мне кажется, 
кто-то слишком мало ест!
Общие признаки расстройств 
пищевого поведения.

Чрезмерная озабоченность и неудовлетворенность 
 своим весом.

Зависимость самооценки и настроения от того, насколько удается 
контролировать вес.

Большое количество пищевых правил: что можно есть, 
в каком количестве и сочетании, в какое время.

Например, нельзя есть после 18.00.
Или «не следует совмещать сложные углеводы и белок».
Иногда пищевые правила принимают облик какой-то популярной 

диеты (низкоуглеводной, кето, интервального голодания).
Пищевые правила диктуются не личными предпочтениями, а тем, 

что они, как кажется, помогают контролировать вес. Обычно пище-
вые правила очень жесткие, им тяжело следовать в повседневной 
жизни. Это может провоцировать негативные переживания и труд-
ности общения в кругу близких.

Переедания.
Они могут быть как объективные, так и субъективные. Объ-

ективное переедание проявляется в поглощении большого объема 
пищи (в несколько раз больше, чем стандартная порция) за короткий 
период времени, после чего возникают чувство тяжести и диском-
форта в желудке, вплоть до боли, и чувство вины.

Субъективное переедание - это ситуация, когда человек нарушает 
свои пищевые правила. А так как эти правила очень жесткие и обиль-
ные, то сама жизнь способствует их нарушениям. Оба типа перееда-
ний характерны для всех видов РПП и вызывают сильные сожаления.

КРИТИЧЕСКИЕ 
ПРИЗНАКИ

 � Чрезмерная худоба.
 �  Сильная слабость, даже па-
дения в обмороки.

 �  Часто отсутствие менструа-
ций у женщин (при низком 
весе или недоедании орга-
низм сбрасывает детородную 
функцию со счетов - тут одну 
жизнь бы сохранить, не то что 
вторую выносить).

 �  Снижение либидо. Как у муж-
чин, так и у женщин.

 �  Рвота после еды, даже после 
небольшого приема пищи.

Ирина Ушкова отмечает, что иногда РПП проходит самостоятельно, 
без какого-то профессионального вмешательства, но в большинстве 
случаев переходит в хроническую стадию.

- Ко мне не раз обращались за помощью женщины, которые 
болели РПП более тридцати - сорока лет. При этом абсолютное 
большинство людей, страдающих РПП, никогда не получали про-
фессиональной помощи. Мы живем в эпоху скрытой эпидемии РПП, 
о которой совсем не говорят. И если ничего не предпринимать, рост 
этой эпидемии будет продолжаться.
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и В таком состоянии Алена поступила 

в клинику. Фото из ее соцсетей.

Бывшая девушка Тимати Алена Шишкова лечится от анорексии:

«Я весила 45 кг, 
падала в обморок, 
были судороги»

Бывшая девушка Тимати Алена Шишкова лечится от анорексии:Бывшая девушка Тимати Алена Шишкова лечится от анорексии:

«Я весила 45 кг, «Я весила 45 кг, 
падала в обморок, падала в обморок, 
были судороги»были судороги»

Модель откровенно 
рассказала, до чего 
ее довело стремление 
к идеальной красоте. 
А психолог объяснила, 
как определить 
расстройство 
пищевого поведения, 
которое может 
довести до смерти.

Мне кажется, 
ВАЖНО

Ирина Ушкова отмечает, что иногда РПП проходит самостоятельно, 

ЭТО НАСТОЯЩАЯ ЭПИДЕМИЯ

• Ваш близкий 
перепробовал уже множество 
диет. И сетует, что 
«ни одна толком не помогает».
• В доме много БАДов 
и таблеток для похудения.
• Весы занимают центральное 
место не только в комнате, 
но и в жизни вашего
 близкого человека.
• Часто после пирожного 
или пикника следуют 
изнурительные
 тренировки в спортзале.
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Антон РАТНИКОВ,
Юрий ГАФАРОВ

Именем главреда 
«Комсомолки» назвали 
уникальный буксир. 
Теперь он будет 
служить людям в порту 
Владивостока.

Владимир Сунгоркин - человек 
легендарный. Журналист, путе-
шественник, редактор, издатель, 
он много сделал для развития 
Дальнего Востока. И его сердце 
остановилось тоже в этом краю. 
Во время экспедиции, посвя-
щенной исследователю Даль-
него Востока Владимиру Арсе-
ньеву. Это случилось почти год 
назад.

«СРАЗУ ВИДНО -
КАК МОЙ ПАПА!»

В четверг, 24 августа, во Вла-
дивостокский морской рыбный 
порт прибыл мощный буксир, 
получивший имя «Владимир 
Сунгоркин». Теперь он будет 
здесь работать, и даже было бы 
правильнее сказать - служить 
людям. Как это делал сам Вла-
димир Николаевич. На церемо-
нии открытия гости проводили 
такую параллель. Ведь буксир 
тянет за собой тяжелые мор-
ские суда, которые больше не-
го в десятки раз. Так и Влади-
мир Сунгоркин тянул за собой 
«Комсомольскую правду», да и 
не только ее.

Для встречи буксира органи-
зовали церемонию. Она была не 
пафосной, потому что пафоса 
Сунгоркин не любил. Она стала 
очень человечной и теплой. И 
слова на ней говорили такие же.

- Мой муж был сильный, уве-
ренный, вечно кому-то помо-
гал, всегда чем-то занимался. И 
я надеюсь, что этот буксир бу-
дет таким же полезным людям, - 
сказала на церемонии жена Вла-
димира Николаевича Татьяна.

- С первого взгляда понятно, 
что этот буксир мощный и на-
дежный. Таким и был мой па-
па, - добавил сын Сунгоркина 
Григорий.

Говорили и о том, что идея на-
звать буксир именем Владимира 
Николаевича пришла его другу 
Сергею Дарькину - основателю 
Тихоокеанской инвестицион-
ной группы, бывшему губерна-
тору Приморья.

ИСПЫТАНИЕ 
ВЫДЕРЖАЛ

Потом все участники пошли 
обследовать буксир. И он произ-
вел на них большое впечатление. 
А ведь все эти люди не на одном 
десятке кораблей побывали!

Построили буксир в Китае, 
причем за такие сроки, что про-
сто удивительно. Киль заложили 
в сентябре прошлого года, а уже 
в июле этого судно, по сути, бы-
ло готово. Причем получилось 
оно по многим параметрам ре-
кордным для региона. Другого 
такого во Владивостоке нет. Два 
двигателя дают необходимую 
мощь, чтобы тащить за собой 
крупные морские суда. 5200 ло-
шадиных сил - это не шутки. А 
особенности конструкции обе-

спечивают фантастическую для 
таких габаритов маневренность. 
Плюс скорость - 12 узлов, это 
больше 22 километров в час. Для 
воды - более чем прилично.

И в этом еще не вся крутость 
«Владимира Сунгоркина».

- Это одно из самых безопас-
ных судов в своем классе. Мож-
но сказать - уникальное. Напри-
мер, противопожарная система 
включает два лафета по 1200 
кубов в час, и еще есть пенный 
танк. Он на сотню метров может 
«выстреливать» водой, - говорит 
Рамин Гулиев, начальник порто-
флота ОАО «Владморрыбпорт».

Капитан Антон Кузяев говорит, 
что главная фишка судна - по-
трясающая маневренность.

- Наш буксир может крутить-
ся на месте, двигаться боком, 
да и вообще в любом направ-
лении, - говорит он с какой-то 

даже любовью в голосе. - Кроме 
того, он оказался резвым, хотя от 
него такого и не требуется. Мы 
шли из Китая шесть дней. Это, 
кстати, было непросто.

Потому что буксир проектиро-
вался не для морских переходов. 
Но этот переход стал еще одним 
испытанием на прочность...

Одним словом, нести свою 
вахту на нем будут действитель-
но счастливые люди. Какими 
были те, кого при жизни окру-
жал своим вниманием сам Вла-
димир Николаевич.

Человек и пароход
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Видео, 
как жена 
и сын 
Владимира 
Сунгоркина 
осматривают 
буксир, - 
на сайте 

Капитан Антон Кузяев проводит для Татьяны
 и Гриши Сунгоркиных экскурсию по кораблю.
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ТТХ БУКСИРА
Длина: 32 м

Ширина: 12 м
Экипаж: 

9 человек
Количество 

двигателей: 2
Мощность 

двигателей: 
5200 (по 2600 

на каждый 
двигатель) 

лошадиных сил
Вместимость:

489 тонн
Скорость: 

12 узлов (22 км/ч).

Мощный, как Сунгоркин. 
Надежный, как Сунгоркин

Владимир СУНГОРКИН родился в Хабаровске 16 июня 1954 года. Окончил 
Дальневосточный государственный университет и сразу был назначен собственным 
корреспондентом газеты «Комсомольская правда» в зоне строительства Байкало-
Амурской железнодорожной магистрали. Можно сказать, что уже первая запись в 
трудовой книжке определила его судьбу. Еще при СССР Сунгоркин стал замести-
телем главного редактора «КП». Позже десятки лет работал главным редактором 
(1997 - 2022) и генеральным директором (2002 - 2022) «Комсомольской правды».

При нем «Комсомолка» из черно-белой газеты превратилась в крупнейший 
медиахолдинг страны: с самым посещаемым в стране сайтом, большой радио-
станцией, издательством, печатающим десятки книг в год.

Скончался 14 сентября 2022 года от инфаркта во время экспедиции в При-
морье. У Владимира Николаевича осталось пятеро детей.

Сергей ДАРЬКИН, экс-губернатор Приморья:

Новый буксир - спасатель 
для всего Тихого океана

 � ОТ СОЗДАТЕЛЯ

Президент Тихоокеанской 
инвестиционной компании 
«ТИГР» поговорил о новом 
корабле с политическим обо-
зревателем «Комсомолки» 
Александром ГАМОВЫМ.

- Сергей Михайлович, вы 
лично принимали участие в 
этом проекте. Как сложи-
лось так, что имя нашего 
главного редактора при-
своено такому мощному 
кораблю?

- Владимир Сунгоркин - жур-
налист и редактор, обществен-
ный деятель - был большим тру-
жеником, он всегда работал во 
благо Дальнего Востока, При-
морского края, всей страны. 
И «Владимир Сунгоркин» - бук-
сир, который мы построили, он 
тоже будет большой трудяга. 
Очень мощный, очень силь-
ный корабль, который позво-
лит обеспечить безопасность 
и свободный проход для всех 
судов порта Владивосток.

- То есть обязанность 
«Владимира Сунгоркина» 
сейчас…

- …служить дальше россий-
скому Дальнему Востоку.

- А какие конкретно его 
функции будут?

- «Владимир Сунгоркин» 
способен доставить любые 
суда во все порты Дальнего 
Востока, обеспечивать их 
безопасность, в том числе 

противопожарную. Это еще 
и буксир-спасатель, причем, 
как у нас говорят, - всепогод-
ный. А выручать из беды он 
будет и людей, и плавсред-
ства в любых экстремальных 
ситуациях. Допустим, кто-то 
на мель сел… Если появится 
необходимость, сможет прово-
дить спасательные операции 
в Японском море и во всем 
Тихом океане.

- Вы имели непосред-
ственное отношение к 
строительству.

- Да. В дальнейшем это бу-
дет прототип новой линейки 
судов, которую мы хотим по-
ставить в порты нашего рос-
сийского Дальнего Востока.

- Этот проект разрабаты-
вали наши инженеры?

- Это разработка мировая, 
специальный проект между-
народной системы, которая 
признана во всех лучших пор-
тах мира.

- Сколько средств Дарь-
кин и его коллеги не по-
жалели на «Владимира 
Сунгоркина»?

- Это наша долгосрочная 
инвестиционная программа. 
Около 700 миллионов рублей 
инвестиций.

- Сколько времени ушло 
на строительство?

- Меньше года. Рекордный 
срок.

СПРАВКА «КП»
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Варвара ВОЛЬНАЯ

Жили-были две подруги - Са-
ша и Маша. Дружили они давно 
и близко. Обменивались ново-
стями, печалями и радостями, 
обсуждали своих возлюблен-
ных - сначала «парней» и стра-
сти, потом «мужчин» и серьез-
ные отношения.

Саша была страстной и сме-
лой, запросто знакомилась на 
вечеринках, писала мужчинам 
первой, расставалась с ними без 
сожалений.

Маша хотела стать писатель-
ницей, изучала психологию, не 
любила вечеринки. Мужчин 
Маша после развода выбирала… 
осторожно. Так осторожно, что 
уже два года была одна.

Маша восхищалась Сашиной 
смелостью и огнем. Саша цени-
ла Машу за мудрую поддержку, 
умение все объяснить.

НО ТУТ ПРИШЕЛ ГОША
Саша встретила Гошу на бере-

гу синего моря. Он был чертов-
ски привлекателен, романти-
чески печален, немногословен 
и удивительно свободен. Саша 
решила этого загадочного «Пе-
чорина» охмурить. И пошла в 
атаку. У Гоши не было шансов. 
Он клюнул.

Саша отправляла Маше мил-
лион сообщений в день - рас-
сказывала о каждом взгляде, 
каждом слове, засыпала подру-
гу фотографиями нового воз-
любленного.

Маша искренне радовалась за 
подругу и как будто сериал смо-
трела. Увлеченно ожидая новой 
серии.

Саша вернулась домой счаст-
ливая, влюбленная. Они с Ма-
шей встречались каждый день, 
потому что Саше нужно было 
делиться с подругой своими 
приключениями.

А Маша… слушала, слушала и 
при отсутствии своих собствен-
ных отношений очень живо 
включилась в отношения под-
руги. И Гоша, которого она не 
видела ни разу в жизни, стал ей 
уже как родной. Маша знала про 
Гошу все - его виды улыбок, все 
его предпочтения в еде, что он 
любит читать и смотреть, какие 
у него отношения с мамой…

Маша пару раз намекнула Са-
ше, что та слишком уж увлека-
ется пересказом подробностей. 
Но Саша фыркнула и уверенно 
продолжила, объяснив это тем, 
что иногда совсем не понима-
ет этого Гошу, его вкусы и ин-
тересы. «Он такой же умный, 
как ты, - сказала Саша, - вот и 
объясняй мне, что он имеет в 
виду». Маше польстило замеча-
ние подруги. И отказать Саше в 
поддержке она не могла.

ЧТО-ТО СТАЛО ХОЛОДАТЬ
Но вскоре пламя романтики 

между Сашей и Гошей стало за-
тухать. Гоша начал как будто 
отдаляться. Саша нервничала 
и не понимала, что происходит. 
Она отправляла Маше не толь-
ко фото, но и скриншоты всех 
переписок с Гошей. «Вот что он 
имеет в виду? Ты же психолог, 
объясни мне!» Или даже так: 
«Маша, что мне ему ответить? 
Как бы ты написала?» И Маша 
сочиняла ответы.

Потому что подруга просила 
поддержки, участия.

И вот Маша сама не замети-
ла, как стала через Сашу пере-
писываться с Гошей. Он даже 
начал ей нравиться. Прямой, 
откровенный, честный парень. 
И интересы у Маши с Гошей 
были похожие, книжки нрави-
лись одни и те же.

Но вдруг Маша поняла, что 
слишком уж увлекалась чужими 
отношениями и перестала быть 
«вторым пилотом».

А Саша и Гоша расстались. 
Прошел месяц или даже боль-
ше.

Саша решила устроить боль-
шую вечеринку, пригласить ту-
да весь мир и там попробовать 
вернуть Гошу. Маша, конечно 
же, тоже была приглашена.

Она сидела в уголке и ела го-
лубику. Саша дала ей задание: 
«Увидишь Гошу, зови его, сажай 
рядом и общайся. Как психолог, 
ты все увидишь и мне расска-
жешь. И выведай у него, что он 
там обо мне думает».

Маша себя ненавидела. Зачем 
согласилась?

Но вот она увидела его, подо-
шла и объяснила, что она под-
руга Саши, а Саша сейчас по-
дойдет. И они стали болтать… и 
время как-то остановилось. Он 
был хорош собой, да. Но слож-
нее было то, что он был Маше 
хорошо «знаком», как будто они 
дружат уже много лет, и она ведь 
все о нем знает…

Маша сбежала с вечеринки и 
прорыдала всю ночь.

Саше она сказала, что больше 
в их отношения с Гошей точно 

не полезет.
Гоша окончательно порвал с 

Сашей. Саша погрустила не-
дельку и нашла Стаса.

Все было спокойно и хорошо.

И ВОТ ИХ СТАЛО ТРОЕ
Пока однажды Гоша не на-

писал, что понимает абсурд-
ность ситуации, но ничего с 
собой поделать не может, хо-
чет общаться с Машей, просит 
встречи…

Маша измучилась. Говорить 
Саше или нет? Решила не гово-
рить, потому что не о чем. Они 
с Гошей больше никогда не 
встретятся, а Саше лишний раз 
расстраиваться не надо. Все.

Но Саша каким-то волшеб-
ным образом увидела в Маши-
ном телефоне сообщение со 
знакомой аватаркой. Гоша??? 
Пишет Маше???

Саша рвала и метала. Она 
обвинила Машу в том, что та, 
подлая гадина, увела у нее муж-
чину. Пользуясь доверчивой 
подругой, она подползла к ее 
парню и соблазнила его!

Маша пыталась объяснить, 
что они с Гошей никогда не 
встретятся, потому что она, 
Маша, любит и ценит Сашу!

Но Саша уже рисовала кар-
тины, как Маша и Гоша все это 
время за ее спиной встречались 
и смеялись над ней…

Мужчина и женщина

Катерина МАРТИНОВИЧ/«КП» - Москва

Осталась подруга 
без милого другаНастоящие подруги 

рассказывают
друг другу все.

Но надо ли 
рассказывать прямо 

все-все-все?

Главной опасностью недели для вас будет при-
нятие желаемого за действительное. Снимайте 
розовые очки - может быть, без них мир не такой 
яркий, зато и страшных глупостей вы не наде-
лаете. И обязательно позаботьтесь о себе  - не 

доверять же это каким-то другим людям.

У Тельцов многие дела пойдут в гору, а все 
потому, что партнеры будут идти вам навстречу - 

соглашаться на выгодные для вас условия и пода-
вать недурные идеи. Однако, пока вы пребываете 
в эйфории, вами могут манипулировать, поэтому 

бдительность не теряйте.

Вы, безусловно, великолепны. Но нет 
предела совершенству! Неделя как нель-

зя лучше подходит, чтобы заниматься развитием и 
совершенствованием самих себя. Другие дела идут 
со скрипом, поэтому у вас есть время на самораз-

витие и увлечения, которые интересны лично вам.

Неделя подходит для налаживания контактов с 
людьми. Ваши обаяние и харизма никого не оставят 

равнодушными, и вам будут готовы пойти навстре-
чу. Это время стоит использовать по максимуму, 
ведь у вас все под контролем. Исклю чение состав-

ляет финансовая сфера, здесь все пока скромно.

Вам снова везет. Если вы не успели на прошлой 
неделе вконец испортить ситуацию, сейчас все будет 
хорошо. Но даже если вы все запороли, появится 
возможность это исправить. Вы сможете управлять 
ресурсами, заниматься перепланированием, да и в 

целом быть в лидерах. Все как вы любите!

Это время будто создано, чтобы подумать о 
себе, своих целях. У мужской половины знака 
есть проблемы с взаимопониманием. Дамам же 
повезло больше - вы будете окружены приятным 
вниманием мужчин. Но не забывайте о важности 
отдыха, силы сами собой не восстановятся.

На ошибках учатся. Желательно, конечно, на 
чужих, но если уж случилось, что вы ошиблись, 
извлеките из этого урок. И с учетом новых вводных 
планируйте свои дальнейшие действия. Будьте 
очень осторожны и внимательны - сейчас период 

не самый благоприятный.

Спад наблюдается практически во всех 
сферах, и вас это выбивает из колеи. 

Понятное дело, неприятно, но не стоит тратить 
время на переживания. Переключите внимание 
на повседневные домашние заботы, больше от-
дыхайте и берегите нервную систему.

Короля играет его свита. Если вас окру-
жают всякие нечестные и малоприятные 

граждане, вряд ли дела пойдут хорошо. Если же с 
вами верные и достойные товарищи, в их компании 
вы непременно достигнете успеха. Выбирайте, с 

кем иметь дело, как можно тщательнее.

Быстрых результатов в чем бы то ни было 
сейчас можно не ждать. Особенно если речь 

идет об исправлении ошибок. Просто наберитесь 
терпения. Если отбросите излишние эмоции, 
получится договориться с нужными людьми о 
взаимовыгодном сотрудничестве.

Вам часто в жизни не хватает стабильно-
сти, и в этом плане неделя - просто подарок. 

Она стабилизирует и устаканивает ситуацию, по-
могает накопить силы. Возможно возвращение 
подзабытых проблем или людей из прошлого. 
Сейчас есть возможность со всем разобраться.

Нельзя сказать, что вы - главный счастливчик 
недели. Все не слишком радужно. Но можно до-

биться успеха, если направить внимание на сферу 
общения. Договаривайтесь, наводите мосты, боль-
ше времени проводите с единомышленниками и 
друзьями. Как говорится, вместе вы - сила!

Овен

Телец

Близнецы

Рак

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

28 августа - 
3 сентября

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

ПОСЛЕСЛОВИЕ
Саше нужен был такой вы-

вод, чтобы свалить на кого-то 
ответственность за неудачные 
отношения.

Да, Маше нужно было с само-
го начала не лезть в отношения 
подруги и ее парня. Слушать - 
да. Участвовать - нет.

Три сердца было разбито.
Саша не смогла пережить 

предательства подруги.
Маша потеряла подругу.
Гоша, влюбленный в Машу, 

был отвергнут.
Вывод? В отношениях муж-

чины и женщины есть двое. По-
мощников и советчиков быть не 
должно. Потому что тогда это 
уже трое.

18 Россия
www.kp.ru
 26.08.2023 
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09.00 Сегодня.
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.00 Следствие вели... (16+)
14.00 Своя игра. (0+)
15.00 Сегодня.
15.20 ЗИМОРОДОК. СЕРИАЛ. 

(16+)
18.00 Центральное телевиде-

ние с Вадимом 
Такменевым.

19.20 ЗИМОРОДОК. СЕРИАЛ. 
(16+)

20.00 Секрет на миллион. 
Звездные дети. (16+)

22.10 Международная пило-
рама с Тиграном 
Кеосаяном. (18+)

23.00 Квартирник НТВ у 
Маргулиса. Максим 
Дунаевский. (16+)

00.35 БРАТАНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
На Алекса совершается 
покушение. Люди Кондора 
подстраивают автокатастро-
фу, но Алексу удается 
выжить. Тяжелораненый, он 
связывается с Леней. 
Подозревая Алекса в преда-
тельстве, Леня с Макаром 
решает проверить, от кого 
идет утечка информации...

07.35 По секрету всему свету.
08.00 Формула еды. (12+)
08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному.
10.00 Вести.
10.30 Доктор Мясников. (12+)
11.35 ТАМ, ГДЕ ТЫ. СЕРИАЛ. 

(12+)
16.00 Вести.
16.50 Привет, Андрей! 

Вечернее шоу Андрея 
Малахова. (12+)

19.00 Вести.
20.00 ПОВОРОТ НА СЧАСТЬЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Учительница начальных клас-
сов Нина Белова в аварии 
теряет своего нерожденного 
ребенка. Спустя восемь лет 
судьба снова сталкивает ее 
с семьей Ковалевых, кото-
рые причастны к этой драме: 
дочь Ковалевых - Катя идет 
в первый класс и становится 
ученицей Нины. Из-за лжи 
капризной и избалованной 
девочки Нина теряет работу, 
репутацию и смысл жизни. 

00.10 РАСПЛАТА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

03.30 ЦЕНА ИЗМЕНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.15 Вызов. О фильме, поко-

рившем космос. (12+)
11.10 Поехали! (12+)
12.00 Новости.
12.15 Видели видео? (0+)
13.15 Символы России. (12+)
14.05 Милосердие. (12+)
14.35 БЛАГОСЛОВИТЕ 

ЖЕНЩИНУ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

17.00 Роман Мадянов. С купе-
ческим размахом. (12+)

18.00 Вечерние новости.
18.20 Концерт к 85-летию 

Иосифа Кобзона в 
Кремле. (12+)

19.55 Кто хочет стать миллио-
нером? (12+)

21.00 Время.
21.35 Сегодня вечером. (16+)
23.20 ЭЙФЕЛЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.20 Подкаст.Лаб. Не лыком 

шиты. (16+)
02.00 Подкаст.Лаб. 

Космические истории. 
(16+)

02.35 Подкаст.Лаб. Пусть не 
говорят, пусть читают. 
(16+)

03.10 Подкаст.Лаб. 
Антропология. (16+)

03.45 Подкаст.Лаб. Анекдоты. 
(16+)

09.05, 10.45 СЕРЖАНТ 
МИЛИЦИИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

10.30, 13.30, 21.00 События.
13.45 ЕГО ЛЮБОВЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
17.20 СЕМЬ СТРАНИЦ СТРАХА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.15 Русские тайны. Товарищ 

Ванга. (16+)
22.05 Тайная комната. 

Семейка Бушей. (16+)
22.55 Прощание. Михаил 

Горбачев. (16+)
23.40 Хроники московского 

быта. Дети кремлевских 
небожителей. (12+)

00.20 Валентина 
Легкоступова. На чужом 
несчастье. Док. фильм. 
(16+)

01.05 Леонид Филатов. 
Искупление грехов. 
Док. фильм. (16+)

01.45 Анна Герман. Страх 
нищеты. Док. фильм. (16+)

02.25 Актерские драмы. 
Старость не радость. 
(16+)

03.05 Екатерина Васильева. 
На что способна любовь. 
Док. фильм. (16+)

03.50 ГАРДЕМАРИНЫ, ВПЕРЕД! 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.00 ПроСТО кухня. (12+)
08.30 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 100 мест, где поесть. 

(16+)
10.00 Inтуристы. (16+)
10.40 Сила девяти богов. 

Мультфильм. (12+) 
12.55 Чинк. Хвостатый детек-

тив. Мультфильм. (6+)
14.40 ВОЛК И ЛЕВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (6+) 
Девушка Альма находит в 
чаще леса осиротевших вол-
чонка и львенка. Она не 
может допустить, чтобы 
звери попали в зоопарк, и 
тайно забирает их к себе 
домой. Волчонок и львенок 
становятся лучшими друзья-
ми. Но однажды их секрет 
раскрывают... 

16.45 2012. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.00 ПОСЛЕЗАВТРА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
22.25 ЗНАМЕНИЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
00.50 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 

СЕРИАЛ. (16+)
03.50 6 кадров. (16+)
04.10 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (6+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.30, 01.50, 03.10 Пятница 
News. (16+)

04.50, 04.55, 05.05, 05.10, 
05.15, 05.25, 05.35, 
03.35, 03.45, 03.50 
ТАЙНЫ МЕДОВОЙ 
ДОЛИНЫ. СЕРИАЛ. (12+)

05.30, 05.45, 05.50, 05.55 
ПРОСТОКВАШИНО. 
СЕРИАЛ. (0+)

06.00, 06.10 
ПРОСТОКВАШИНО. 
СЕРИАЛ. (12+)

06.20 Артур и война двух 
миров. Мультфильм. (16+)

08.10 Черный список. (16+)
09.10, 12.40, 14.30, 16.00, 

17.40, 19.20, 20.50 
Четыре свадьбы. (16+)

11.00 Четыре дачи. (16+)
22.10 Новые Пацанки. (16+)
00.10 ОБИТЕЛЬ ПРОКЛЯТЫХ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
02.20 Инсайдеры. (16+)

09.00, 18.30 Новости культуры.
09.15 Тайны старого чердака. 

Эпоха.
09.40 НАШ ДОМ. ХУД. ФИЛЬМ.
11.15 Первые в мире. Телеграф 

Якоби. Док. фильм.
11.30 Неизвестные маршруты 

России. Тверская область. Из 
Торжка в Калязин.

12.15, 00.15 Серенгети. Расплата. 
Док. фильм.

13.10, 21.30 Беларусь. 
Несвижский замок. 
Док. фильм.

13.40 ПОХОЖДЕНИЯ ЗУБНОГО 
ВРАЧА. ХУД. ФИЛЬМ.

15.00 Встреча на Курской дуге. 
Док. фильм.

15.40, 01.10 Искатели. Подземный 
дом Ваганьковского холма.

16.25 Я - АЛЬБЕРТО СОРДИ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

18.45 Эстрада, которую нельзя 
забыть.

19.30 Пике Даля. Док. фильм.
20.10 ЖЕНЯ, ЖЕНЕЧКА И 

КАТЮША. ХУД. ФИЛЬМ.
22.00 Ансамбль Аллегро под 

управлением Николая 
Левиновского.

22.55 ОСЕННИЕ СНЫ. ХУД. ФИЛЬМ.

04.00 Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30 Новости. (16+)
08.00 Минтранс. (16+)
09.00 Самая полезная про-

грамма. (16+)
10.00 Военная тайна с Игорем 

Прокопенко. (16+)
11.30 Новости. (16+)
12.00 Военная тайна с Игорем 

Прокопенко. (16+)
14.00 СОВБЕЗ. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Документальный спец-

проект. (16+)
17.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

18.00 ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ 
КИЛЛЕРА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.20 ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ ЖЕНЫ 
КИЛЛЕРА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.35 РЫЦАРИ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

00.45 СТРИПТИЗЕРШИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

02.25 Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

04.00, 02.00 Золотая лихо-
радка. (16+)

05.30, 07.40 Pro-Новости. 
(16+)

05.50, 17.00 Плейлист. Лето. 
(16+)

06.40 Звезды о звездах. (16+)
08.00 У-Дачный чарт. (16+)
09.00 Моя волна. (16+)
10.00, 14.30 Плейлист. Под 

шашлычок. (16+)
10.25 Хит-Сториз. (16+)
11.00 Pro-Новости. Лучшее. 

(16+)
11.30 Топ-30. (16+)
14.00 Приехали. (16+)
15.00 Смерть или инсцениров-

ка? (16+)
16.00 DFM - Dance chart. 

(16+)
18.00 Zhara Music Awards 

2023. (16+)
19.20 Танцпол. (16+)
23.00 Караоке хит. (16+)
00.00 Лайкер. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.40, 05.20, 06.05 
УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

06.55, 07.40, 08.30 
УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.30, 10.25, 11.15 
УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.15, 13.10, 14.05 
УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.00, 15.55 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
23.00 Известия. Главное. 

(16+)
00.05 Светская хроника. 

(16+)
01.10, 02.00, 02.50, 03.40 

ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

26.08.2023 

ФАНТАСТИКА США, 2009

СУББОТА, 16.45

«2012» (16+) 
Согласно календарю 

индейцев майя в 2012 году 
планеты Солнечной системы 
окажутся на одной линии 
друг с другом, что приведет 
к глобальным природным 
катаклизмам: сильнейшие 
землетрясения, цунами и 
извержения вулканов 
превратят страны и целые 
континенты в руины. 
Недавно ученые подтверди-
ли, что этот миф может 
стать реальностью..

Режиссер - Роланд 
Эммерих.

В главных ролях: Джон 
Кьюсак, Аманда Пит, 
Чиветель Эджиофор.

БОЕВИК США - Гонконг - Болгария - Канада..., 2017

СУББОТА, 18.00

«ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ КИЛЛЕРА» (16+)

Он - телохранитель мирово-
го уровня. Его новая работа 
- охранять киллера, которого 
все мечтают убить. Он и сам 
с удовольствием прикончил 
бы этого гада. Но работа есть 
работа: смертельные враги в 
прошлом, они вынуждены 
объединиться в настоящем, 
чтобы выжить. Однако их 
методы настолько различны, 
а принципы противоположны, 
что вопрос выживания - под 
большим вопросом.

Режиссер - Патрик 
Хьюз.

В главных ролях: Райан 
Рейнольдс, Сэмюэл Л. 
Джексон, Элоди Юнг.



20 Калининград
www.kp.ru
26.08.2023 Сканворд

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 

Су
до

ку
 о

т 
О

ле
га

 В
АС

И
ЛЬ

ЕВ
А № 6500, простой № 6501, сложный

№ 6500, простой № 6501, сложный

О
тв

е
ты

 н
а

 с
уд

о
ку

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Хлодвиг - Палитра - Одноклассник - Кабул - Голсуорси - Конокрадство - Диадема - Отгадчик - Граф - Тигр - Аркан - Изыск 
- Ромб - Хром - Икар - Арбуз - Било - Каноэ - Скит - Тополино - Терек - Инжир - Тени - Фанза - Инок - Кладбище - Жираф - Архив.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Горло - Работа - Тюссо - Спилберг - Антибиотик - Уклад - Пиво - Часы - Сорго - Селькирк - Лоб - Хаки - Кофе - Волк - Горн - Этаж - Бобр - Отдых - Скиф 
- Дядя - Лаос - Грамматика - Вздор - Янко - Клуб - Муфта - Ксива - Невзоров.


